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Le président Tebboune célèbre le 80ème anniversaire du 8 mai 
1945 et rend hommage aux martyrs

À l’occasion du 80ᵉ 
anniversaire des 
massacres du 8 mai 

1945, le président de la République, 
Abdelmadjid Tebboune, a adressé 
un message solennel au peuple 
algérien, marquant la Journée 
nationale de la mémoire. Dans cette 
déclaration, il a salué la mémoire des 
milliers de martyrs tombés lors des 
manifestations sanglantes de Sétif, 
Guelma, Kherrata, Aïn Témouchent 
et d’autres villes, victimes de la 
répression coloniale.
Le chef de l’État a souligné 
l’importance de cette date charnière 
dans l’histoire nationale. « Le 8 
mai 1945 fut une révolte populaire 
majeure, une étape décisive qui 
a ouvert la voie au passage à 

la lutte armée pour mettre fin à 
un colonialisme sanglant », a-t-
il déclaré. Il a rappelé que cette 
mobilisation héroïque du peuple 
algérien, réclamant liberté et dignité, 
avait été réprimée dans le sang, 
faisant plus de 45 000 morts selon 
les sources algériennes.

80 ans après les massacres de 
1945, l’Algérie honore ses martyrs
Le président a insisté sur le devoir 
de mémoire. Pour lui, commémorer 
cette tragédie n’est pas un simple 
rituel, mais un engagement envers 
ceux qui ont souffert et sont morts 
pour l’indépendance. « Honorer les 
martyrs, c’est préserver leur héritage, 
transmettre leur combat et affirmer 
notre identité nationale forgée dans 
la résistance », a-t-il affirmé.

Tout en rendant hommage à la 
bravoure du peuple algérien, le 
président Tebboune a mis l’accent 
sur l’unité et la souveraineté 
nationales. Il a évoqué les défis 
actuels que traverse le pays, affirmant 
que l’Algérie, « souveraine, fière 
et victorieuse », poursuivra ainsi 
son développement et renforcera sa 
position sur la scène internationale.

Tebboune : « L’Algérie ne 
permettra jamais qu’on oublie 

son histoire »
Dans un ton déterminé, il a ainsi 
averti que la mémoire nationale ne 
doit jamais être oubliée ni remise en 
question. « L’Algérie ne permettra 
jamais que son histoire soit niée. 
Notre attachement au message de 
Novembre et à la mémoire des 

martyrs reste intact. »
Enfin, le président a exhorté les 
citoyens à continuer l’œuvre de 
construction nationale, en mobilisant 
les ressources du pays pour 
améliorer le bien-être du peuple et 
bâtir une économie forte. Il a conclu 
son discours en rendant hommage 
aux martyrs :

« Vive l’Algérie ! Gloire éternelle à 
nos martyrs. »
Cet hommage présidentiel s’inscrit 
dans un contexte de réaffirmation des 
valeurs de souveraineté, de justice et 
de fidélité à l’histoire nationale, à 
un moment où l’Algérie cherche à 
consolider ses acquis et à affronter 
de nouveaux défis.

8 MAI 1945 :

L’Algérie commémore les 80 ans d’un massacre oublié

À l’occasion du 80e 
anniversaire des 
massacres du 8 mai 

1945, l’Algérie a commémoré ce 
jeudi le Journée nationale de la 
mémoire, sous le slogan : « Jour de 
mémoire… jour témoin d’une ère 
espérée ». Une cérémonie officielle 
a été présidée par le ministre des 
Affaires étrangères, Ahmed Attaf, 
accompagné du secrétaire général de 
la diplomatie, Lounès Magramane, 
en présence de membres du Bureau 
des moudjahidine, des ayants droit, 
ainsi que des cadres du ministère.
Un dépôt de gerbe a été effectué 
devant le mémorial dédié aux 
martyrs de la Révolution, suivi de la 

lecture de la Fatiha et d’une minute 
de silence, dans un moment de 
recueillement empreint de solennité 
et de reconnaissance.
Les massacres de Sétif, Guelma et 
Kherrata : un tournant sanglant

La date du 8 mai 1945 reste gravée 
dans la mémoire collective algérienne 
comme l’un des épisodes les plus 
sombres de son histoire. Alors que le 
monde célébrait la fin de la Seconde 
Guerre mondiale, des milliers 
d’Algériens ont été massacrés pour 
avoir osé revendiquer pacifiquement 
l’indépendance.
Les villes de Sétif, Guelma et 
Kherrata furent les théâtres d’une 
répression féroce de l’armée 

coloniale française, qui fit plus 
de 80 000 morts selon certaines 
sources arabes, malgré les tentatives 
de dissimulation par la presse 
internationale alignée sur les 
rapports officiels français.
Pour l’historien algérien Zohir 
Hammam, ces événements ont 
marqué un sursaut de conscience 
nationale. « C’est une date de 
réveil, une mutation historique qui 
a forgé le sens du sacrifice chez 

les Algériens », a-t-il déclaré. Il 
souligne que les massacres ont mis 
à nu les intentions du colonialisme 
français, révélant une politique 
d’anéantissement, y compris des 
croyances et de l’identité des peuples 
colonisés.
Selon ses recherches, plusieurs 
documents issus de musées 
et publications, notamment 
égyptiennes, confirment que le 
nombre réel des victimes dépasse 
les 85 000, bien au-delà des 45 000 
souvent cités.

Préserver la mémoire pour 
construire l’avenir

L’historien salue par ailleurs les 
efforts constants de l’État algérien 

pour ancrer la mémoire nationale, en 
soutenant la recherche historique, en 
ouvrant des laboratoires spécialisés 
et en renforçant les associations 
de mémoire. Il considère que cette 
dynamique contribue à renforcer la 
citoyenneté et l’unité nationale.
À travers cette commémoration, 
l’Algérie réaffirme que la mémoire de 
ses martyrs n’est pas négociable, ni 
effaçable par le temps ou les intérêts 
politiques. Les massacres du 8 mai 
1945 ont non seulement précipité 
la marche vers la révolution de 
Novembre 1954, mais ils incarnent 
toujours aujourd’hui une exigence 
de reconnaissance historique face 
aux silences persistants.

LE PRÉSIDENT DE LA RÉPUBLIQUE :

 L’Algérie ne saurait en aucun cas accepter à ce que le 
dossier de la mémoire soit relégué à l’oubli et au déni

Le président de la République, 
M. Abdelmadjid Tebboune, 
a affirmé, mercredi, que 

“l’Algérie souveraine, fière et 
victorieuse, construit le socle 
de son présent, aspire et œuvre 
avec résolution à davantage de 
développement durable, et ne saurait 
en aucun cas accepter à ce que le 
dossier de la mémoire soit relégué à 
l’oubli et au déni”.
“L’Algérie souveraine, fière et 
victorieuse, construit le socle 
de son présent, aspire et œuvre 
avec résolution à davantage de 
développement durable.. portée 
aujourd’hui par la volonté des 
patriotes sincères, jaloux de leur 
patrie et engagés -en cette étape 
cruciale- à la mobilisation de ses 
ressources pour préserver sa place 
sur les plans régional et mondial, 
forte d’un capital historique source 

de fierté pour le peuple algérien, un 
peuple pétri de courage, et d’un souci 
permanent de faire prévaloir les 
principes de justice et de liberté”, a 
affirmé le président de la République 
dans un message à l’occasion de la 
célébration de la journée nationale 
de la Mémoire, marquant le 80e 
anniversaire des massacres du 8 mai 
1945.
“Mue par son attachement au droit 
de son peuple et en reconnaissance 
de la sacralité de l’héritage de la 
résistance et de la lutte, par fidélité à 
l’esprit de Novembre et au message 
éternel des martyrs, l’Algérie ne 
saurait en aucun cas accepter à ce 
que le dossier de la mémoire soit 
relégué à l’oubli et au déni”, a-t-il 
poursuivi.
Et de souligner: “le peuple 
algérien qui a su jadis transformer 
souffrances et sacrifices en gloires, 

ne verra pas son élan freiné par la 
rudesse des défis. Bien au contraire, 
il redoublera de résolution face à 
ceux qui s’acharnent contre nos 
principes et l’indépendance de notre 
décision nationale et il déjouera leurs 
manœuvres”.
Le président de la République a ajouté 
que cela se réalise “en poursuivant sa 
marche vers de grandes réalisations 
en matière d’infrastructures à travers 
toutes les régions, en concrétisant 
une stratégie visant à inscrire notre 
économie sur une nouvelle trajectoire 
d’investissement judicieux dans les 
immenses potentialités de l’Algérie 
et en promouvant les niveaux de 
bien-être du peuple algérien”.
A cette occasion le président de la 
République a souligné que le peuple 
algérien commémore, “avec fierté”, 
l’anniversaire d’un soulèvement 
populaire décisif, ayant acheminé 

les luttes du Mouvement national, 
des décennies durant, à un moment 
crucial de l’histoire... marquant la 
naissance d’un front de lutte armée, 
une option, devenue l’unique voie 
pour s’affranchir du joug d’un 
colonialisme abject, l’humanité étant 
témoin des pires exactions qu’il a 
commises pendant plus d’un siècle 
contre le peuple algérien”.
“Les manifestations du 8 mai sont 
l’expression la plus sincère de 
l’attachement du peuple algérien à 
la liberté, à la dignité et à la fierté, 
ce même peuple sorti il y a 80 ans 
pour faire face aux pires crimes 
de génocides et crimes contre 
l’humanité des temps modernes, 
en payant le lourd tribut de plus de 
45.000 martyrs pour la liberté et 
l’affranchissement”, a-t-il ajouté.
Il a estimé que “la commémoration 
de cet anniversaire douloureux, 

par loyauté et fidélité à nos 
prédécesseurs qui ont enduré 
des horreurs et des tragédies 
dévastatrices pour l’homme et la 
terre, est une forme d’engagement à 
la préservation du legs des martyrs, 
qui ancre dans les consciences la 
nature même de l’identité nationale, 
dont la profondeur et les repères ont 
été façonnés par les résistances, les 
luttes et le combat de générations 
unies par l’amour de la patrie”.
“Ce moment émouvant qui rappelle 
à la mémoire l’anniversaire du 
martyre de dizaines de milliers 
parmi les enfants les plus chers de 
la patrie, à Sétif, Kherrata, Guelma, 
Aïn Témouchent et autres villes, 
atteste de l’attachement profond du 
peuple algérien à la glorification de 
son histoire, de sa nation et de sa 
liberté”, a conclu le président de la 
République.
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ARNAQUE SUR LES RÉSEAUX SOCIAUX:

Un réseau fait 1500 victimes à travers le pays

SCANDALE DES MONTRES POUR ENFANTS LGBT:

11 conteneurs saisis, 10 importateur mis en prison

SPÉCULATION SUR LES VÉHICULES FIAT:

Un concessionnaire agréé et 4 complices arrêtés

Dans une opération 
d’envergure menée par 
la brigade de lutte contre 

la cybercriminalité de la police 
judiciaire de la wilaya de Sétif, 
un réseau criminel national a été 
démantelé après avoir orchestré 
une vaste escroquerie via les 
réseaux sociaux. Cette fraude, qui 
a duré plusieurs mois, a permis à 
ses membres d’escroquer plus de 
1500 victimes à travers le pays, 
pour un butin total estimé à plus 
de 33 milliards de centimes. 
L’enquête a débuté après que 
plusieurs citoyens se soient 
plaints de faux sites de vente 
en ligne proposant des voitures, 
des motos et des téléphones à 
des prix attractifs, souvent en 

paiement échelonné. Ces pages, 
qui semblaient légitimes, étaient 
en réalité des leurres créés par 
des escrocs spécialisés.
Une arnaque bien rodée et des 
moyens sophistiqués
Les investigations ont révélé 
que les membres du réseau 
criminel avaient mis en place 
une organisation parfaitement 
structurée. Ils ont créé plus 
de 100 pages électroniques 
factices pour attirer les victimes, 
avec des offres alléchantes et 
des conditions de paiement 
avantageuses. Les escrocs ont 
utilisé plus de 960 cartes SIM 
enregistrées sous de fausses 
identités pour lier les comptes 
des victimes à leurs propres 

comptes bancaires et postaux. De 
plus, ils ont envoyé des messages 
frauduleux aux victimes, les 
incitant à envoyer des photos de 
leurs cartes bancaires et de leurs 

codes secrets. Ces informations 
ont permis aux membres du 
réseau de prendre le contrôle des 
comptes bancaires des victimes 
et de transférer des sommes 

d’argent conséquentes. Grâce à 
cette méthode, le réseau a réussi 
à escroquer un total de plus de 33 
milliards de centimes.
Après l’arrestation de 18 suspects 
originaires de différentes wilayas 
du pays, les autorités ont procédé 
au gel des comptes bancaires 
et postaux des suspects en 
coordination avec le procureur 
local, avant leur présentation 
devant le tribunal de Sétif. Cette 
opération démontre l’efficacité 
de la police nationale dans la 
lutte contre la cybercriminalité 
et met en lumière l’importance 
de la vigilance des citoyens face 
à ces nouveaux types d’arnaques 
en ligne.

Le juge d’instruction près 
le Conseil de la justice 
d’Alger a ordonné la mise 

en détention provisoire de dix 
personnes dans une affaire liée à 
la commercialisation de montres 
électroniques pour enfants, 
interdites sur le marché algérien.
Selon un communiqué du 
Conseil de la justice d’Alger, 
cette affaire a été révélée suite 
à des informations transmises 
aux services du ministère du 
Commerce intérieur et de la 
régulation du marché national.
Ces derniers ont signalé la vente 
illégale de montres connectées 
destinées aux enfants, dont 
la commercialisation est 
prohibée en Algérie. Une 
enquête préliminaire a permis 
de découvrir 19 conteneurs 
contenant des marchandises 

non déclarées ou faisant l’objet 
de déclarations frauduleuses, 
introduites sur le territoire 
national avec la complicité de 
fonctionnaires publics.
À l’issue de l’enquête, les 
suspects ont été présentés 
devant la justice et font l’objet 
d’une instruction judiciaire pour 
plusieurs infractions, notamment 
:
•Faux et usage de faux dans des 

documents administratifs,
•Détournement de fonds publics,
•Abus de fonction en violation 
des lois et réglementations,
•Trafic d’influence,
•Non-respect de la législation sur 
les changes et les mouvements 
de capitaux,
•Blanchiment d’argent et profits 
criminels,
•Association de malfaiteurs 
dans le cadre d’un réseau 

organisé exploitant des facilités 
professionnelles.
Après l’audition de onze accusés, 
le juge d’instruction a décidé 
de placer dix d’entre eux en 
détention provisoire. L’enquête 
se poursuit pour déterminer 
l’étendue du réseau impliqué.
Algérie : Vague d’indignation 
après la découverte du contenu 
choquant d’une montre pour 
enfants
Cette affaire intervient alors que 
l’Association de protection et 
d’orientation du consommateur 
et de son environnement 
(APOCE), a tiré la sonnette 
d’alarme récemment concernant 
la commercialisation en Algérie 
d’une montre intelligente pour 
enfants véhiculant un contenu 
des plus choquants.
Le président de l’APOCE, 

Mustapha Zebdi, a exprimé sa 
vive indignation face à cet objet 
connecté vendu librement sur 
certains marchés, qu’il considère 
comme une “menace directe pour 
les valeurs éducatives, morales 
et religieuses de la société 
algérienne”.
L’élément incrimié est 
l’affichage sur l’écran de la 
montre du mot arabe « جنسيا  شاذ 
» (qui signifie pédophile) associé 
à un pourcentage variable entre 
0 et 100 %, présenté comme une 
caractéristique propre à chaque 
individu.
Cette fonctionnalité aberrante 
et totalement inappropriée 
pour un produit destiné à un 
jeune public a provoqué une 
vague d’indignation parmi les 
consommateurs et les acteurs de 
la société civile.

La justice algérienne a 
frappé fort, ce jeudi 8 
mai, dans une affaire de 

spéculation touchant le marché 
automobile. Le procureur de 
la République près le tribunal 
de Bir Mourad Raïs a indiqué 
dans un communiqué qu’un 
concessionnaire officiel de la 
marque Fiat et quatre autres 
personnes manipulaient les prix 
de vente des véhicules, ce qui 
a conduit à leur placement en 
détention provisoire.
Les faits concernent la 
commercialisation de voitures 
Fiat « Doblo Panorama », un 
modèle récemment mis en 
vente sur le marché national. 
Le concessionnaire est accusé 
d’avoir proposé ces véhicules à 
un prix de 5,05 millions de dinars 
(soit 505 millions de centimes), 

un montant jugé excessif par 
rapport au prix réglementé fixé 
par les autorités.
505 millions le véhicule : un 
concessionnaire poursuivi pour 
spéculation sur les Fiat Doblo
L’affaire a éclaté après la 
publication, sur une plateforme 
électronique, d’un post contenant 
des images des véhicules 
concernés, accompagnées 
d’indications sur leur prix de 
vente. Ce contenu a rapidement 
attiré l’attention de nombreux 
internautes, avant d’alerter les 
services compétents.
En réaction, une enquête a 
été rapidement ouverte par 
les autorités judiciaires. Les 
investigations ont conduit à 
l’identification et à l’arrestation 
du concessionnaire, ainsi que 
de quatre autres personnes 

soupçonnées de l’avoir aidé 
dans cette opération illégale. 
Le parquet de Bir Mourad Raïs 
a entendu les versions des 4 
suspects lors de l’audience.
À l’issue de leur comparution, 
la justice a décidé de les placer 
en détention provisoire, en 
attendant la suite de l’instruction 
judiciaire. Le communiqué du 
procureur insiste sur la gravité 
de l’infraction, qualifiée de « 
spéculation illégale », un délit 

sanctionné par la loi, notamment 
depuis l’entrée en vigueur des 
textes visant à lutter contre les 
pratiques commerciales abusives 
dans le pays.
La justice place cinq personnes 
en détention
Cette affaire relance le débat sur 
les dérives dans la distribution 
automobile, un secteur souvent 
critiqué pour son manque de 
transparence et les marges 
abusives pratiquées par certains 

concessionnaires. Les autorités 
algériennes ont, ces derniers 
mois, multiplié les contrôles pour 
réguler le marché et protéger les 
consommateurs.
Elle s’inscrit également dans 
un contexte plus large de lutte 
contre la spéculation qui touche 
divers secteurs économiques, de 
l’agroalimentaire à l’automobile. 
Le gouvernement a réaffirmé à 
plusieurs reprises sa volonté de 
sévir contre toutes les formes de 
manipulation du marché.
Le procès des personnes mises 
en cause devrait se tenir dans 
les prochaines semaines. En 
attendant, l’enquête se poursuit 
afin de déterminer l’ampleur 
exacte de cette opération et 
l’éventuelle implication d’autres 
acteurs du secteur.
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Le ministre du Travail et de 
la Sécurité sociale, Fayçal 
Bentaleb, a présenté ce lundi 

devant la commission parlementaire 
de la santé, des affaires sociales, 
du travail et de la formation 
professionnelle un nouveau projet 
de loi sur la retraite. Ce texte vise à 
introduire plus de souplesse dans le 
système actuel, notamment pour les 
travailleurs du secteur de l’éducation 
nationale.
La principale nouveauté du projet 
réside dans la baisse de l’âge légal 
de départ à la retraite. Pour les 
hommes, cet âge serait abaissé à 

57 ans, contre 60 actuellement. 
Pour les femmes, il passerait à 52 
ans au lieu de 55. Une mesure qui, 
selon le ministre, s’inscrit dans une 
volonté de donner plus de liberté 
aux travailleurs : ceux-ci auront 
désormais le choix entre poursuivre 
leur activité professionnelle ou opter 
pour un départ anticipé.

Réforme des retraites : vers 
un départ anticipé pour les 

enseignants en Algérie
Le projet de loi concerne en priorité 
les enseignants des trois cycles 
scolaires — primaire, moyen et 
secondaire — ainsi que certains 

cadres du secteur éducatif, comme 
les inspecteurs, les surveillants 
généraux et les directeurs 
d’établissements. Tous pourraient, 
s’ils le souhaitent, bénéficier de cette 
retraite anticipée sans attendre l’âge 
légal actuellement en vigueur.
Fayçal Bentaleb a précisé que cette 
réforme répond à une instruction 
du président de la République, 
Abdelmadjid Tebboune, soucieux 
d’améliorer les conditions de travail 
des professionnels de l’éducation. « 
Le métier d’enseignant est exigeant 
et noble. Il mérite une prise en 
compte spécifique dans les politiques 

sociales », a-t-il affirmé.
Le ministre a également insisté sur 
la flexibilité du dispositif proposé. Il 
ne s’agirait pas d’imposer un départ 
anticipé mais de l’offrir comme une 
option, dans le respect du libre choix 
des personnes concernées. Cette 
approche vise à mieux adapter la 
politique de retraite aux réalités du 
terrain et à la pénibilité de certaines 
professions.
Le texte présenté au Parlement 
suscite déjà l’intérêt des syndicats 
du secteur de l’éducation, qui 
réclamaient depuis plusieurs années 
une reconnaissance des spécificités 

de leur métier dans le cadre des 
réformes sociales.
Si le projet de loi est adopté, il 
pourrait entrer en application dans 
les prochains mois. Une avancée 
que le ministère du Travail considère 
comme un pas important vers un 
système de retraite plus juste et plus 
humain.

INSPECTEURS, DIRECTEURS, ENSEIGNANTS :

Vers une retraite anticipée pour les cadres de l’éducation

À l’approche de la retraite, 
de nombreux salariés 
algériens se retrouvent face 

à un casse-tête administratif souvent 
opaque. Reconstituer leur parcours 
professionnel, retrouver des 
attestations perdues, vérifier leurs 
périodes d’activité… Désormais, un 
nouvel outil numérique, lancé par 
la CNR, pourrait bien changer la 
donne.
La Caisse Nationale des Retraites 
(CNR) a officiellement lancé une 
plateforme dédiée au compte 
individuel du salarié (CIS). 
Accessible via application mobile 
ou sur le site web dédié, cette 
innovation vise à offrir une vision 
claire et actualisée du cheminement 

professionnel de chaque salarié. Une 
initiative qui marque un tournant 
dans l’anticipation du dossier de 
retraite, deux années avant l’âge 
légal de départ.

La CNR lance un outil digital 
pour reconstituer son parcours 

sans se déplacer
Pensée pour fluidifier les démarches 
administratives et éviter les 
mauvaises surprises de dernière 
minute, la plateforme CIS offre 
plusieurs fonctionnalités clés:
• Consulter son relevé de carrière 
détaillant l’ensemble des périodes 
d’activité déclarées ;
• Corriger ou compléter les périodes 
manquantes via la télétransmission 
des justificatifs (bulletins de paie, 

attestations de travail…) ;
• Imprimer une version officielle du 
relevé de carrière à tout moment.
Cependant, ce service est accessible 
gratuitement, à condition de 
respecter un critère d’âge :
• 58 ans pour les hommes ;
• 50 ans pour les femmes.

CIS : une anticipation cruciale 
pour un départ à la retraite en 

toute confiance
En autorisant un accès aux données 
deux ans avant l’échéance légale, 
la CNR entend encourager une 
meilleure préparation du dossier de 
retraite. L’objectif ? Éviter les litiges 
liés à des périodes non déclarées ou 
à des documents manquants.
Selon le communiqué de la caisse : « 

La plateforme du compte individuel 
de l’assuré a été mise en place pour 
permettre la consultation du relevé 
de carrière, en préparation du dépôt 
de son dossier de retraite, deux ans 
avant l’âge légal de départ. »
Une déclaration qui souligne la 
volonté de rendre les assurés acteurs 
de leur propre dossier. Grâce à cette 
interface, ils peuvent prendre le 
temps nécessaire pour régulariser 
leur situation administrative 
facilement.
Accès simplifié : un clic suffit pour 

tout savoir sur votre carrière
Le CIS est désormais disponible 
via une application mobile, 
téléchargeable à partir de ce lien. 
Mais également via la plateforme 

web dédiée. (Cliquez-ici).
Les utilisateurs peuvent se connecter 
en toute autonomie et naviguer dans 
leur historique d’emploi, ce qui 
représente une avancée considérable 
pour les travailleurs assurés. La 
digitalisation de ce processus vient 
en appui aux efforts du gouvernement 
pour moderniser la relation entre les 
citoyens et les institutions.

RETRAITE SIMPLIFIÉE :

La CNR lance un nouveau service pour tous les salariés 

Le ministre de l’Education 
nationale, M. Mohammed 
Seghir Sadaoui a affirmé, 

jeudi à Alger, que les efforts des 
services de son département visent à 
garantir la qualité de l’enseignement 
au sein des établissements scolaires 
pour permettre aux élèves de passer 
les examens en toute confiance.
Répondant aux questions des députés 
de l’Assemblée populaire nationale 
(APN), M. Sadaoui a précisé que le 
ministère de l’Education nationale 
“s’engage à assurer les conditions 
d’un enseignement de qualité au 
niveau des établissements scolaires 

nationaux pour permettre aux élèves 
de passer les examens, notamment 
les examens finaux, en toute 
confiance”.
Pour accompagner les élèves, 
le ministre a rappelé que les 
établissements scolaires ont ouvert 
leurs portes aux élèves pendant 
les vacances, outre les cours 
dispensés par l’Office national de 
l’enseignement et de la formation 
à distance (ONEFD), via une 
plateforme spéciale ainsi que les 
cours diffusés sur certaines chaînes, 
à l’instar de la chaîne El Maarifa.
Concernant le recours de certains 

élèves aux cours particuliers, M. 
Sadaoui considère que “la demande 
de cours supplémentaires en dehors 
des établissements scolaires ne pose 
pas de problème tant que cela reste 
conforme au programme éducatif”, 
précisant que les prérogatives de 
son secteur, “ne couvrent pas les 
écoles de langues mais seulement 
les établissements de l’éducation 
nationale, publics et privés”.
Pour ce qui est de la surcharge, M. 
Sadaoui a rappelé avoir toujours 
insisté lors de ses visites d’inspection 
aux établissements scolaires à travers 
les différentes wilayas du pays, 

sur une série de mesures inscrites 
dans ce cadre, à l’instar des classes 
d’extension pour réduire la pression 
sur les établissements surchargés, 
rappelant que son département 
recense “12 millions d’élèves à 
travers 30.000 établissements, et 
plus d’un million de fonctionnaires”.
S’agissant du dernier statut des 
fonctionnaires du secteur, le ministre 
a souligné qu’il comportait de 
nombreux acquis visant à améliorer 
les conditions de la famille éducative, 
mettant en avant que “la qualité de 
l’enseignement repose sur plusieurs 
fondements, dont l’amélioration des 

conditions socioprofessionnelles 
des fonctionnaires, la fourniture 
d’équipements aux structures 
éducatives, l’intensification de la 
formation et l’amélioration des 
programmes”.

EDUCATION :

Garantir la qualité de l’enseignement pour permettre aux 
élèves de passer les examens en toute confiance

Le ministre de l’Enseignement 
supérieur et de la Recherche 
scientifique, M. Kamel 

Baddari, a affirmé, jeudi à Alger, 
que son secteur s’était engagé dans 
un processus de modernisation de 
l’université algérienne à travers 
la mise en œuvre de mesures 
pratiques concernant la formation 
et la promotion des œuvres 
universitaires.
Lors d’une plénière à l’Assemblée 
populaire nationale (APN) consacrée 
aux questions orales adressées à 
des membres du Gouvernement, 
M. Baddari a souligné que le 
secteur de l’enseignement supérieur 

accordait une “importance 
capitale” à l’amélioration de la 
qualité des œuvres universitaires, 
en s’employant notamment à la 
numérisation de divers domaines.
Il a, à cet égard, rappelé que son 
département s’était attelé, depuis 
2022, à renforcer la sécurité au sein 
des cités universitaires, en dotant 
421 résidences de 7 082 caméras 
de surveillance tout en renforçant le 
contrôle aux accès grâce à la mise 
en place d’un système numérique.
Concernant l’hébergement, le 
ministre a indiqué qu’un programme 
avait été établi au titre de l’année 
2023, en vue de la restauration 

des cités universitaires pour une 
enveloppe de 3 milliards de DA, 
couvrant 45 résidences réparties 
sur 31 wilayas. Ce programme a été 
suivi en 2024 par un autre plan de 4 
milliards de dinars, répartis sur 34 
résidences dans 24 wilayas, outre 
un projet portant création de 73 000 
lits.
S’agissant de la restauration, M. 
Baddari a indiqué que son ministère 
avait veillé à l’amélioration et à 
la promotion de ce volet à travers 
514 restaurants universitaires 
fournissant environ 365 000 repas 
par jour selon les statistiques de 
janvier dernier, soulignant la mise en 

place d’un portefeuille électronique 
pour les tickets, dans le cadre de la 
numérisation globale de ce service.
Abordant la question du transport 
universitaire, le ministre a évoqué 
son renforcement à travers 
le lancement de l’application 
“Hafilati”, permettant aux étudiants 
de suivre les itinéraires des bus 
et de faciliter le contrôle, outre 
l’élargissement de l’accès des 
étudiants aux abonnements de 
transport via le tramway et le métro 
à 7 wilayas, ainsi qu’aux services 
ferroviaires dans 6 wilayas.
Quant à la préoccupation relative 
au recrutement des titulaires d’un 

magistère au poste d’enseignant 
chercheur, le ministre a précisé 
que le nouveau statut de 
l’enseignant-chercheur stipulait 
que “le recrutement au grade de 
maître-assistant est réservé aux 
détenteurs d’un doctorat ou d’un 
diplôme équivalent”, ajoutant que 
“l’autorisation accordée auparavant 
aux titulaires d’un magistère n’a 
été qu’une phase transitoire, tandis 
que les textes réglementaires 
permettent désormais aux titulaires 
de ce diplôme avec mention “Assez 
bien” au minimum de s’inscrire 
directement en vue de la préparation 
d’un doctorat.

ENSEIGNEMENT SUPÉRIEUR :
Mesures pratiques pour la modernisation de l’université algérienne
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Le ministre de l’Industrie inspecte les unités et structures 
de l’usine “Safia” de raffinage de l’huile alimentaire

FONCIER AGRICOLE À ALGER:

L’ONTA lance les inscriptions en ligne dans ces 11 communes

LAIT SUBVENTIONNÉ À 25 DA:

Qui peut encore en bénéficier légalement ?

Le ministre de l’Industrie, 
SifiGhrieb a inspecté, 
mercredi, les différentes 

unités et structures de l’usine 
“Safia” de raffinage de l’huile 
alimentaire, rattachée au Groupe 
Agrodiv, dans le cadre du suivi 
sur le terrain du fonctionnement 
des unités de production 
relevant du secteur, indique un 
communiqué du ministère.
Sifi a effectué une visite 
“inopinée” à l’usine, où il a écouté 
des explications exhaustives sur 
son fonctionnement et les défis 
actuels à relever, ajoute la même 
source. A cette occasion, M. Sifi 
s’est félicité du chiffre d’affaires 
“très positif” réalisé, par rapport 
à la même période de l’année 

dernière, saluant les efforts 
consentis par le staff dirigeant et 
les travailleurs.
Le ministre a également insisté 
sur la nécessité de moderniser 
les équipements et les structures, 
en adéquation avec les normes 
industrielles adoptées, “en vue de 
réhabiliter cette usine vitale et lui 
permettre d’occuper la place qui 
lui sied dans le tissu industriel 
national”.
Il a également souligné 
“l’importance d’améliorer les 
conditions du travail à l’intérieur 
de l’usine, afin d’assurer 
la sécurité et le confort des 
travailleurs et les stimuler à 
davantage de rendement”.
Sifi a, en outre, écouté les 

préoccupations et les propositions 
des travailleurs qui ont exprimé 
“leur satisfaction de la nouvelle 
dynamique que connait l’usine, 
grâce à le nouvelle équipe 
dirigeante”, affichant leur 
disposition à travailler avec 
sérieux et dévouement pour 
réaliser les objectifs fixés.
A travers ces sorties, “le ministre 
réaffirme son attachement 
permanent à accompagner 
les entreprises industrielles 
nationales et à relancer leur 
activité en vue de réaliser le 
développement économique et de 
renforcer la sécurité alimentaire 
nationale”, précise le ministère.

L’Office national des 
terres agricoles 
(ONTA), sous l’égide 

du wali d’Alger, a annoncé 
ce mercredi l’ouverture des 
candidatures pour l’attribution 
de terres agricoles et de 
propriétés superficielles relevant 
du domaine privé de l’État au 
niveau de la wilaya d’Alger.
Dans un communiqué, l’office 
précise que cette opération 
s’inscrit dans le cadre de la 
loi n° 10-03 du 15 août 2010, 
du décret exécutif n° 10-326 
du 23 décembre 2010 et de 
l’arrêté ministériel n° 1344 du 
11 novembre 2012, modifiés et 
complétés.
Cette initiative vise à octroyer des 
concessions pour l’exploitation 
des terres agricoles disponibles 
dans plusieurs communes 
de la wilaya, notamment : 
Staoueli, Chéraga, Ouled Fayet, 
Douera, Khraïcia, Ain Taya, les 
Eucalyptus, Beraki, Rouïba, 
Bordj el kiffan et Réghaïa.
Les inscriptions se font 

exclusivement via la plateforme 
numérique de l’ONTA, qui 
permet aux intéressés de consulter 
les détails des superficies 
disponibles, les conditions 
légales et les dossiers requis. 
La plateforme est accessible à 
l’adresse suivante : https://app.
onta.dz:3010/#/accueil.
Pour toute information 
complémentaire, l’ONTA 
invite les candidats à se rendre 
à son siège, situé au Palais des 
Expositions – Pin maritime, 
Mohammadia, à proximité de la 
Banque de l’Agriculture et du 
Développement Rural (BADR).
Une opportunité à saisir pour 

les investisseurs du secteur 
agricole souhaitant contribuer au 
développement des terres fertiles 
de la région algéroise.
Dossier de candidature : 
Quelles sont les pièces à fournir 
pour les investisseurs agricoles 
?
Dans le cadre de cet appel à 
candidatures lancé par l’Office 
national des terres agricoles 
(ONTA), les agriculteurs 
et investisseurs souhaitant 
bénéficier de concessions doivent 
constituer un dossier complet et 
conforme aux exigences légales. 
Voici les documents requis pour 
postuler :
•Études technico-économiques 
(intégrant le calendrier des 
réalisations)
•Justificatif de la capacité 
financière
•Carte d’identité nationale 
biométrique
•Lettre d’engagement pour 
réaliser le projet
•Qualification et compétences 
(diplôme, attestation, etc.)

•Reçu de paiement
•Référence du reçu de paiement
oFiche d’exploitation délivrée 
par l’ONTA, dans le cas où le 
candidat est :
oMembre de l’EAC concernée 
par l’appel à candidature
oMembre dans une exploitation 
limitrophe à une exploitation 
concernée par l’appel à 
candidature
oTout justificatif qui peut 
appuyer le dossier de candidature
Numérisation du foncier 
agricole :L’ONTA ambitionne 
une gestion « clairement définie 
»
La numérisation du foncier 
agricole est une démarche 
cruciale pour garantir une gestion 
rigoureuse et transparente du 
secteur. C’est ce qu’a affirmé 
M’hamedAmezianeLanasri, 
directeur général de l’Office 
national des terres agricoles 
(ONTA), lors d’une journée 
d’étude dédiée à ce thème.
Selon M. Lanasri, cette initiative 
s’inscrit en droite ligne avec 

la feuille de route tracée par 
le président de la République, 
Abdelmadjid Tebboune.
L’objectif principal de cette 
numérisation réside dans 
l’établissement d’un diagnostic 
précis du secteur agricole à 
travers la collecte de statistiques 
et de données fiables.
Cette approche permettra, selon 
le responsable de l’ONTA, de 
doter le secteur de mécanismes 
efficaces pour le propulser 
au rang de véritable force 
économique et, par conséquent, 
d’assurer la sécurité alimentaire 
du pays.
Rappelons que l’ONTA gère 
actuellement près de 4 millions 
d’hectares de terres agricoles, 
avec un potentiel d’expansion 
à 5 millions d’hectares. La 
numérisation du foncier agricole 
apparaît donc comme un levier 
essentiel pour moderniser le 
secteur, optimiser la gestion des 
terres et atteindre les objectifs de 
sécurité alimentaire fixés par les 
autorités.

Le gouvernement algérien 
a instauré un nouveau 
dispositif réglementaire 

visant à encadrer strictement la 
production, la mise en sachet 
et la commercialisation du lait 
subventionné. Ce décret, daté du 
6 avril 2025, fixe désormais des 
normes précises concernant la 
qualité du lait distribué. Celui-ci 
devra contenir un taux de matière 
grasse compris entre 1,5 % et 2 
%, soit l’équivalent d’au moins 
20 grammes de matière sèche par 
litre.
Le produit doit obligatoirement 
être issu de lait cru local, sans 
aucun recours à la poudre de lait. 

Le ministère de l’Agriculture, 
celui des Finances et le ministère 
du Commerce ont été chargés 
de veiller à l’application de 
ce cadre. Le prix de vente à 
la consommation est fixé à 25 
dinars, tandis que l’État continue 
à subventionner le différentiel, le 
coût de production étant établi à 
44 dinars par litre.
Ainsi, ce dispositif s’inscrit 
dans une politique de soutien 
aux ménages, en garantissant un 
accès équitable à un produit de 
première nécessité.
Traçabilité, étiquetage et usage 
strictement familial : une 
réforme contre les abus

Afin d’éviter toute forme de 
détournement, le décret interdit 
formellement l’utilisation du 
lait subventionné dans les cafés, 
restaurants ou industries de 
transformation.
Seules les familles peuvent 
bénéficier de ce produit, dont 
l’usage est strictement encadré. 
Le texte impose également 
un étiquetage rigoureux : 
chaque sachet devra porter 
clairement la mention « Lait de 
vache pasteurisé conditionné 
partiellement subventionné », 
accompagnée de l’indication du 
prix public fixé à 25 dinars.
Ces informations devront donc 

figurer en rouge sur un bandeau 
jaune bien visible, dont les 
dimensions sont réglementées 
pour garantir la lisibilité. Par 
ailleurs, les laiteries bénéficiaires 
du soutien étatique sont 
désormais tenues d’intégrer le 
réseau national de distribution 

pour assurer la traçabilité du 
produit jusqu’au consommateur 
final. Cette nouvelle organisation 
vise à protéger le marché local, 
à limiter la spéculation et à 
renforcer le contrôle économique 
sur un produit sensible, vital pour 
des millions de foyers algériens.
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Annaba accueille la 4ème édition du salon international 
du tourisme : Un souffle nouveau pour la relance du secteur

La wilaya d’Annaba a 
vibré, du 08 au 09 mai 
2025, au rythme de la 

quatrième édition du salon 
international du tourisme et des 
voyages « Annaba Siaha », tenue 
à l’hôtel Sheraton. Organisé sous 
le haut patronage de la ministre 
du Tourisme et de l’Artisanat, 
en présence du wali, Abdelkader 
Djellaoui. Ce rendez-vous 
professionnel s’est imposé 
comme une vitrine stratégique 
pour la promotion du tourisme 
national.
Placée sous le thème « La 
numérisation, secret de notre 
jeunesse pour la relance du 
tourisme », cette édition a 
mis en évidence le rôle des 
technologies numériques 
dans le développement du 
secteur touristique en Algérie. 
L’événement s’inscrit dans une 
démarche de modernisation et 
d’ouverture, visant à positionner 
l’Algérie parmi les destinations 
touristiques émergentes du 
bassin méditerranéen.
Le salon a réuni un panel diversifié 

de participants : agences de 
voyages, hôteliers, opérateurs 
économiques, investisseurs, 
compagnies aériennes, ainsi que 
des représentants d’institutions 
locales et nationales. Plusieurs 
exposants étrangers ont 
également répondu présent, 
soulignant l’intérêt croissant 
pour le potentiel touristique 
algérien.
Durant ces  jours, les visiteurs 
ont pu découvrir les richesses 

naturelles, historiques et 
culturelles du pays à travers 
des stands thématiques mettant 
en avant le tourisme balnéaire, 
saharien, culturel et écologique. 
Des démonstrations artisanales, 
des dégustations de produits 
locaux, ainsi que des animations 
folkloriques ont rythmé le salon, 
offrant une immersion vivante 
dans la diversité du patrimoine 
algérien.
Des ateliers professionnels 

ont été organisés autour de 
thématiques clés : digitalisation 
des services touristiques, 
marketing territorial, partenariats 
public-privé, et financement de 
projets touristiques innovants. 
Ces rencontres ont permis un 
véritable échange d’expertise 
entre les professionnels du secteur 
et ont favorisé l’émergence de 
projets porteurs à l’échelle locale 
et nationale.
En marge de l’événement, le wali 

d’Annaba a souligné l’importance 
stratégique du tourisme dans la 
diversification de l’économie 
nationale, affirmant que la wilaya 
d’Annaba ambitionne de devenir 
une locomotive touristique 
grâce à son littoral, ses sites 
historiques, et son infrastructure 
en développement.
Ce salon, organisé depuis 2022, 
s’est rapidement imposé comme 
un carrefour régional d’affaires et 
de promotion touristique, servant 
de tremplin aux jeunes porteurs 
de projets et aux startups du 
secteur. Chaque édition renforce 
les liens entre institutions, 
opérateurs privés et investisseurs, 
dans une perspective de relance 
post-pandémie et de construction 
d’un écosystème touristique 
durable.
« Annaba Siaha » 2025 a ainsi su 
conjuguer tradition et innovation, 
mémoire nationale et ambition 
économique, confirmant que le 
tourisme algérien peut devenir un 
levier de croissance s’il s’appuie 
sur ses atouts naturels, humains 
et technologiques.

Sihem.Ferdjallah

L’UNIVERSITÉ BADJI MOKHTAR - ANNABA CÉLÈBRE LA JOURNÉE 
NATIONALE DE LA MÉMOIRE:

Un hommage vibrant aux martyrs du 08 mai 1945

À l’occasion du 80ème 
anniversaire des 
massacres du 08 

mai 1945, l’Université Badji 
Mokhtar d’Annaba a organisé, 
jeudi passé, une cérémonie 
commémorative riche en 
symboles et en émotions, sous 
le slogan : « Journée de la 
mémoire... un jour mémorable 
pour un avenir souhaité ». 
L’événement s’est tenu dans 
l’amphithéâtre Abdallah Fadhel, 
au sein du complexe universitaire 
Ibn Badis de Sidi Achour.
La cérémonie a débuté par la 

récitation de versets du Saint 
Coran, suivie de l’hymne 
national algérien, dans une 
atmosphère solennelle empreinte 
de recueillement et de fierté 
nationale. Représentant le 
recteur de l’université, le vice-
recteur chargé des relations 
extérieures, le professeur 
Hussein Mouaoui, a souligné 
dans son discours l’importance 
de cette date historique, non 
seulement comme souvenir 
d’événements tragiques, mais 
aussi comme pilier fondamental 
de l’identité nationale.
Plusieurs activités académiques 
ont marqué cette journée de 
mémoire. Un documentaire 

intitulé « Des profondeurs 
de la mémoire », réalisé par 
l’étudiante Nour El Houda 
Derouaz du département des 
sciences de l’information et de 
la communication, a offert un 
aperçu poignant des atrocités 
coloniales perpétrées contre le 
peuple algérien.
Des conférences ont enrichi les 
débats, animées notamment par 
Le Dr Abdelkrim Gouasmiya 
(Histoire) sur « Les massacres 
du 8 mai et leur impact sur le 
mouvement indépendantiste ».
La Dr Hanan Hussein sur « Les 
traumatismes psychiques liés 
aux événements du 8 mai 1945 
».

La Dr Mouna Felfli (Droit) sur « 
Les crimes du 8 mai sous l’angle 
du droit pénal international ».
Le professeur Largueche 
Abdelkrim (Géographie) sur « 
Le rôle des sites historiques dans 
la préservation de la mémoire 
collective à Annaba ».
Le Dr Guereka Abdelssalam 
a clôturé les interventions par 
une réflexion intitulée « 08 mai 
1945 : une leçon d’histoire pour 
l’avenir ».
Le programme a également 
inclus une performance poétique 
du Dr Ben Tabboula Redha, qui 
a énoncé un texte émouvant 
intitulé « La blessure de la 
mémoire », rendant hommage 

aux martyrs dans une prose 
poignante.
La journée s’est achevée 
par un second visionnage 
du documentaire réalisé par 
Nour El Houda Derouaz, suivi 
de la remise de distinctions 
honorifiques aux intervenants, 
en reconnaissance de leur 
contribution à la préservation de 
la mémoire nationale.
Par cette commémoration, 
l’université réaffirme son rôle 
au-delà de l’enseignement 
: celui de gardienne de 
l’histoire, transmettant aux 
jeunes générations les valeurs 
de mémoire, de justice et de 
souveraineté.

Sihem.Ferdjallah / 
Sarah Boueche



COMMÉMORATION 

DU 08 MAI 1945 À EL-HADJAR:

 Mémoire vive et plusieurs 
projets en perspective

ANNABA / PROTECTION CIVILE

Formation aux premiers 
secours au profit des travailleurs 

de Naftal

ANNABA / EL EULMA

La protection civile lance 
une campagne de sensibilisation 

et de prévention

ANNABA / EL BOUNI

Commémoration du 08 Mai 1945 
et réception d’infrastructures de 

sport de proximité

La commune d’El-Hadjar a rendu 
un hommage appuyé aux victimes 
des massacres du 08 mai 1945, 

une date historique gravée dans le cœur 
de tous les algériens. À l’occasion du 
80ème  anniversaire de ces événements 
tragiques, la journée a été placée sous le 
signe de la mémoire et du développement, 
en présence des autorités locales, des élus, 
des représentants de la société civile et 
des forces de sécurité. Les cérémonies 
commémoratives ont été ponctuées 
par le lancement de plusieurs chantiers 
structurants. Le chef de daïra d’El-Hadjar 
a ainsi donné le coup d’envoi des travaux 
d’aménagement dans plusieurs cités de 
ladite commune. Parmi les initiatives 
entamées figurent la réhabilitation 
complète de la cité ‘’Mahjoub Mohamed 

Salah’’, la modernisation du réseau 
d’assainissement à la cité ‘’Mars 
Amar’’, ainsi qu’une nouvelle tranche 
de rénovation de l’éclairage public 
dans différents secteurs. La cérémonie 
s’est déroulée en présence du président 
par intérim de l’Assemblée populaire 
communale d’El-Hadjar, de nombreux élus 
locaux, du directeur de la Caisse nationale 
d’assurance chômage (CNAC), ainsi que 
des chefs de services communaux et de 
plusieurs cadres de la municipalité. Un 
représentant de la gendarmerie nationale 
ainsi que des acteurs du mouvement 
associatif ont également pris part à cet 
événement à forte portée symbolique. Plus 
qu’un simple hommage, cette journée a 
rappelé l’importance de l’histoire dans la 
construction du présent.et pour que nul 
n’oublie.

Dans le cadre de son programme de 
sensibilisation et de renforcement 
des capacités, la cellule medias et 

communication de la wilaya d’Annaba, 
en coordination avec la direction de la 
protection civile d’Annaba, a organisé 
une formation  portant sur les premiers 
secours, au profit des travailleurs de 
la société Naftal. Cette session, alliant 
théorie et pratique, s’inscrit dans une 
démarche proactive visant à doter les 
agents de Naftal de connaissances 
essentielles pour intervenir efficacement 
en cas d’incidents ou de situations 
d’urgence, tant sur les lieux de travail que 
dans la vie quotidienne. Les participants 
ont bénéficié d’un encadrement assuré 
par des professionnels expérimentés 
de la protection civile. Le contenu de 

la formation a couvert des thématiques 
fondamentales telles que les gestes de 
survie, la gestion des hémorragies, la 
réanimation cardio-pulmonaire (RCP), 
ainsi que les procédures d’évacuation 
en cas de danger. Cette initiative reflète 
l’engagement des institutions locales en 
matière de sécurité, de prévention des 
risques et de promotion d’une culture 
de responsabilité au sein des entreprises 
publiques. Elle marque également un 
pas significatif vers la consolidation des 
liens entre les structures étatiques et les 
entreprises économiques de la région. 
La protection civile continue de jouer 
un rôle central dans la valorisation des 
actions de proximité et dans le soutien aux 
programmes de développement humain et 
professionnel.

En prévision de la saison estivale 
et dans le cadre du lancement 
de la campagne nationale de 

sensibilisation et de prévention contre les 
risques liés à l’été, la protection civile, à 
travers son unité sectorielle d’El Eulma, a 
organisé une opération de sensibilisation 
sur le terrain. Ciblant les zones de Mcheta 
Bir Ennasar et Mcheta Sidi Hamed, 
relevant de la commune d’El Eulma, cette 
initiative s’est articulée autour de deux 
axes majeurs, la prévention des incendies 
de forêt et la sécurité des baigneurs dans 
les plans d’eau et les retenues collinaires.

Tenant compte de la hausse des 
températures et des déplacements des 
citoyens vers les zones naturelles, les 
autorités rappellent les dangers réels liés 
aux comportements à risque. L’objectif 
de cette campagne est d’informer les 
habitants des zones rurales sur les gestes 
à adopter pour éviter les départs de feu et 
sur les dangers de la baignade dans des 
lieux non surveillés. Les agents ont ainsi 
interagi directement avec les citoyens, 
distribuant des dépliants, répondant aux 
questions et organisant des démonstrations 
pratiques. 

À l’occasion de la commémoration 
des tragiques événements du 08 
mai 1945, la daïra d’El Bouni a 

lancé la première phase d’un programme 
de développement local ambitieux. Sous 
la supervision du Chef de daïra, Kouchit 
Abdelkarim et du P/APC d’El Bouni, 
et en présence du représentant chargé 
des finances et de l’investissement, 
Blida, plusieurs infrastructures ont été 
inaugurées.Étaient également présents 
les directeurs de l’industrie et de l’emploi 
de la wilaya, ainsi qu’un grand nombre 
d’élus et de responsables locaux, dont M. 
Derbani Ali (affaires générales), Billel 
Merabet (affaires sociales, culturelles et 

sportives), et les chefs de secteurs urbains 
de Boukhadra, Sarouel, Bekira, El Barka 
Zarka et les Allelick. Trois projets ont 
été officiellement inaugurés au cours 
de cette première tranche, à savoir un 
terrain de sport de proximité au quartier 
Sarouel, un autre à Aïn Djebara, ainsi 
que la rénovation du réseau d’éclairage 
public alimenté à l’énergie solaire dans 
la cité Bedari. Ces initiatives s’inscrivent 
dans une dynamique de valorisation 
des cités périphériques et de promotion 
des énergies renouvelables. Elles visent 
également à offrir aux jeunes des espaces 
adaptés à la pratique du sport, tout en 
renforçant le cadre de vie des habitants.

S.Y

Imen.B

S.Y

S.Y
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Dans le cadre de la lutte 
contre la criminalité 
en milieu urbain, 

les services de sécurité de la 

wilaya d’Annaba ont mené, le 

07 mai 2025, une importante 

opération policière qui a ciblé 
plusieurs zones sensibles de 
la ville, notamment le centre-
ville, les cités de la Plaine 
Ouest, la façade maritime 
ainsi que les espaces publics 
et populaires.
Cette intervention a permis 

de contrôler un grand 
nombre de personnes et 
de véhicules, aboutissant 
à plusieurs interpellations 
pour des faits liés à la 
détention de stupéfiants, 
au port d’armes blanches 
prohibées, à l’usurpation 

d’identité, ainsi qu’à des 
actes d’escroquerie et de vol 
à l’arraché. Des individus 
faisant l’objet de mandats 
de recherche ont également 
été arrêtés. En parallèle, des 
infractions au code de la route, 
principalement commises par 

des conducteurs de motos, ont 
été relevées.
Par cette action ciblée, les 
forces de l’ordre réaffirment 
leur engagement à assurer 
la sécurité des citoyens et à 
maintenir l’ordre public dans 
tous les secteurs de la wilaya.

ANNABA / SÛRETÉ DE WILAYA :

La police intensifie ses opérations pour 
renforcer la sécurité urbaine

Sihem.Ferdjallah

La police judiciaire de la 
sûreté de wilaya d’El Tarf, 
en collaboration étroite 

avec les gardes-côtes de la station 

maritime d’El Kala, a réussi, 

la semaine dernière à déjouer 

une tentative d’émigration 

clandestine, dans la wilaya 
d’El Tarf, une embarcation 
artisanale, à bord de laquelle 
se trouvaient 16 personnes. 
Ces candidats à l’émigration 
clandestine étaient âgés entre 
20 et 42 ans et issus des wilayas 
d’El Tarf, Chlef et Annaba 
selon une source d’information 

officielle. Cette tentative 
d’émigration clandestine a été 
déjouée grâce à des informations 
fiables parvenues aux services 
de la police judiciaire de la 
wilaya d’El Tarf qui, en étroite 
collaboration avec les garde-
côtes. Une tentative qui aurait 
pu avoir des conséquences 

dramatiques. La police judiciaire 
a saisi l’embarcation dotée d’un 
moteur de 60 chevaux  et a arrêté 
les  passagers clandestins qui 
ont été soumis aux formalités 
d’usage et à un contrôle médical 
avant d’être présentés, par devant 
le magistrat instructeur prés le 
tribunal de la wilaya. 

EL TARF :

Arrestation de 16 Harraga dans une tentative 
d’émigration clandestine

Imen.B

À l’occasion de la semaine 
arabe de la circulation 
routière, les services de 

la sûreté de daïra d’El Hadjar 
ont intensifié leurs sorties de 
sensibilisation sur le terrain, au 
profit des usagers de la route. 
Ces campagnes se déroulent 
sous le slogan évocateur : « 

Ralentis… une vie est devant toi 
». Tout au long de la semaine, des 
patrouilles ont sillonné les axes 
routiers les plus fréquentés de 
la région, engageant un dialogue 
direct avec les automobilistes et 
les passants. L’objectif  étant de 
rappeler les règles élémentaires 
de prudence et promouvoir une 
culture du respect du code de la 

route. Des dépliants informatifs 
ont été distribués et des échanges 
ont eu lieu sur les dangers de 

l’excès de vitesse, de l’utilisation 
du téléphone au volant ou encore 
du non-port de la ceinture de 
sécurité. Les piétons, souvent 
vulnérables, n’ont pas été 
oubliés : des conseils leur ont été 
prodigués sur les bons réflexes à 
adopter pour traverser en toute 
sécurité.
La Semaine arabe de la circulation 

routière constitue chaque année 
une occasion importante pour 
renforcer la conscience collective 
face à un fléau qui continue de 
faire des victimes. À travers cette 
campagne, les autorités locales 
espèrent marquer les esprits et 
contribuer, ne serait-ce qu’à la 
réduction des accidents pour 
sauver des vies.

ANNABA / SÉCURITÉ ROUTIÈRE :

La sûreté de la daïra d’El Hadjar multiplie les campagnes 
de sensibilisation

S.Y

La protection civile  
sensibilise les citoyens sur 
les risques d’incendies et 

exhorte les citoyens à s’impliquer 
davantage sur le terrain par le 
signalement et la participation 
aux campagnes de nettoiement et 
de boisement. En effet, les mêmes 
services appellent les usagers de 
la  route pour les inciter à éviter 

le jet anarchique des déchets de 
produits inflammables comme les 
mégots de cigarette, les bouteilles 
de parfums et les bouteilles en 
verre, a précisé un responsable de 
cette institution. Cette campagne 
vise à sensibiliser à l’importance 
de la préservation du patrimoine 
forestier contre les risques 
d’incendies par l’adoption de 
gestes civiques et le respect 

des règles de prévention. Il 
s’agit notamment de s’abstenir 
d’allumer des barbecues à 
proximité des espaces forestiers 
et agricoles, de ne pas jeter de 
mégots de cigarettes et de déchets 
en verre dans la nature, de ne pas 
allumer de feux d’artifices et 
d’éviter les travaux en extérieur 
susceptibles de provoquer des 
étincelles. Les agents de la 

protection civile appellent tous 
les citoyens à contribuer à la 
sensibilisation aux dangers des 
feux de forêt et à faire preuve 
d’un sens de responsabilité. Par 
ailleurs, les citoyens sont appelés 
à la prudence et à la vigilance et 
à signaler tout éventuel danger 
sur le numéro vert 10-70 ou sur 
le numéro vert de la protection 
civile 10-21, rappelant que 

“la protection des forêts est la 
responsabilité de tous”.

ANNABA / PROTECTION CIVILE :

Appel à la vigilance durant la saison chaude : 
Les mégots de cigarettes source d’incendie 

Imen.B

La polyclinique 
‘’Bounouba Belkacem’’ 
de Berrahal poursuit ses 

sorties  au profit des personnes 
vulnérables et alitées pour 

y assurer des consultations 
médicales gratuites ainsi que la 
distribution de médicaments, 
notamment dans les spécialités 
dont elles sont dépourvues, a-t-
on appris auprès source fiable. En 

effet, cette initiative de l’ EPSP 
de Berrahal  est assurée par des 
équipes médicales composées 
de médecins généralistes et 
spécialistes et paramédicaux 
Cette action de mobilisation 

résulte des instructions de 
l’APC de la commune visant 
l’amélioration de la qualité des 
prestations de services au profit 
de la population des zones 
rurales notamment des contrées 

démunies, selon la même source. 
Cette caravane lancera également 
une campagne de dépistage des 
certaines pathologies notamment 
aux profits des personnes 
vulnérables.

ANNABA / SANTÉ :

La caravane médicale aux profits des personnes 
vulnérables se poursuit à Berrahal

Imen.B



La panne d’électricité en Espagne et au Portugal, 
un coup de pub pour Starlink

La Roumanie bascule dans une crise gouvernementale 
après la performance de l’extrême droite 

au premier tour de la présidentielle

Le 28 avril, lors de la 
coupure inédite dans 
la péninsule Ibérique, 

les abonnés à la connexion 
satellitaire de la compagnie 
d’Elon Musk se sont vantés de 
ne pas avoir été affectés dans 
leur accès à Internet, selon le 
monde fr
La gigantesque panne qui a 
privé la péninsule Ibérique 
d’électricité durant la journée 
du 28 avril n’a pas seulement 
mis à l’arrêt trains, métros 
ou ascenseurs. De nombreux 
Espagnols et Portugais ont 
aussi été privés de connexion 
téléphonique et de réseau 
Internet pendant des heures. « 
Cela dépendait des antennes-
relais les plus proches d’eux 

: si elles n’avaient pas de 
générateur de secours, ce qui 
est souvent le cas des plus 
modernes, la transmission 
a été coupée avec le cœur 

du réseau dès le début de 
la panne », explique Albert 
Banchs, directeur du Centre 
de recherche d’études 
technologiques avancées de 

Madrid.
Entre la population coupée 
du monde qui se ruait sur des 
radios à pile pour obtenir des 
informations et celle qui a pu 
continuer à communiquer plus 
ou moins normalement, des 
personnes n’ont pas du tout 
été affectées : celles disposant 
d’une connexion directe 
satellitaire, comme celle que 
commercialise Starlink, du 
groupe SpaceX, du magnat 
américain Elon Musk.
Selon Luke Kehoe, analyste 
industriel Europe chez 
Ookla, société américaine 
de diagnostic réseau, « 
les données de Speedtest 
ont révélé une utilisation 
quotidienne record de Starlink 

en Espagne et au Portugal 

pendant la panne, avec des 

performances maintenues, 

malgré une certaine 

dégradation de la latence, 

bien que certaines stations 

terrestres ont été affectées et 

que le trafic a dû être acheminé 
via les pays voisins, comme 

l’Italie, a-t-il expliqué sur ses 

réseaux sociaux. L’utilisation 

de Starlink a augmenté de 35 

% en Espagne et au Portugal 

le 28 avril [le jour de la panne 

de courant] par rapport à 

la moyenne des vingt jours 

précédents, 

Marcel Ciolacu, 
premier ministre 
et chef du Parti 

social-démocrate, a présenté 
sa démission, lundi soir. En 
attendant le second tour de la 
présidentielle, dimanche 18 
mai, pour lequel le candidat 
d’extrême droite George 
Simion fait figure de favori, le 
ministre de l’intérieur assurera 
la direction du gouvernement, 
a annoncé la présidence, mardi 
matin, selon le monde fr.   
Le choc provoqué par le large 
score – plus de 40 % des voix 

– du candidat d’extrême droite 
George Simion au premier 
tour de l’élection présidentielle 
roumaine, dimanche 4 mai, 
a déclenché une vaste crise 
gouvernementale qui menace 
la majorité pro-européenne 
au Parlement. Le premier 
ministre, Marcel Ciolacu, 
chef du Parti social-démocrate 
(PSD), a présenté, lundi soir, 
sa démission. « Le vote des 
Roumains montre que la 
coalition gouvernementale 
n’a aucune légitimité », a-t-il 
déclaré devant la presse. Mardi 

matin, l’intérim a été confié au 
ministre libéral de l’intérieur, 
Catalin Predoiu, a annoncé la 
présidence.
Malgré le soutien du PSD, du 
Parti national libéral (PNL, 
droite pro-européenne) et du 
parti de la minorité hongroise, 
qui gouvernent ensemble depuis 
2021 et contrôlent l’écrasante 
majorité des institutions du 
pays, le candidat du pouvoir, 
Crin Antonescu, n’est en 
effet pas parvenu à se hisser 
au second tour de l’élection 
présidentielle, recueillant 20 

% des suffrages, juste derrière 
le maire de Bucarest et ancien 

militant anticorruption, Nicusor 
Dan, qui a obtenu 21 %. 

Les bombardements 
israéliens qui ont frappé 
l’enclave palestinienne 

mercredi 7 mai ont dévasté 
un marché ainsi que deux 
écoles abritant des déplacés. 
Depuis que l’Etat hébreu a 
rompu la trêve, à la mi-mars, 
des dizaines de Palestiniens 
périssent chaque jour sous les 
frappes de son aviation, selon 
le monde fr . 
Mercredi 7 mai, dans l’après-
midi, la rue Al-Wahda de la 
ville de Gaza, habituellement 
animée par les marchés de 
fortune qui s’y sont installés 
depuis le début de la guerre, 

s’est transformée en un enfer 
à ciel ouvert. Un premier 
missile s’est abattu sur des 

étals, suivi quelques minutes 
plus tard d’une frappe sur une 
sandwicherie très populaire 

surnommée « Thailandy ». 
Les images, filmées par des 
journalistes locaux et partagées 
sur les réseaux sociaux 
(les autorités israéliennes 
interdisent toujours l’accès 
de l’enclave aux journalistes 
étrangers), sont insoutenables. 
La terrasse de ce snack est 
jonchée de corps renversés de 
leur chaise.
Certains semblent rendre leur 
dernier souffle, dans un état 
de stupeur, tandis que des 
survivants paniqués courent 
en hurlant. « Mon Dieu ! Mon 
Dieu ! » Un petit garçon, 
vendeur ambulant de café, 

gît à terre, les yeux ouverts, 
sa cafetière encore posée à 
côté de lui. Un filet de sang 
s’écoule de son crâne. Plus 
loin, deux enfants secouent 
désespérément le corps inanimé 
de leur père, criant de toutes 
leurs forces : « Papa ! Papa 
! » A une centaine de mètres 
de là, au niveau du rond-point 
Palmyra, où le premier missile 
a frappé, le journaliste d’Al-
Jazira Moubasher, Ayman Al-
Hesi, réalise un direct. « Nous 
vous transmettons ces images 
éprouvantes de la réalité 
douloureuse que nous vivons à 
Gaza », dit-il, 
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Quatre-vingt-douze morts en vingt-quatre heures 
Une journée d’horreur ordinaire dans la bande de Gaza



Les Etats-Unis signent un premier accord douanier 
avec le Royaume-Uni

Les Etats-Unis concluent une trêve séparée avec les rebelles 
houthistes du Yémen

Présenté jeudi 8 mai, 
l’accord commercial 
signé entre Londres et 

Washington permet au Royaume-
Uni d’alléger les droits de 
douane américains, notamment 
sur les voitures, en contrepartie 
d’une ouverture plus large aux 
produits agricoles américains, 
selon le monde fr.  
Une pluie d’adjectifs laudateurs, 
une célébration sans retenue. 
Mais derrière le soulagement se 
dessinent des résultats modestes. 
Ainsi se résume la mise en 

scène de l’esquisse d’accord 
commercial entre les Etats-Unis 
et le Royaume-Uni, annoncée 
par le président américain, 
Donald Trump, dans le bureau 
Ovale, jeudi 8 mai. Entouré 
du vice-président, J. D. Vance, 
et du secrétaire au commerce, 
Howard Lutnick, chargé de cette 
négociation, le chef de l’Etat 
a appuyé sur son interphone. 
La voix du premier ministre 
britannique, Keir Starmer, s’est 
alors élevée, pour saluer devant 
les journalistes une « plateforme 

incroyable pour l’avenir » et un 
accord « totalement historique ». 
Etrange mise en scène, largement 
improvisée, qui donnait une idée 
de l’empressement des deux 
dirigeants à conclure.
Depuis ce que l’administration 
Trump a baptisé le « Liberation 
Day » ou « jour de la libération », 
le 2 avril, et l’annonce massive, et 
largement incohérente, de droits 
de douane sur les importations 
de la quasi-totalité des pays du 
monde 

L’accord, facilité par 
Oman, prévoit que le 
mouvement yéménite 

cesse ses attaques contre les navires 
américains en mer Rouge et qu’en 
parallèle les Etats-Unis suspendent 
leurs frappes sur le pays de la 
péninsule Arabique. L’arrangement 
n’inclut pas les affrontements entre 
Israël et les insurgés yéménites, 
selon le monde fr.  
Ce sont peut-être les prémices d’un 
rapprochement entre Téhéran et 
Washington, en négociations sur 
le dossier du nucléaire iranien. Un 
accord de cessez-le-feu a été trouvé 
entre les rebelles houthistes du 
Yémen et les Etats-Unis, a déclaré, 

mardi 6 mai, Badr Al-Boussaïdi, 
le ministre des affaires étrangères 
d’Oman, sultanat au rôle-clé 
de médiateur dans les crises du 
Moyen-Orient. « A l’avenir, aucune 
des deux parties ne prendra pour 
cible l’autre », a-t-il précisé sur le 
réseau social X.
L’armée américaine, alliée d’Israël, 
doit ainsi cesser les bombardements 
sur le Yémen, que les Etats-Unis 
ont intensifiés depuis le 15 mars, 
tandis que les houthistes, soutenus 
par l’Iran, doivent mettre un terme 
à leurs attaques contre les bateaux 
américains en mer Rouge. Les 
rebelles yéménites, qui contrôlent 
le port d’Hodeïda et de larges pans 

du territoire, avaient commencé à 

viser des navires marchands qu’ils 

estiment liés à l’Etat hébreu, après 

le début de la guerre dévastatrice 

d’Israël à Gaza, lancée en 

représailles à l’attaque du Hamas 

du 7 octobre 2023. Ils ont justifié 
ces frappes par leur soutien aux 

Gazaouis – en solidarité desquels 

ils ont aussi organisé de vastes 

manifestations. En rétorsion, les 

Etats-Unis avaient commencé, en 

janvier 2024, sous la présidence 

de Joe Biden, à bombarder des 

positions des rebelles au Yémen.
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INDE-PAKISTAN : 

des explosions secouent la ville de Jammu, 
dans le Cachemire indien

Selon plusieurs témoins, les 
sirènes d’alerte ont retenti 
tandis que des explosions se 

sont produites jeudi soir dans la 
ville du nord de l’Inde. Les médias 
locaux ont fait état de drones 
survolant la ville. Les réseaux 
électriques et téléphoniques ont été 
coupés, selon le monde fr.  
Au lendemain de la confrontation 
militaire la plus grave entre les deux 
puissances nucléaires depuis deux 
décennies, de fortes explosions 
ont secoué, jeudi 8 mai au soir, la 
ville de Jammu, dans le Cachemire 
indien. Une source sécuritaire 
auprès de l’Agence France-Presse 
(AFP) a affirmé que ces explosions 
ont touché l’aéroport civil de 
Jammu. L’origine de ces explosions 
n’a pas encore été déterminée, a 
précisé sous couvert d’anonymat 
cette même source.
Selon une source policière 
interrogée par l’AFP, la ville de 
Jammu a été survolée en soirée 
par un essaim de drones. Quelques 
explosions ont été entendues dans 

son sillage, a-t-elle ajouté. « On 
peut entendre de fortes explosions, 
on dirait que des bombes explosent 
partout », a déclaré Varinder Jeet 
Singh, un responsable local du 
Bharatiya Janata Party (BJP), le 
parti du premier ministre, Narendra 
Modi. « L’électricité a été coupée 
partout », a-t-il ajouté.
Associated Press (AP) et 
Reuters rapportent également les 
déclarations d’habitants ayant 
entendu des explosions et des 
sirènes d’alerte, tandis que les 
chaînes d’information locales ont 
fait état de drones survolant la 
ville. Selon la chaîne de télévision 
NDTV, l’attaque survenue « peu 
avant 21 heures [heure locale] » est 
toujours en cours, et les services 
de téléphonie mobile ainsi que le 
courant électrique sont interrompus.
Shesh Paul Vaid, ancien directeur 
général de la police de la région et 
habitant de Jammu, a déclaré que 
la ville était plongée dans le noir 
après de fortes explosions. « On 
soupçonne des bombardements, 

des tirs d’obus ou des frappes de 
missiles », a-t-il écrit sur les réseaux 
sociaux.
Appel des Etats-Unis à la « 
désescalade immédiate »
L’Inde et le Pakistan se sont 
mutuellement accusés, jeudi, 
d’avoir mené des attaques de 
drones, aggravant l’inquiétude 
d’une communauté internationale 
qui appelle les deux puissances 
nucléaires à une désescalade. Le 
ministre des affaires étrangères 
indien a averti que toute attaque du 
Pakistan susciterait « une réponse 
très ferme » de l’Inde.
Mercredi, les deux pays ont échangé 
d’intenses tirs d’artillerie après une 
série de frappes indiennes sur le 
sol pakistanais visant le groupe 
accusé par New Delhi de l’attentat 
commis le 22 avril à Pahalgam. Ces 
bombardements ont causé la mort 
d’une quarantaine personnes dans 
les deux camps, dont de nombreux 
civils.
Dans la nuit, de nouveaux échanges 
de tirs d’artillerie et d’armes légères 

ont eu lieu le long de la ligne de 
contrôle, la frontière qui sépare de 
facto le Cachemire, région partagée 
entre les deux pays. Lahore, la 
grande ville pakistanaise frontalière 
de l’Inde, s’est réveillée au son 
d’explosions qui ont repris par 
intermittence.
L’Inde a affirmé avoir « neutralisé 
» la défense aérienne qui y était 
déployée, et assuré avoir agi en 
réponse à une attaque nocturne de 
« missiles et de drones pakistanais 
» qui visait des « cibles militaires 

» sur son sol. L’armée pakistanaise 
a de son côté assuré dans la soirée 
avoir « abattu 28 des 29 drones de 
fabrication israélienne » envoyés 
par l’Inde sur au moins neuf villes, 
certaines abritant des QG militaires 
ou du renseignement, comme 
Rawalpindi.
Le ministre des affaires étrangères 
pakistanais, Ishaq Dar, a assuré que 
les drones « ont tenté d’attaquer des 
sites militaires », et ont « visé des 
civils », en tuant un civil et blessant 
quatre soldats.
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GUERRE EN UKRAINE : 
Défilé à Moscou, traité franco-polonais… 

Ce vendredi a été marqué e vendredi a été marqué 
par le défilé organisé par le défilé organisé 
en Moscou pour les en Moscou pour les 

commémorations des 80 commémorations des 80 
ans de la victoire de l’Union ans de la victoire de l’Union 
soviétique et des Alliés contre soviétique et des Alliés contre 
l’Allemagne nazie. De leur l’Allemagne nazie. De leur 
côté, Emmanuel Macron et le côté, Emmanuel Macron et le 
premier ministre polonais oint premier ministre polonais oint 
signé un traité d’assistance signé un traité d’assistance 
entre les deux pays. Voici ce entre les deux pays. Voici ce 
qu’il faut retenir de l’actualité qu’il faut retenir de l’actualité 
liée à la guerre en Ukraine en liée à la guerre en Ukraine en 
ce vendredi 9 mai 2025.ce vendredi 9 mai 2025.
Ce vendredi constituait le Ce vendredi constituait le 
1 171e jour de la guerre en 1 171e jour de la guerre en 
Ukraine, conflit qui a éclaté aux Ukraine, conflit qui a éclaté aux 
premières heures du 24 février premières heures du 24 février 
2022. Défilé à Moscou, accord 2022. Défilé à Moscou, accord 
franco-polonais… Voici ce franco-polonais… Voici ce 
qu’il faut retenir de l’actualité qu’il faut retenir de l’actualité 
au conflit en ce 9 mai 2025.au conflit en ce 9 mai 2025.
Malgré la trêve, les combats Malgré la trêve, les combats 

continuentcontinuent
Si Vladimir Poutine avait décidé Si Vladimir Poutine avait décidé 
unilatéralement d’une trêve en unilatéralement d’une trêve en 
marge des commémorations marge des commémorations 
de la victoire sur l’Allemagne de la victoire sur l’Allemagne 
nazie, des combats ont toujours nazie, des combats ont toujours 
lieu en Ukraine, où chaque lieu en Ukraine, où chaque 
partie s’accuse d’avoir rompu partie s’accuse d’avoir rompu 
le cessez-le-feu.le cessez-le-feu.
Comme depuis plusieurs mois, Comme depuis plusieurs mois, 
la plupart de ces combats ont la plupart de ces combats ont 
été signalés dans le secteur de été signalés dans le secteur de 
Pokrovsk, cet important nœud Pokrovsk, cet important nœud 
de communication du sud du de communication du sud du 
Donbass sur lequel les Russes Donbass sur lequel les Russes 
butent depuis plusieurs mois.butent depuis plusieurs mois.
Vladimir Poutine célèbre la Vladimir Poutine célèbre la 
victoire contre l’Allemagne victoire contre l’Allemagne 

nazienazie
La Russie a célébré ce vendredi La Russie a célébré ce vendredi 
le 80e anniversaire de la défaite le 80e anniversaire de la défaite 
de l’Allemagne nazie lors de de l’Allemagne nazie lors de 
la Seconde Guerre mondiale la Seconde Guerre mondiale 
avec un grand défilé militaire avec un grand défilé militaire 
auquel ont assisté une vingtaine auquel ont assisté une vingtaine 
de chefs d’États, dont le de chefs d’États, dont le 
président chinois XI Jinping. président chinois XI Jinping. 
Des militaires chinois et nord-Des militaires chinois et nord-
coréens ont défilé au côté de coréens ont défilé au côté de 
l’armée russe.l’armée russe.
Le président Vladimir Poutine Le président Vladimir Poutine 
a livré un court discours dans a livré un court discours dans 
lequel il a évoqué la guerre en lequel il a évoqué la guerre en 
Ukraine. « L’ensemble du pays, Ukraine. « L’ensemble du pays, 
la société, le peuple soutiennent la société, le peuple soutiennent 
les participants à l’opération les participants à l’opération 
militaire spéciale » en Ukraine, militaire spéciale » en Ukraine, 
a-t-il notamment fait valoir, a-t-il notamment fait valoir, 
indiquant enfin que, selon lui, indiquant enfin que, selon lui, 
le combat qui y était mené était le combat qui y était mené était 
lié à celui mené il y a 80 ans lié à celui mené il y a 80 ans 
contre l’Allemagne nazie.contre l’Allemagne nazie.

Un sommet de la coalition Un sommet de la coalition 
des volontaires organisé des volontaires organisé 

samedisamedi
Par ailleurs, Volodymyr Par ailleurs, Volodymyr 
Zelensky a annoncé qu’un Zelensky a annoncé qu’un 
sommet réunissant des sommet réunissant des 
dirigeants issus de « la coalition dirigeants issus de « la coalition 
des volontaires » serait organisé des volontaires » serait organisé 
samedi. Cette coalition réunit samedi. Cette coalition réunit 
les pays qui pourraient envoyer les pays qui pourraient envoyer 

ou soutenir des troupes ou soutenir des troupes 
déployées en Ukraine dans le déployées en Ukraine dans le 
cadre d’un éventuel cessez-le-cadre d’un éventuel cessez-le-
feu.feu.
« Nous avons besoin de cette « Nous avons besoin de cette 
coalition, et elle devrait être coalition, et elle devrait être 
suffisamment forte pour garantir suffisamment forte pour garantir 
la sécurité conformément à la sécurité conformément à 
notre vision commune », a notre vision commune », a 
déclaré le président ukrainien déclaré le président ukrainien 
dans une allocution vidéo dans une allocution vidéo 
publiée par son bureau et publiée par son bureau et 
relayée notamment par l’agence relayée notamment par l’agence 
Reuters.Reuters.

Vers un tribunal sur les Vers un tribunal sur les 
crimes de guerre russe ?crimes de guerre russe ?

L’Ukraine et ses alliés L’Ukraine et ses alliés 
européens ont approuvé ce européens ont approuvé ce 
vendredi la création d’un vendredi la création d’un 
tribunal spécial pour juger tribunal spécial pour juger 
les « crimes d’agression » les « crimes d’agression » 
commis par la Russie en commis par la Russie en 
Ukraine depuis le début de son Ukraine depuis le début de son 
opération d’invasion en 2022. opération d’invasion en 2022. 
Cette décision a été entérinée Cette décision a été entérinée 
dans une déclaration signée dans une déclaration signée 
par une vingtaine de ministres par une vingtaine de ministres 
des Affaires étrangères réunis à des Affaires étrangères réunis à 
Lviv, dans l’ouest de l’UkraineLviv, dans l’ouest de l’Ukraine
Le tribunal spécial travaillera Le tribunal spécial travaillera 
au côté de la Cour pénale au côté de la Cour pénale 
internationale, qui a émis en internationale, qui a émis en 
2023 un mandat d’arrêt contre 2023 un mandat d’arrêt contre 
le président russe Vladimir le président russe Vladimir 
Poutine pour son rôle présumé Poutine pour son rôle présumé 
dans le transfert en Russie dans le transfert en Russie 
d’enfants ukrainiens, un mandat d’enfants ukrainiens, un mandat 
« nul et non avenu » aux yeux « nul et non avenu » aux yeux 
de Moscou. La CPI ne peut de Moscou. La CPI ne peut 
cependant pas juger les crimes cependant pas juger les crimes 
d’agression en Ukraine car la d’agression en Ukraine car la 
Russie n’est pas signataire du Russie n’est pas signataire du 
Statut de Rome, fondateur du Statut de Rome, fondateur du 
tribunal, et l’Ukraine n’en était tribunal, et l’Ukraine n’en était 
pas membre à part entière lors pas membre à part entière lors 
de l’invasion.de l’invasion.
France et Pologne signent un France et Pologne signent un 

traitétraité
France et Pologne renforcent France et Pologne renforcent 
leurs liens, déjà historiquement leurs liens, déjà historiquement 

forts. Emmanuel Macron forts. Emmanuel Macron 
et Donald Tusk, le Premier et Donald Tusk, le Premier 
ministre polonais, ont signé ce ministre polonais, ont signé ce 
vendredi 9 mai 2025 à Nancy vendredi 9 mai 2025 à Nancy 
(Meurthe-et-Moselle) un traité (Meurthe-et-Moselle) un traité 
d’amitié, au spectre large mais d’amitié, au spectre large mais 
à forte dominante sécuritaire, à forte dominante sécuritaire, 
dans un climat marqué par dans un climat marqué par 
la guerre en Ukraine et ses la guerre en Ukraine et ses 
conséquences.conséquences.
« C’est un traité qui, sur « C’est un traité qui, sur 
l’énergie, l’économie, la l’énergie, l’économie, la 
défense, va nous permettre défense, va nous permettre 
d’avancer ensemble et aussi de d’avancer ensemble et aussi de 
tirer toutes les conséquences tirer toutes les conséquences 
de ce nouvel ordre du monde de ce nouvel ordre du monde 
», avait expliqué Emmanuel », avait expliqué Emmanuel 
Macron en début de journée. Macron en début de journée. 
Le texte indique par ailleurs Le texte indique par ailleurs 
que les dirigeants des deux que les dirigeants des deux 
pays se réuniront désormais pays se réuniront désormais 
tous les ans et qu’une journée tous les ans et qu’une journée 
de l’amitié franco-polonaise de l’amitié franco-polonaise 
sera désormais célébrée le sera désormais célébrée le 
20 avril. Un symbole « qui 20 avril. Un symbole « qui 
compte » selon Donald Tusk, compte » selon Donald Tusk, 
qui a rappelle que cette date qui a rappelle que cette date 
correspond à l’entrée au correspond à l’entrée au 
Panthéon de Marie Curie, dont Panthéon de Marie Curie, dont 
les origines étaient polonaise.les origines étaient polonaise.

Deux armées qui comptentDeux armées qui comptent
S’il se veut d’une portée S’il se veut d’une portée 
générale, le texte a surtout trait générale, le texte a surtout trait 
à la défense et à la sécurité. La à la défense et à la sécurité. La 
signature de ce traité intervient signature de ce traité intervient 
alors que la guerre en Ukraine alors que la guerre en Ukraine 
est entrée dans sa quatrième est entrée dans sa quatrième 
année. Ce conflit préoccupe année. Ce conflit préoccupe 
particulièrement la Pologne, particulièrement la Pologne, 
qui est en première ligne qui est en première ligne 
face à la Russie et à son allié face à la Russie et à son allié 
biélorusse. Varsovie a amorcé biélorusse. Varsovie a amorcé 
ces dernières années un plan de ces dernières années un plan de 
développement de son armée, développement de son armée, 
notamment terrestre, qui en fait notamment terrestre, qui en fait 
l’une des forces qui comptent l’une des forces qui comptent 
au sein de l’Union européenne. au sein de l’Union européenne. 
Membre de l’Otan, la Pologne Membre de l’Otan, la Pologne 
consacre 4,12 % de son PIB à la consacre 4,12 % de son PIB à la 
défense, le pourcentage le plus défense, le pourcentage le plus 

élevé de l’alliance.élevé de l’alliance.
La France, qui dispose d’un La France, qui dispose d’un 
appareil militaire expérimenté appareil militaire expérimenté 
et dotée de l’arme nucléaire, et dotée de l’arme nucléaire, 
est l’une de ces autres forces est l’une de ces autres forces 
sur laquelle la défense du sur laquelle la défense du 
continent devrait s’articuler à continent devrait s’articuler à 
l’avenir. Elle d’ailleurs un rôle l’avenir. Elle d’ailleurs un rôle 
important dans les discussions important dans les discussions 
ayant trait à l’envoi de troupes ayant trait à l’envoi de troupes 
européennes en Ukraine après européennes en Ukraine après 
un hypothétique cessez-le-feu.un hypothétique cessez-le-feu.

Un traité d’assistance Un traité d’assistance 
mutuellemutuelle

Dans ce contexte, le traité Dans ce contexte, le traité 
signé ce vendredi vise surtout à signé ce vendredi vise surtout à 
améliorer la coopération entre améliorer la coopération entre 
ces deux appareils militaires et ces deux appareils militaires et 
ces deux pays qui, comme le ces deux pays qui, comme le 
reste des pays européens, ont reste des pays européens, ont 
« une responsabilité centrale « une responsabilité centrale 
: la paix et la sécurité sur : la paix et la sécurité sur 
notre continent », a indiqué notre continent », a indiqué 
Emmanuel Macron. « En cas Emmanuel Macron. « En cas 
de menace, d’attaque contre la de menace, d’attaque contre la 
Pologne et la France, les deux Pologne et la France, les deux 
pays s’engagent à fournir une pays s’engagent à fournir une 
assistance mutuelle, y compris assistance mutuelle, y compris 
une assistance militaire », avait une assistance militaire », avait 
indiqué Donald Tusk en amont indiqué Donald Tusk en amont 
de la signature du texte. Clause de la signature du texte. Clause 
dans laquelle Emmanuel dans laquelle Emmanuel 
Macron voit « un signal très Macron voit « un signal très 
clair », de niveau « stratégique clair », de niveau « stratégique 
». Mais le lien densifié par ce ». Mais le lien densifié par ce 
traité ne se substituera « ni à traité ne se substituera « ni à 
l’Otan ni à l’Union européenne l’Otan ni à l’Union européenne 
», prévenu Emmanuel Macron.», prévenu Emmanuel Macron.
Le traité inclut par ailleurs Le traité inclut par ailleurs 
une clause qui « ouvre la une clause qui « ouvre la 
possibilité d’une coopération possibilité d’une coopération 
» en matière de dissuasion » en matière de dissuasion 
nucléaire, une demande de nucléaire, une demande de 
longue date de Varsovie. « La longue date de Varsovie. « La 
diffusion nucléaire française a diffusion nucléaire française a 
une composante européenne, une composante européenne, 
et dans ce traité, c’est une et dans ce traité, c’est une 
solidarité encore plus forte que solidarité encore plus forte que 
nous scellons, qui permet de nous scellons, qui permet de 
rendre opérationnel ce qu’il y a rendre opérationnel ce qu’il y a 

déjà dans l’article 5 de l’OTAN déjà dans l’article 5 de l’OTAN 
», a confirmé Emmanuel », a confirmé Emmanuel 
Macron sur la place Stanislas Macron sur la place Stanislas 
de Nancy. Un « dialogue de de Nancy. Un « dialogue de 
haut niveau » sur le nucléaire haut niveau » sur le nucléaire 
civil est également prévu par le civil est également prévu par le 
traité.traité.

Un lien historique avec la Un lien historique avec la 
PolognePologne

Si la signature de ce traité Si la signature de ce traité 
a eu lieu à Nancy, « la plus a eu lieu à Nancy, « la plus 
polonaise des villes françaises polonaise des villes françaises 
», selon Donald Tusk, c’est », selon Donald Tusk, c’est 
que la ville fût la résidence que la ville fût la résidence 
du roi de Pologne Stanislas du roi de Pologne Stanislas 
Leszczynski, devenu duc de Leszczynski, devenu duc de 
Lorraine et beau-père du roi de Lorraine et beau-père du roi de 
France Louis XV après avoir France Louis XV après avoir 
été contraint à l’exil par les été contraint à l’exil par les 
armées russe et autrichienne, armées russe et autrichienne, 
comme le rappelle l’Agence comme le rappelle l’Agence 
France-Presse (AFP).France-Presse (AFP).
La ville lorraine symbolise La ville lorraine symbolise 
donc le lien fort existant entre donc le lien fort existant entre 
France et Pologne. En 1939, la France et Pologne. En 1939, la 
France avait donné sa garantie France avait donné sa garantie 
d’assistance à Varsovie en d’assistance à Varsovie en 
cade conflit avec l’Allemagne cade conflit avec l’Allemagne 
nazie tandis qu’après la nazie tandis qu’après la 
Première Guerre mondiale, Première Guerre mondiale, 
un contingent français avait un contingent français avait 
été déployé en Pologne dans été déployé en Pologne dans 
le cadre de la guerre opposant le cadre de la guerre opposant 
soviétique et Polonais. Le rôle soviétique et Polonais. Le rôle 
de Napoléon dans la fondation de Napoléon dans la fondation 
de l’État polonais moderne de l’État polonais moderne 
lui vaut également une image lui vaut également une image 
relativement positive dans le relativement positive dans le 
pays.pays.
« L’amitié franco-polonaise est « L’amitié franco-polonaise est 
une alliance de cœur qui plonge une alliance de cœur qui plonge 
ses racines à travers les siècles ses racines à travers les siècles 
», a résumé Emmanuel Macron », a résumé Emmanuel Macron 
lors de la conférence de presse lors de la conférence de presse 
qui a suivi la signature du traité. qui a suivi la signature du traité. 
Donald Tusk a lui jugé que « Donald Tusk a lui jugé que « 
les relations » entre les deux les relations » entre les deux 
pays « étaient imprégnées de pays « étaient imprégnées de 
quelques chose de particulier et quelques chose de particulier et 
de positif. »de positif. »

Au printemps, la Voie lactée est observable au début 
et à la fin de la nuit

La Voie lactée forme une a Voie lactée forme une 
longue arche aplatie au-longue arche aplatie au-
dessus de l’horizon ouest dessus de l’horizon ouest 

le soir en avril et, avant l’aube, le soir en avril et, avant l’aube, 
c’est vers l’est qu’il faut se c’est vers l’est qu’il faut se 
tourner pour suivre le lever de la tourner pour suivre le lever de la 
plus belle portion de la tranche plus belle portion de la tranche 
irrégulière de notre galaxie.irrégulière de notre galaxie.
Avec les vacances de printemps Avec les vacances de printemps 
qui approchent, peut-être aurez-qui approchent, peut-être aurez-
vous la possibilité de vous vous la possibilité de vous 
éloigner des zones urbaines éloigner des zones urbaines 
et de leur pollution lumineuse et de leur pollution lumineuse 
pour profiter d’un ciel plus pour profiter d’un ciel plus 
sombre ? Vous aurez alors le sombre ? Vous aurez alors le 
plaisir de pouvoir parcourir la plaisir de pouvoir parcourir la 
trace fantomatique de la Voie trace fantomatique de la Voie 
lactée, cette bande irrégulière lactée, cette bande irrégulière 
créée par l’accumulation des créée par l’accumulation des 
étoiles de la galaxie qui nous étoiles de la galaxie qui nous 
entoure, avec ses régions plus entoure, avec ses régions plus 
charnues et lumineuses et ses charnues et lumineuses et ses 
vastes déchirures sombres. vastes déchirures sombres. 
Aux latitudes européennes, Aux latitudes européennes, 
les nuits printanières offrent les nuits printanières offrent 
la possibilité de contempler la possibilité de contempler 
en début de nuit au-dessus en début de nuit au-dessus 
de l’horizon ouest ce que les de l’horizon ouest ce que les 
observateurs surnomment la « observateurs surnomment la « 
Voie lactée hivernale » et, en fin Voie lactée hivernale » et, en fin 
de nuit au-dessus de l’horizon de nuit au-dessus de l’horizon 
est, une longue portion de la est, une longue portion de la 
« Voie lactée estivale » qui est « Voie lactée estivale » qui est 
plus épaisse et plus lumineuse.plus épaisse et plus lumineuse.
 Il est préférable de choisir une  Il est préférable de choisir une 
nuit sans Lune pour que le ciel nuit sans Lune pour que le ciel 
soit le plus sombre possible et soit le plus sombre possible et 
que le contraste apparent de la que le contraste apparent de la 
Voie lactée soit plus fort, mais Voie lactée soit plus fort, mais 
si vous observez depuis un si vous observez depuis un 
site reculé en altitude offrant site reculé en altitude offrant 
un ciel très pur l’éclat d’un un ciel très pur l’éclat d’un 
croissant lunaire en début ou croissant lunaire en début ou 
en fin de nuit ne sera pas trop en fin de nuit ne sera pas trop 
gênant, comme en témoigne gênant, comme en témoigne 
l’image qui ouvre ce billet. l’image qui ouvre ce billet. 
Bien évidemment, même si Bien évidemment, même si 
l’on perçoit la trace de la Voie l’on perçoit la trace de la Voie 
lactée sous un éclat lunaire lactée sous un éclat lunaire 
raisonnable, son observation raisonnable, son observation 
par une nuit bien noire est par une nuit bien noire est 
autrement spectaculaire. autrement spectaculaire. 
Surtout si vous passez au moins Surtout si vous passez au moins 
une vingtaine de minutes dans une vingtaine de minutes dans 
l’obscurité complète – pas de l’obscurité complète – pas de 
coup d’œil sur un écran, ni de coup d’œil sur un écran, ni de 
lampe ou de phares en vue ! lampe ou de phares en vue ! 
– pour permettre l’activation – pour permettre l’activation 
de votre vision nocturne qui de votre vision nocturne qui 
est beaucoup plus sensible est beaucoup plus sensible 
aux très faibles luminosités.aux très faibles luminosités.
En avril à la fin du crépuscule, En avril à la fin du crépuscule, 
soit près de deux heures après soit près de deux heures après 
le coucher du Soleil, la longue le coucher du Soleil, la longue 
arche aplatie de la Voie lactée arche aplatie de la Voie lactée 
coiffe tout l’horizon occidental coiffe tout l’horizon occidental 
et traverse les constellations et traverse les constellations 
hivernales, de la Poupe au sud-hivernales, de la Poupe au sud-
sud-ouest à Céphée au nord, sud-ouest à Céphée au nord, 
en passant par les Gémeaux, le en passant par les Gémeaux, le 
Cocher, Persée et Cassiopée. Cocher, Persée et Cassiopée. 
Les grandes figures d’Orion Les grandes figures d’Orion 
et du Taureau surplombent et du Taureau surplombent 
encore l’ouest et l’éclat encore l’ouest et l’éclat 
puissant de la planète Jupiter puissant de la planète Jupiter 
est bien reconnaissable entre les est bien reconnaissable entre les 
cornes du Taureau ; pour vous cornes du Taureau ; pour vous 
repérer, utilisez les cartes du repérer, utilisez les cartes du 

ciel disponibles plus bas dans ciel disponibles plus bas dans 
ce billet. Cette année, l’éclat ce billet. Cette année, l’éclat 
lunaire sera absent du ciel du lunaire sera absent du ciel du 
soir durant la seconde quinzaine soir durant la seconde quinzaine 
d’avril, ce qui facilitera votre d’avril, ce qui facilitera votre 
observation de tout ou partie observation de tout ou partie 
de cette portion hivernale de la de cette portion hivernale de la 
Voie lactée qui est moins riche et Voie lactée qui est moins riche et 
brillante que son pendant estival.brillante que son pendant estival.
De l’autre côté de la nuit, une De l’autre côté de la nuit, une 
heure avant le début de l’aube, heure avant le début de l’aube, 
soit près de trois heures avant le soit près de trois heures avant le 
lever du Soleil, c’est au-dessus lever du Soleil, c’est au-dessus 
de l’horizon est qu’il faudra de l’horizon est qu’il faudra 
regarder pour contempler regarder pour contempler 
la Voie lactée estivale ; on la Voie lactée estivale ; on 
l’appelle ainsi parce que cette l’appelle ainsi parce que cette 
portion de la tranche galactique, portion de la tranche galactique, 
la plus belle visible aux la plus belle visible aux 
latitudes européennes, se dresse latitudes européennes, se dresse 
majestueusement au-dessus majestueusement au-dessus 
de l’horizon sud au début des de l’horizon sud au début des 
nuits d’été. Au printemps, elle nuits d’été. Au printemps, elle 
se lève en seconde partie de la se lève en seconde partie de la 
nuit et forme progressivement nuit et forme progressivement 
une arche de plus en plus une arche de plus en plus 
creuse avant l’aube. Au nord, creuse avant l’aube. Au nord, 
la Voie lactée est encore la Voie lactée est encore 
maigrichonne au niveau de la maigrichonne au niveau de la 
constellation de Cassiopée qui constellation de Cassiopée qui 
fait la jonction avec la portion fait la jonction avec la portion 
hivernale, mais son épaisseur hivernale, mais son épaisseur 
et sa luminosité augmentent et sa luminosité augmentent 
à l’approche du Cygne, de la à l’approche du Cygne, de la 
Lyre et de l’Aigle, dont les Lyre et de l’Aigle, dont les 
étoiles principales – Deneb, étoiles principales – Deneb, 
Véga et Altaïr – délimitent le Véga et Altaïr – délimitent le 
Triangle d’été (voir ce billet). Triangle d’été (voir ce billet). 
La Voie lactée retombe ensuite La Voie lactée retombe ensuite 
vers le sud et gagne encore vers le sud et gagne encore 
en épaisseur en traversant en épaisseur en traversant 
Ophiuchus, le Sagittaire et le Ophiuchus, le Sagittaire et le 
Scorpion. L’arche de la Voie Scorpion. L’arche de la Voie 
lactée estivale est magnifique lactée estivale est magnifique 
dans un ciel débarrassé de dans un ciel débarrassé de 
l’éclat lunaire au début et à la l’éclat lunaire au début et à la 
fin du mois d’avril cette année.fin du mois d’avril cette année.

Phases de la Lune en avrilPhases de la Lune en avril
La Lune est au premier quartier La Lune est au premier quartier 
le 5 dans les Gémeaux, pleine le 5 dans les Gémeaux, pleine 
le 13 dans la Vierge, au dernier le 13 dans la Vierge, au dernier 
quartier le 21 dans le Capricorne quartier le 21 dans le Capricorne 
et nouvelle le 27 dans le Bélier.et nouvelle le 27 dans le Bélier.

Quelques rendez-vous à Quelques rendez-vous à 
admirer dans le ciel d’avriladmirer dans le ciel d’avril

Le mardi 1er avril au soir, ne Le mardi 1er avril au soir, ne 
manquez pas l’occultation des manquez pas l’occultation des 
Pléiades par le jeune croissant. Pléiades par le jeune croissant. 
La Lune circule depuis plusieurs La Lune circule depuis plusieurs 
mois à proximité des Pléiades mois à proximité des Pléiades 
lors de chaque lunaison et lors de chaque lunaison et 
elle a même déjà occulté tout elle a même déjà occulté tout 
ou partie de ce superbe amas ou partie de ce superbe amas 
d’étoiles, mais la rencontre du d’étoiles, mais la rencontre du 
mardi 1er avril est certainement mardi 1er avril est certainement 
la plus prometteuse. Elle se la plus prometteuse. Elle se 
produit en effet en début de produit en effet en début de 
lunaison et le croissant n’est lunaison et le croissant n’est 
pas encore éblouissant, ce qui pas encore éblouissant, ce qui 
permet d’admirer l’amas à permet d’admirer l’amas à 
l’œil nu juste à côté de lui. Une l’œil nu juste à côté de lui. Une 
superbe lumière cendrée devrait superbe lumière cendrée devrait 
en outre éclairer la portion en outre éclairer la portion 
nocturne du globe lunaire, nocturne du globe lunaire, 
donnant un relief attrayant à donnant un relief attrayant à 
cette scène nocturne. Une heure cette scène nocturne. Une heure 
et demie après le coucher du et demie après le coucher du 
Soleil, la Lune et les Pléiades Soleil, la Lune et les Pléiades 
sont visibles côte à côte à plus sont visibles côte à côte à plus 
de vingt-cinq degrés de hauteur de vingt-cinq degrés de hauteur 
au-dessus de l’horizon ouest ; au-dessus de l’horizon ouest ; 
je rappelle que cet amas est je rappelle que cet amas est 
suffisamment brillant pour être suffisamment brillant pour être 
visible en milieu urbain – au visible en milieu urbain – au 
moins aux jumelles – en se moins aux jumelles – en se 
tenant à l’écart des lumières tenant à l’écart des lumières 
artificielles les plus fortes. artificielles les plus fortes. 
L’occultation commence peu L’occultation commence peu 
après la fin du crépuscule et il après la fin du crépuscule et il 
faut plus de deux heures à la faut plus de deux heures à la 
Lune pour traverser les Pléiades, Lune pour traverser les Pléiades, 
si bien que, selon votre position si bien que, selon votre position 
géographique, ces astres se géographique, ces astres se 
couchent pendant l’occultation. couchent pendant l’occultation. 
Utilisez des jumelles ou une Utilisez des jumelles ou une 
lunette pour profiter au mieux lunette pour profiter au mieux 
de ce magnifique rendez-vous de ce magnifique rendez-vous 
céleste.céleste.
Le samedi 5 avril au soir, Le samedi 5 avril au soir, 
deux heures après le départ du deux heures après le départ du 
Soleil, le gros quartier lunaire Soleil, le gros quartier lunaire 
brille juste à côté du petit point brille juste à côté du petit point 
orangé de la planète Mars. Ces orangé de la planète Mars. Ces 
astres sont à un peu plus d’un astres sont à un peu plus d’un 
degré de séparation apparente degré de séparation apparente 
et ils surplombent l’horizon et ils surplombent l’horizon 
sud-ouest d’une soixantaine sud-ouest d’une soixantaine 
de degrés. Notez la présence, de degrés. Notez la présence, 
pratiquement dans l’alignement pratiquement dans l’alignement 
de Mars et de la Lune, des étoiles de Mars et de la Lune, des étoiles 

Pollux et Castor des Gémeaux. Pollux et Castor des Gémeaux. 
Elles sont un petit peu moins Elles sont un petit peu moins 
brillantes que la planète, mais brillantes que la planète, mais 
ce rapport d’éclat s’inversera ce rapport d’éclat s’inversera 
dans quelques semaines.dans quelques semaines.
La planète aux anneaux a La planète aux anneaux a 
basculé dans le ciel de l’aube basculé dans le ciel de l’aube 
depuis plus d’un mois, mais depuis plus d’un mois, mais 
l’inclinaison de sa trajectoire a l’inclinaison de sa trajectoire a 
fortement ralenti son retour dans fortement ralenti son retour dans 
la liste des planètes visibles. Le la liste des planètes visibles. Le 
vendredi 25 avril, une heure vendredi 25 avril, une heure 
avant le lever du Soleil, profitez avant le lever du Soleil, profitez 
de la présence de l’éclatante de la présence de l’éclatante 
Vénus et d’un fin croissant Vénus et d’un fin croissant 
lunaire juste à côté d’elle pour lunaire juste à côté d’elle pour 
tenter de la distinguer à l’œil tenter de la distinguer à l’œil 
nu ou aux jumelles. Ces astres nu ou aux jumelles. Ces astres 
sont installés à moins de cinq sont installés à moins de cinq 
degrés de hauteur au-dessus de degrés de hauteur au-dessus de 
l’horizon est, il faut donc un l’horizon est, il faut donc un 
ciel limpide et dégagé pour les ciel limpide et dégagé pour les 
repérer.repérer.
Du lundi 28 au mercredi 30 avril Du lundi 28 au mercredi 30 avril 
au crépuscule, un peu plus d’une au crépuscule, un peu plus d’une 
heure après le coucher du Soleil, heure après le coucher du Soleil, 
la Lune fait son retour et rend la Lune fait son retour et rend 
une dernière visite aux Pléiades une dernière visite aux Pléiades 
avant de voguer vers Jupiter ; avant de voguer vers Jupiter ; 
ce bel amas stellaire disparaîtra ce bel amas stellaire disparaîtra 
très bientôt du ciel du soir et très bientôt du ciel du soir et 
nous le retrouverons à l’aube nous le retrouverons à l’aube 
courant juin. Au printemps, la courant juin. Au printemps, la 
trajectoire lunaire est toujours trajectoire lunaire est toujours 
très redressée par rapport à très redressée par rapport à 
l’horizon crépusculaire et le l’horizon crépusculaire et le 
croissant lunaire nous apparaît croissant lunaire nous apparaît 
presque couché, comme s’il presque couché, comme s’il 
s’agissait d’une petite barque s’agissait d’une petite barque 
éclatante. Si vous suivez son éclatante. Si vous suivez son 
coucher derrière le flanc d’une coucher derrière le flanc d’une 
colline, vous pourrez admirer colline, vous pourrez admirer 
pendant un bref instant les pendant un bref instant les 
« cornes de la Lune », les « cornes de la Lune », les 
deux pointes de l’arc lunaire deux pointes de l’arc lunaire 
qui disparaissent en dernier. qui disparaissent en dernier. 
Le mardi 29 avril, le croissant Le mardi 29 avril, le croissant 
est installé entre les Pléiades est installé entre les Pléiades 
et Jupiter et vous pouvez donc et Jupiter et vous pouvez donc 
observer un peu plus tard observer un peu plus tard 
dans un ciel plus sombre, ce dans un ciel plus sombre, ce 
qui facilitera votre repérage qui facilitera votre repérage 
des Pléiades. Le mercredi 30, des Pléiades. Le mercredi 30, 
enfin, le croissant et sa lumière enfin, le croissant et sa lumière 
cendrée sont splendides à cinq cendrée sont splendides à cinq 

degrés sur la droite de Jupiter.degrés sur la droite de Jupiter.
Le ciel en avrilLe ciel en avril

Avril plaque Orion et le Grand Avril plaque Orion et le Grand 
Chien contre l’horizon ouest Chien contre l’horizon ouest 
à la fin du crépuscule. Ce sont à la fin du crépuscule. Ce sont 
les derniers éclats de Rigel, les derniers éclats de Rigel, 
Bételgeuse et Sirius, que nous Bételgeuse et Sirius, que nous 
retrouverons à l’aube au fil de retrouverons à l’aube au fil de 
l’été. La tête d’affiche est offerte l’été. La tête d’affiche est offerte 
au Lion ce mois-ci. Régulus, au Lion ce mois-ci. Régulus, 
Denebola et leurs compagnes Denebola et leurs compagnes 
brillent à plus de cinquante brillent à plus de cinquante 
degrés de hauteur au-dessus de degrés de hauteur au-dessus de 
l’horizon sud en début de nuit. l’horizon sud en début de nuit. 
Elles dominent un vaste désert Elles dominent un vaste désert 
pour les observateurs urbains, pour les observateurs urbains, 
car les figures de l’Hydre car les figures de l’Hydre 
femelle, de la Boussole ou de femelle, de la Boussole ou de 
la Coupe qui emplissent cette la Coupe qui emplissent cette 
portion du ciel ne possèdent portion du ciel ne possèdent 
pas d’étoiles assez éclatantes pas d’étoiles assez éclatantes 
pour percer le voile nauséeux pour percer le voile nauséeux 
de la pollution lumineuse. Seul de la pollution lumineuse. Seul 
le petit quadrilatère du Corbeau le petit quadrilatère du Corbeau 
pourra éventuellement attirer pourra éventuellement attirer 
votre regard, mais ce n’est pas votre regard, mais ce n’est pas 
la figure la plus intéressante la figure la plus intéressante 
qui soit, même si elle abrite qui soit, même si elle abrite 
quelques nébuleuses et galaxies quelques nébuleuses et galaxies 
superbes à voir dans un grand superbes à voir dans un grand 
télescope. La Vierge et le télescope. La Vierge et le 
Bouvier, avec leurs brillantes Bouvier, avec leurs brillantes 
étoiles Spica et Arcturus, sont étoiles Spica et Arcturus, sont 
de bien plus belles créations. de bien plus belles créations. 
Elles s’élèvent à l’est du ciel au Elles s’élèvent à l’est du ciel au 
début des nuits printanières et début des nuits printanières et 
vous pouvez utiliser la courbure vous pouvez utiliser la courbure 
du manche de la Casserole du manche de la Casserole 
(Grande Ourse) pour arriver (Grande Ourse) pour arriver 
à leur niveau. À propos de la à leur niveau. À propos de la 
Casserole, remarquez qu’elle Casserole, remarquez qu’elle 
se situe au plus haut de sa se situe au plus haut de sa 
trajectoire nocturne, il est donc trajectoire nocturne, il est donc 
impossible de la manquer, ce impossible de la manquer, ce 
qui peut arriver lorsqu’elle flirte qui peut arriver lorsqu’elle flirte 
avec l’horizon et que des arbres avec l’horizon et que des arbres 
ou des bâtiments la cachent. À ou des bâtiments la cachent. À 
l’est-nord-est, Véga et Deneb l’est-nord-est, Véga et Deneb 
annoncent l’arrivée du Triangle annoncent l’arrivée du Triangle 
d’été. En fin de nuit, nous d’été. En fin de nuit, nous 
contemplons le ciel tel qu’il contemplons le ciel tel qu’il 
apparaît au début des belles apparaît au début des belles 
nuits d’été avec le Scorpion et nuits d’été avec le Scorpion et 
le Sagittaire au sud et la Voie le Sagittaire au sud et la Voie 
lactée arquée vers le zénith.lactée arquée vers le zénith.
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Xabi Alonso annonce son départ du Bayer Leverkusen

PSG:
Luis Enrique dévoile une partie de son plan pour le choc 

face à l’Inter

Sadi annonce une série de projets pour moderniser
 le sport algérien

AL-SADD:
Atal s’exprime sur son avenir avec le club

Lors d’une séance 
publique consacrée 
aux questions orales à 

l’Assemblée populaire nationale 
(APN), le ministre des Sports, 
Walid Sadi, est revenu sur 
les réformes engagées par le 
ministère afin d’atteindre les 
objectifs escomptés en matière 
de professionnalisme dans le 
football national.
Sur le sujet en question, le 
ministre des Sports a indiqué 
que son département a adopté 
une vision réaliste adaptée au 
soutien matériel et humain 
apporté par l’État, en vue de 
concrétiser un véritable modèle 
de professionnalisme dans le 
football algérien.
Lors de cette séance publique 
consacrée aux questions orales à 
l’Assemblée populaire nationale 
(APN), M. Sadi est revenu sur 
les réformes engagées par le 
ministère afin d’atteindre les 
objectifs escomptés en matière 

de professionnalisme. Ces 
réformes, indique le ministre, 
s’appuient sur une approche 
globale reposant sur la réforme 
du volet organisationnel, le 
renforcement de la performance 
technique et la formation, dans 
le respect des textes législatifs et 
réglementaires pertinents.
Et parmi les réformes, il est 
annoncé l’élaboration de feuilles 
de route pour les fédérations 
afin de définir leurs objectifs 
futurs ainsi que le suivi de leur 
mise en œuvre. De plus, et en 
réponse relative à la stratégie du 
ministère en matière de relance 
des disciplines collectives, 
notamment le sport d’élite dans 
le cadre de la mise en œuvre du 
professionnalisme, ainsi qu’à 
l’accompagnement et au soutien 
des clubs sportifs amateurs, le 
ministre a souligné l’importance 
de l’autofinancement de ces 
derniers, rappelant que ces clubs 
sont soumis aux règles de la 

concurrence, aux textes régissant 
la bonne gouvernance en matière 
de gestion et d’organisation 
administrative.
Administration et finances
Par ailleurs, M. Sadi a précisé 
que la problématique de la 
compatibilité entre l’exercice de 
responsabilités administratives 
et exécutives, d’une part, et 
celles exercées au sein des 
fédérations dans le cadre de 
l’animation et de l’organisation 
sportives, d’autre part, a été 
clairement traitée dans l’article 
62 de la loi n° 13-05 de juillet 
2023, ainsi que dans d’autres 
lois.
Il a également souligné que 
cette question est régie par des 
normes juridiques nationales, 
sans pour autant oublier que 
les structures d’animation 
et d’organisation sportives 
demeurent également soumises 
au cadre réglementaire du sport. 
Le ministre a souligné que 

les résolutions internationales 
imposent “des critères et des 
exigences auxquels chaque 
fédération doit se conformer afin 
d’éviter toute sanction”.
Des infrastructures
Concernant les infrastructures 
sportives dans la ville de Sidi 
Abdellah à Zéralda, le ministre 
a expliqué que la Direction 
des équipements publics de la 
wilaya d’Alger “y a inscrit la 
réalisation de plusieurs projets 
ambitieux dans cette ville avec 
des ressources financières 
importantes”. Dans le cadre des 
programmes inscrits au budget 
de la wilaya, “neuf (9) stades 
de proximité seront également 
réalisés, dont six (6) seront 
réceptionnés dans quelques 
semaines et les trois (3) autres 
dans les trois prochains mois”, 
a annoncé le ministre qui a fait 
état de plusieurs opérations 
enregistrées dans différentes 
disciplines.

De plus, M. Walid Sadi a 
également dévoilé un projet de 
construction d’un complexe 
sportif dans la nouvelle ville 
d’El Menia, qui comprend un 
stade de football (1 200 places), 
une piscine semi-olympique et 
un bâtiment administratif. Des 
instructions ont été données, a-t-
il dit, pour “réétudier le dossier 
de cette importante installation 
sportive avec des données 
actualisées en coordination avec 
le ministère des Finances”.
Concernant l’encadrement des 
infrastructures sportives dans la 
wilaya de Djanet et le manque 
d’employés qualifiés dans ce 
domaine malgré l’existence 
de nombreuses structures, le 
ministre a affirmé, entre autres, 
que la wilaya bénéficiera de 
nombreux projets, à savoir un 
stade de football dont les travaux 
débuteront prochainement, des 
piscines et une salle omnisports.

À l’instar de l’Inter, le 
club de la capitale va 
devoir gérer les temps 

de jeu de son effectif afin d’être 
prêt pour le grand rendez-vous 
du 31 mai à Munich. Et voici 
comment l’entraîneur parisien 
compte s’y prendre. Qui réussira 
à préparer au mieux sa fin de 
saison passionnante ? En Italie, 
l’Inter est confrontée à un sacré 
dilemme. Les Nerazzurri ont 
encore trois matches de Serie A 
à jouer en plus de la finale de 
la Ligue des Champions. Trois 
rencontres que les hommes de 
Simone Inzaghi doivent jouer 
à fond pour tenter de ravir la 
première place du classement de 
Serie A au Napoli. En France, 
le Paris Saint-Germain est déjà 
sacré champion de L1, mais le 
club de la capitale a deux finales 
de coupe à négocier en plus des 
deux matches de championnat 
face à Montpellier et Auxerre. 
Comment faire ? Paris doit-il 
envoyer une équipe B, voire C, 
pour ses deux derniers rendez-
vous de L1 ? Interrogé cet après-
midi, Luis Enrique a expliqué 
que tout se fera au cas par cas.

« Nous avons un plan établi qui 
dépend du temps de jeu et des 
voyages que font les joueurs. Tu 
dois équilibrer ça pour arriver en 
condition pour les deux finales 
qu’il nous reste à jouer en prenant 
en compte qu’après la finale 
de la Ligue des Champions, la 
majorité va aller en sélection 
nationale. C’est un puzzle à gérer 
de façon générale et individuelle 
parce que chaque joueur a besoin 
d’un plan personnalisé. Le repos 
est très important pour que les 
joueurs arrivent frais, surtout 
mentalement. Nous tenterons de 
le gérer de la meilleure manière 
», a-t-il déclaré, avant de préciser 
que les deux matches de L1 
sans enjeu du club serviront à 
préparer un événement que le 
PSG ne veut pas rater : la finale 
de Coupe de France face à Reims 
(qui se jouera une semaine avant 
la finale de C1). Une finale qui 
servira de répétition générale 
avant Munich.
Déconnecter du foot
« Demain, nous jouons contre 
Montpellier, ensuite il reste 
Auxerre. Ce sont deux matches 
qui vont nous servir pour notre 

plan. Ces deux matches offrent 
du temps de jeu pour arriver 
en condition pour la finale de 
Coupe de France. Ces matches 
de Ligue 1 servent aussi à donner 
du temps de jeu à d’autres, mais 
il y a de nombreux joueurs, 
de nombreuses situations 
différentes que nous gérions 
de façon différente. (…) Le 
calendrier me semble parfait, il 
n’y a rien de mieux qu’une finale 
pour préparer une autre finale. » 

Enfin, Luis Enrique a également 
insisté sur un autre aspect vital 
pour préparer ces rendez-vous 
capitaux : la préparation mentale.
« Je ne crois pas que l’être 
humain doive séparer une chose 
et l’autre. C’est pour ça qu’on 
va donner le plus de temps 
de repos possible, pour qu’ils 
déconnectent le plus, qu’ils 
puissent se consacrer à d’autres 
choses. Footballeur, c’est l’une 
des meilleures vies, mais c’est 

dur car d’un autre côté, il y a 
des choses négatives : ne pas 
voir le temps, pas de week-end, 
profiter avec tes amis, de ton 
conjoint. Malgré les matches, 
nous pouvons donner des temps 
de repos. À partir de là, il faut 
se montrer compétitif pour être 
prêt au match. » Et certains 
vont déjà pouvoir déconnecter 
puisque Paris a mis pas moins 
de sept joueurs au repos pour le 
déplacement dans l’Hérault.

En conférence de presse 
ce vendredi, Xabi Alonso 
a annoncé son départ du 

Bayer Leverkusen à l’issue de la 
saison. Le coach espagnol, s’il ne 
l’a pas officiellement confirmé, 
va rejoindre le Real Madrid pour 
succéder à Carlo Ancelotti. C’est 
la fin d’un feuilleton qui aura tout 
de même eu son petit suspens. 
Après deux saisons et demi à la 
tête du Bayer Leverkusen, Xabi 
Alonso a annoncé son départ du 
club. Priorité absolue du Real 
Madrid pour succéder à Carlo 
Ancelotti, le coach espagnol 
devrait bien faire son retour 
dans son ancien club. Même si 
la presse madrilène évoquait 
pendant un temps la piste Jürgen 
Klopp, c’est bien Xabi Alonso 
qui était ciblé par la direction de 
la Casa Blanca. Et ce vendredi, 
en conférence de presse, Xabi 
Alonso a confirmé qu’il quittait 
bien la Bundesliga à l’issue de la 
saison.
«Je pense que c’est important 
de vous le dire. Cette semaine, 
le club et moi avons décidé que 
ce sont mes derniers matches 
en tant que coach du Bayer 
Leverkusen. C’est le bon 
moment de vous l’annoncer. J’ai 
toujours eu des bonnes relations 
avec le club et on a toujours eu 
une communication claire. C’est 
un moment avec des émotions 
fortes. Je sentais que c’était le 
moment de le faire. Je ne parlerai 

pas du futur, on a encore un match 
à domicile, et ce sera pour moi, et 
pour certains joueurs, l’occasion 
de profiter une dernière fois 
ensemble. Ce sera très touchant. 
J’en ai parlé ce matin avec les 
joueurs, le staff, et maintenant, 
c’est le moment de partager au 
stade avec les fans. C’est ici que 
je suis devenu ce que je suis, je 
suis reconnaissant. Le football 
est une histoire de moment, et 
je pense que c’est le moment 
pour moi», a-t-il dans un premier 
temps lancé avant d’entamer la 
conférence de presse.
Xabi Alonso ne veut pas parler 
du Real Madrid
Dans le même temps, le Bayer 
Leverkusen officialisait aussi 
la chose dans un communiqué 
publié sur son site. «Après 
plus de deux ans et demi 
passés ensemble, les chemins 
du Bayer 04 Leverkusen et de 

l’entraîneur en chef Xabi Alonso 
vont se séparer. Le champion 
d’Allemagne, vainqueur de 
la Coupe et de la Supercoupe 
d’Allemagne en 2024 a accédé 
à la demande de l’Espagnol de 
résilier prématurément, à l’issue 
de cette saison, le contrat qui 
courait initialement jusqu’à l’été 
2026. Le Bayer 04 annoncera 
en temps voulu le nom de son 
successeur au poste d’entraîneur 
en chef.» Présents sur place, les 
journalistes n’ont évidemment 
pas manqué d’interroger le 
coach de 43 ans sur son passage 
marquant en Bundesliga.
«On peut être heureux et content 
de ce qu’on a fait ici. On a 
emmené le club dans la bonne 
direction. Maintenant, il reste 
deux matches et je peux savourer 
les derniers mois. Les joueurs, 
le club m’ont beaucoup donné. 
Ils ont cru en moi. J’ai préféré 

clarifier la situation par respect 
pour eux. Cette annonce arrive 
au bon moment. C’était mon 
intention d’attendre un peu pour 
vous l’annoncer maintenant. La 
réaction des joueurs ? Ils m’ont 
montré du respect, de la joie. 
C’est triste pour les moments 
qu’on a vécus, mais c’est normal. 
Je resterai en contact avec ce 
club, les joueurs. La première 
saison a été la plus dure, car tu 
dois apprendre, la deuxième 
a été exceptionnelle à tous les 
niveaux et celle-là a été la plus 
disputée car tu as un autre statut, 
tu dois prouver en tant que 
coach. Pourquoi je quitte le club 
? C’est une histoire de moment 
et trouver le bon moment est le 
plus dur. De la même manière 
que je sentais que je devais rester 
la saison dernière, ici, je sentais 
que je devais partir » Il aura 
justement prouvé ses qualités 

de coach lors de son passage au 
Bayer Leverkusen.
Arrivé à la tête de l’équipe 
alors qu’elle était relégable, 
il a su redresser la barre dans 
un premier temps avant de 
s’offrir une saison folle l’année 
dernière avec un doublé Coupe-
Championnat en 2023-2024 en 
restant invaincu (1 seule défaite 
dans toute la saison en finale de 
la Ligue Europa contre l’Atalanta 
Bergame). Cette saison, son 
équipe a gardé sa régularité avec 
une belle 2e place au classement. 
De quoi taper dans l’oeil du Real 
Madrid qui va donc accueillir le 
coach. Mais pas question pour 
lui de l’annoncer lors de cette 
conférence de presse. «Mon 
futur ? Non. Pas le moment d’en 
parler», lance-t-il à un journaliste 
qui tente une première approche. 
D’autres journalistes ont tenté 
des approches plus légères et 
ironiques qui ont eu le même 
résultat. «Est-ce que j’ai un visa 
valide pour les Etats-Unis (pour le 
Mondial des clubs dans quelques 
semaines avec le Real Madrid) 
? Je ne sais pas. Si j’ai prévenu 
mes joueurs de mon futur club 
(rires) ? Je ne répondrai pas». 
Xabi Alonso a donc tenu bon 
et n’a pas souhaité donner plus 
d’indications sur son futur bien 
que le suspens semble proche 
de 0. Mais son futur challenge 
avec l’équipe de Kylian Mbappé 
s’annonce palpitant.

Présent en conférence de 
presse avant la finale 
de la Coupe du Qatar, 

l’international algérien Youcef 
Atal s’est exprimé sur son avenir 
avec Al Sadd, son nouveau club 
depuis cet été.
Le latéral droit, qui affrontera 
avec son équipe le club d’Al-
Duhail ce samedi pour le titre, 
a affiché sa satisfaction quant 
à sa première expérience dans 
le championnat qatari. « Nous 
jouons dans une équipe qui 
vise toujours les titres. Grâce 
à Dieu, nous avons remporté 
le championnat et nous avons 
beaucoup travaillé pour cela. 
Maintenant, place à la finale de la 
Coupe du Qatar, et j’espère que 
nous serons prêts pour remporter 
un deuxième trophée », a-t-il 
déclaré.
Interrogé sur son futur à Al Sadd, 
Atal n’a pas caché son intention 

de poursuivre l’aventure : « Mon 

expérience ici se passe bien. 

J’espère continuer avec ce grand 

club. Al Sadd est une équipe de 

titres, et je ferai tout pour en 

décrocher d’autres avec eux. »

Arrivé au Qatar après avoir été 

poussé à la sortie de l’OGC 

Nice et une demi-saison notable 

(2023-2024) en Turquie, sous les 

couleurs du Adana Demirspor, 

Atal semble s’être rapidement 
adapté au sein de l’un des clubs 

les plus titrés du Golfe. Vainqueur 

de la Qatar Stars League 2024-

2025 – le 18e titre de champion 

dans l’histoire du club –, Al Sadd 

tentera de réaliser le doublé face 

à Al-Duhail ce samedi, avec 

l’Algérien parmi ses principaux 

atouts.
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GUERRE EN UKRAINE : 
Défilé à Moscou, traité franco-polonais… 

Ce vendredi a été marqué e vendredi a été marqué 
par le défilé organisé par le défilé organisé 
en Moscou pour les en Moscou pour les 

commémorations des 80 commémorations des 80 
ans de la victoire de l’Union ans de la victoire de l’Union 
soviétique et des Alliés contre soviétique et des Alliés contre 
l’Allemagne nazie. De leur l’Allemagne nazie. De leur 
côté, Emmanuel Macron et le côté, Emmanuel Macron et le 
premier ministre polonais oint premier ministre polonais oint 
signé un traité d’assistance signé un traité d’assistance 
entre les deux pays. Voici ce entre les deux pays. Voici ce 
qu’il faut retenir de l’actualité qu’il faut retenir de l’actualité 
liée à la guerre en Ukraine en liée à la guerre en Ukraine en 
ce vendredi 9 mai 2025.ce vendredi 9 mai 2025.
Ce vendredi constituait le Ce vendredi constituait le 
1 171e jour de la guerre en 1 171e jour de la guerre en 
Ukraine, conflit qui a éclaté aux Ukraine, conflit qui a éclaté aux 
premières heures du 24 février premières heures du 24 février 
2022. Défilé à Moscou, accord 2022. Défilé à Moscou, accord 
franco-polonais… Voici ce franco-polonais… Voici ce 
qu’il faut retenir de l’actualité qu’il faut retenir de l’actualité 
au conflit en ce 9 mai 2025.au conflit en ce 9 mai 2025.
Malgré la trêve, les combats Malgré la trêve, les combats 

continuentcontinuent
Si Vladimir Poutine avait décidé Si Vladimir Poutine avait décidé 
unilatéralement d’une trêve en unilatéralement d’une trêve en 
marge des commémorations marge des commémorations 
de la victoire sur l’Allemagne de la victoire sur l’Allemagne 
nazie, des combats ont toujours nazie, des combats ont toujours 
lieu en Ukraine, où chaque lieu en Ukraine, où chaque 
partie s’accuse d’avoir rompu partie s’accuse d’avoir rompu 
le cessez-le-feu.le cessez-le-feu.
Comme depuis plusieurs mois, Comme depuis plusieurs mois, 
la plupart de ces combats ont la plupart de ces combats ont 
été signalés dans le secteur de été signalés dans le secteur de 
Pokrovsk, cet important nœud Pokrovsk, cet important nœud 
de communication du sud du de communication du sud du 
Donbass sur lequel les Russes Donbass sur lequel les Russes 
butent depuis plusieurs mois.butent depuis plusieurs mois.
Vladimir Poutine célèbre la Vladimir Poutine célèbre la 
victoire contre l’Allemagne victoire contre l’Allemagne 

nazienazie
La Russie a célébré ce vendredi La Russie a célébré ce vendredi 
le 80e anniversaire de la défaite le 80e anniversaire de la défaite 
de l’Allemagne nazie lors de de l’Allemagne nazie lors de 
la Seconde Guerre mondiale la Seconde Guerre mondiale 
avec un grand défilé militaire avec un grand défilé militaire 
auquel ont assisté une vingtaine auquel ont assisté une vingtaine 
de chefs d’États, dont le de chefs d’États, dont le 
président chinois XI Jinping. président chinois XI Jinping. 
Des militaires chinois et nord-Des militaires chinois et nord-
coréens ont défilé au côté de coréens ont défilé au côté de 
l’armée russe.l’armée russe.
Le président Vladimir Poutine Le président Vladimir Poutine 
a livré un court discours dans a livré un court discours dans 
lequel il a évoqué la guerre en lequel il a évoqué la guerre en 
Ukraine. « L’ensemble du pays, Ukraine. « L’ensemble du pays, 
la société, le peuple soutiennent la société, le peuple soutiennent 
les participants à l’opération les participants à l’opération 
militaire spéciale » en Ukraine, militaire spéciale » en Ukraine, 
a-t-il notamment fait valoir, a-t-il notamment fait valoir, 
indiquant enfin que, selon lui, indiquant enfin que, selon lui, 
le combat qui y était mené était le combat qui y était mené était 
lié à celui mené il y a 80 ans lié à celui mené il y a 80 ans 
contre l’Allemagne nazie.contre l’Allemagne nazie.

Un sommet de la coalition Un sommet de la coalition 
des volontaires organisé des volontaires organisé 

samedisamedi
Par ailleurs, Volodymyr Par ailleurs, Volodymyr 
Zelensky a annoncé qu’un Zelensky a annoncé qu’un 
sommet réunissant des sommet réunissant des 
dirigeants issus de « la coalition dirigeants issus de « la coalition 
des volontaires » serait organisé des volontaires » serait organisé 
samedi. Cette coalition réunit samedi. Cette coalition réunit 
les pays qui pourraient envoyer les pays qui pourraient envoyer 

ou soutenir des troupes ou soutenir des troupes 
déployées en Ukraine dans le déployées en Ukraine dans le 
cadre d’un éventuel cessez-le-cadre d’un éventuel cessez-le-
feu.feu.
« Nous avons besoin de cette « Nous avons besoin de cette 
coalition, et elle devrait être coalition, et elle devrait être 
suffisamment forte pour garantir suffisamment forte pour garantir 
la sécurité conformément à la sécurité conformément à 
notre vision commune », a notre vision commune », a 
déclaré le président ukrainien déclaré le président ukrainien 
dans une allocution vidéo dans une allocution vidéo 
publiée par son bureau et publiée par son bureau et 
relayée notamment par l’agence relayée notamment par l’agence 
Reuters.Reuters.

Vers un tribunal sur les Vers un tribunal sur les 
crimes de guerre russe ?crimes de guerre russe ?

L’Ukraine et ses alliés L’Ukraine et ses alliés 
européens ont approuvé ce européens ont approuvé ce 
vendredi la création d’un vendredi la création d’un 
tribunal spécial pour juger tribunal spécial pour juger 
les « crimes d’agression » les « crimes d’agression » 
commis par la Russie en commis par la Russie en 
Ukraine depuis le début de son Ukraine depuis le début de son 
opération d’invasion en 2022. opération d’invasion en 2022. 
Cette décision a été entérinée Cette décision a été entérinée 
dans une déclaration signée dans une déclaration signée 
par une vingtaine de ministres par une vingtaine de ministres 
des Affaires étrangères réunis à des Affaires étrangères réunis à 
Lviv, dans l’ouest de l’UkraineLviv, dans l’ouest de l’Ukraine
Le tribunal spécial travaillera Le tribunal spécial travaillera 
au côté de la Cour pénale au côté de la Cour pénale 
internationale, qui a émis en internationale, qui a émis en 
2023 un mandat d’arrêt contre 2023 un mandat d’arrêt contre 
le président russe Vladimir le président russe Vladimir 
Poutine pour son rôle présumé Poutine pour son rôle présumé 
dans le transfert en Russie dans le transfert en Russie 
d’enfants ukrainiens, un mandat d’enfants ukrainiens, un mandat 
« nul et non avenu » aux yeux « nul et non avenu » aux yeux 
de Moscou. La CPI ne peut de Moscou. La CPI ne peut 
cependant pas juger les crimes cependant pas juger les crimes 
d’agression en Ukraine car la d’agression en Ukraine car la 
Russie n’est pas signataire du Russie n’est pas signataire du 
Statut de Rome, fondateur du Statut de Rome, fondateur du 
tribunal, et l’Ukraine n’en était tribunal, et l’Ukraine n’en était 
pas membre à part entière lors pas membre à part entière lors 
de l’invasion.de l’invasion.
France et Pologne signent un France et Pologne signent un 

traitétraité
France et Pologne renforcent France et Pologne renforcent 
leurs liens, déjà historiquement leurs liens, déjà historiquement 

forts. Emmanuel Macron forts. Emmanuel Macron 
et Donald Tusk, le Premier et Donald Tusk, le Premier 
ministre polonais, ont signé ce ministre polonais, ont signé ce 
vendredi 9 mai 2025 à Nancy vendredi 9 mai 2025 à Nancy 
(Meurthe-et-Moselle) un traité (Meurthe-et-Moselle) un traité 
d’amitié, au spectre large mais d’amitié, au spectre large mais 
à forte dominante sécuritaire, à forte dominante sécuritaire, 
dans un climat marqué par dans un climat marqué par 
la guerre en Ukraine et ses la guerre en Ukraine et ses 
conséquences.conséquences.
« C’est un traité qui, sur « C’est un traité qui, sur 
l’énergie, l’économie, la l’énergie, l’économie, la 
défense, va nous permettre défense, va nous permettre 
d’avancer ensemble et aussi de d’avancer ensemble et aussi de 
tirer toutes les conséquences tirer toutes les conséquences 
de ce nouvel ordre du monde de ce nouvel ordre du monde 
», avait expliqué Emmanuel », avait expliqué Emmanuel 
Macron en début de journée. Macron en début de journée. 
Le texte indique par ailleurs Le texte indique par ailleurs 
que les dirigeants des deux que les dirigeants des deux 
pays se réuniront désormais pays se réuniront désormais 
tous les ans et qu’une journée tous les ans et qu’une journée 
de l’amitié franco-polonaise de l’amitié franco-polonaise 
sera désormais célébrée le sera désormais célébrée le 
20 avril. Un symbole « qui 20 avril. Un symbole « qui 
compte » selon Donald Tusk, compte » selon Donald Tusk, 
qui a rappelle que cette date qui a rappelle que cette date 
correspond à l’entrée au correspond à l’entrée au 
Panthéon de Marie Curie, dont Panthéon de Marie Curie, dont 
les origines étaient polonaise.les origines étaient polonaise.

Deux armées qui comptentDeux armées qui comptent
S’il se veut d’une portée S’il se veut d’une portée 
générale, le texte a surtout trait générale, le texte a surtout trait 
à la défense et à la sécurité. La à la défense et à la sécurité. La 
signature de ce traité intervient signature de ce traité intervient 
alors que la guerre en Ukraine alors que la guerre en Ukraine 
est entrée dans sa quatrième est entrée dans sa quatrième 
année. Ce conflit préoccupe année. Ce conflit préoccupe 
particulièrement la Pologne, particulièrement la Pologne, 
qui est en première ligne qui est en première ligne 
face à la Russie et à son allié face à la Russie et à son allié 
biélorusse. Varsovie a amorcé biélorusse. Varsovie a amorcé 
ces dernières années un plan de ces dernières années un plan de 
développement de son armée, développement de son armée, 
notamment terrestre, qui en fait notamment terrestre, qui en fait 
l’une des forces qui comptent l’une des forces qui comptent 
au sein de l’Union européenne. au sein de l’Union européenne. 
Membre de l’Otan, la Pologne Membre de l’Otan, la Pologne 
consacre 4,12 % de son PIB à la consacre 4,12 % de son PIB à la 
défense, le pourcentage le plus défense, le pourcentage le plus 

élevé de l’alliance.élevé de l’alliance.
La France, qui dispose d’un La France, qui dispose d’un 
appareil militaire expérimenté appareil militaire expérimenté 
et dotée de l’arme nucléaire, et dotée de l’arme nucléaire, 
est l’une de ces autres forces est l’une de ces autres forces 
sur laquelle la défense du sur laquelle la défense du 
continent devrait s’articuler à continent devrait s’articuler à 
l’avenir. Elle d’ailleurs un rôle l’avenir. Elle d’ailleurs un rôle 
important dans les discussions important dans les discussions 
ayant trait à l’envoi de troupes ayant trait à l’envoi de troupes 
européennes en Ukraine après européennes en Ukraine après 
un hypothétique cessez-le-feu.un hypothétique cessez-le-feu.

Un traité d’assistance Un traité d’assistance 
mutuellemutuelle

Dans ce contexte, le traité Dans ce contexte, le traité 
signé ce vendredi vise surtout à signé ce vendredi vise surtout à 
améliorer la coopération entre améliorer la coopération entre 
ces deux appareils militaires et ces deux appareils militaires et 
ces deux pays qui, comme le ces deux pays qui, comme le 
reste des pays européens, ont reste des pays européens, ont 
« une responsabilité centrale « une responsabilité centrale 
: la paix et la sécurité sur : la paix et la sécurité sur 
notre continent », a indiqué notre continent », a indiqué 
Emmanuel Macron. « En cas Emmanuel Macron. « En cas 
de menace, d’attaque contre la de menace, d’attaque contre la 
Pologne et la France, les deux Pologne et la France, les deux 
pays s’engagent à fournir une pays s’engagent à fournir une 
assistance mutuelle, y compris assistance mutuelle, y compris 
une assistance militaire », avait une assistance militaire », avait 
indiqué Donald Tusk en amont indiqué Donald Tusk en amont 
de la signature du texte. Clause de la signature du texte. Clause 
dans laquelle Emmanuel dans laquelle Emmanuel 
Macron voit « un signal très Macron voit « un signal très 
clair », de niveau « stratégique clair », de niveau « stratégique 
». Mais le lien densifié par ce ». Mais le lien densifié par ce 
traité ne se substituera « ni à traité ne se substituera « ni à 
l’Otan ni à l’Union européenne l’Otan ni à l’Union européenne 
», prévenu Emmanuel Macron.», prévenu Emmanuel Macron.
Le traité inclut par ailleurs Le traité inclut par ailleurs 
une clause qui « ouvre la une clause qui « ouvre la 
possibilité d’une coopération possibilité d’une coopération 
» en matière de dissuasion » en matière de dissuasion 
nucléaire, une demande de nucléaire, une demande de 
longue date de Varsovie. « La longue date de Varsovie. « La 
diffusion nucléaire française a diffusion nucléaire française a 
une composante européenne, une composante européenne, 
et dans ce traité, c’est une et dans ce traité, c’est une 
solidarité encore plus forte que solidarité encore plus forte que 
nous scellons, qui permet de nous scellons, qui permet de 
rendre opérationnel ce qu’il y a rendre opérationnel ce qu’il y a 

déjà dans l’article 5 de l’OTAN déjà dans l’article 5 de l’OTAN 
», a confirmé Emmanuel », a confirmé Emmanuel 
Macron sur la place Stanislas Macron sur la place Stanislas 
de Nancy. Un « dialogue de de Nancy. Un « dialogue de 
haut niveau » sur le nucléaire haut niveau » sur le nucléaire 
civil est également prévu par le civil est également prévu par le 
traité.traité.

Un lien historique avec la Un lien historique avec la 
PolognePologne

Si la signature de ce traité Si la signature de ce traité 
a eu lieu à Nancy, « la plus a eu lieu à Nancy, « la plus 
polonaise des villes françaises polonaise des villes françaises 
», selon Donald Tusk, c’est », selon Donald Tusk, c’est 
que la ville fût la résidence que la ville fût la résidence 
du roi de Pologne Stanislas du roi de Pologne Stanislas 
Leszczynski, devenu duc de Leszczynski, devenu duc de 
Lorraine et beau-père du roi de Lorraine et beau-père du roi de 
France Louis XV après avoir France Louis XV après avoir 
été contraint à l’exil par les été contraint à l’exil par les 
armées russe et autrichienne, armées russe et autrichienne, 
comme le rappelle l’Agence comme le rappelle l’Agence 
France-Presse (AFP).France-Presse (AFP).
La ville lorraine symbolise La ville lorraine symbolise 
donc le lien fort existant entre donc le lien fort existant entre 
France et Pologne. En 1939, la France et Pologne. En 1939, la 
France avait donné sa garantie France avait donné sa garantie 
d’assistance à Varsovie en d’assistance à Varsovie en 
cade conflit avec l’Allemagne cade conflit avec l’Allemagne 
nazie tandis qu’après la nazie tandis qu’après la 
Première Guerre mondiale, Première Guerre mondiale, 
un contingent français avait un contingent français avait 
été déployé en Pologne dans été déployé en Pologne dans 
le cadre de la guerre opposant le cadre de la guerre opposant 
soviétique et Polonais. Le rôle soviétique et Polonais. Le rôle 
de Napoléon dans la fondation de Napoléon dans la fondation 
de l’État polonais moderne de l’État polonais moderne 
lui vaut également une image lui vaut également une image 
relativement positive dans le relativement positive dans le 
pays.pays.
« L’amitié franco-polonaise est « L’amitié franco-polonaise est 
une alliance de cœur qui plonge une alliance de cœur qui plonge 
ses racines à travers les siècles ses racines à travers les siècles 
», a résumé Emmanuel Macron », a résumé Emmanuel Macron 
lors de la conférence de presse lors de la conférence de presse 
qui a suivi la signature du traité. qui a suivi la signature du traité. 
Donald Tusk a lui jugé que « Donald Tusk a lui jugé que « 
les relations » entre les deux les relations » entre les deux 
pays « étaient imprégnées de pays « étaient imprégnées de 
quelques chose de particulier et quelques chose de particulier et 
de positif. »de positif. »

Au printemps, la Voie lactée est observable au début 
et à la fin de la nuit

La Voie lactée forme une a Voie lactée forme une 
longue arche aplatie au-longue arche aplatie au-
dessus de l’horizon ouest dessus de l’horizon ouest 

le soir en avril et, avant l’aube, le soir en avril et, avant l’aube, 
c’est vers l’est qu’il faut se c’est vers l’est qu’il faut se 
tourner pour suivre le lever de la tourner pour suivre le lever de la 
plus belle portion de la tranche plus belle portion de la tranche 
irrégulière de notre galaxie.irrégulière de notre galaxie.
Avec les vacances de printemps Avec les vacances de printemps 
qui approchent, peut-être aurez-qui approchent, peut-être aurez-
vous la possibilité de vous vous la possibilité de vous 
éloigner des zones urbaines éloigner des zones urbaines 
et de leur pollution lumineuse et de leur pollution lumineuse 
pour profiter d’un ciel plus pour profiter d’un ciel plus 
sombre ? Vous aurez alors le sombre ? Vous aurez alors le 
plaisir de pouvoir parcourir la plaisir de pouvoir parcourir la 
trace fantomatique de la Voie trace fantomatique de la Voie 
lactée, cette bande irrégulière lactée, cette bande irrégulière 
créée par l’accumulation des créée par l’accumulation des 
étoiles de la galaxie qui nous étoiles de la galaxie qui nous 
entoure, avec ses régions plus entoure, avec ses régions plus 
charnues et lumineuses et ses charnues et lumineuses et ses 
vastes déchirures sombres. vastes déchirures sombres. 
Aux latitudes européennes, Aux latitudes européennes, 
les nuits printanières offrent les nuits printanières offrent 
la possibilité de contempler la possibilité de contempler 
en début de nuit au-dessus en début de nuit au-dessus 
de l’horizon ouest ce que les de l’horizon ouest ce que les 
observateurs surnomment la « observateurs surnomment la « 
Voie lactée hivernale » et, en fin Voie lactée hivernale » et, en fin 
de nuit au-dessus de l’horizon de nuit au-dessus de l’horizon 
est, une longue portion de la est, une longue portion de la 
« Voie lactée estivale » qui est « Voie lactée estivale » qui est 
plus épaisse et plus lumineuse.plus épaisse et plus lumineuse.
 Il est préférable de choisir une  Il est préférable de choisir une 
nuit sans Lune pour que le ciel nuit sans Lune pour que le ciel 
soit le plus sombre possible et soit le plus sombre possible et 
que le contraste apparent de la que le contraste apparent de la 
Voie lactée soit plus fort, mais Voie lactée soit plus fort, mais 
si vous observez depuis un si vous observez depuis un 
site reculé en altitude offrant site reculé en altitude offrant 
un ciel très pur l’éclat d’un un ciel très pur l’éclat d’un 
croissant lunaire en début ou croissant lunaire en début ou 
en fin de nuit ne sera pas trop en fin de nuit ne sera pas trop 
gênant, comme en témoigne gênant, comme en témoigne 
l’image qui ouvre ce billet. l’image qui ouvre ce billet. 
Bien évidemment, même si Bien évidemment, même si 
l’on perçoit la trace de la Voie l’on perçoit la trace de la Voie 
lactée sous un éclat lunaire lactée sous un éclat lunaire 
raisonnable, son observation raisonnable, son observation 
par une nuit bien noire est par une nuit bien noire est 
autrement spectaculaire. autrement spectaculaire. 
Surtout si vous passez au moins Surtout si vous passez au moins 
une vingtaine de minutes dans une vingtaine de minutes dans 
l’obscurité complète – pas de l’obscurité complète – pas de 
coup d’œil sur un écran, ni de coup d’œil sur un écran, ni de 
lampe ou de phares en vue ! lampe ou de phares en vue ! 
– pour permettre l’activation – pour permettre l’activation 
de votre vision nocturne qui de votre vision nocturne qui 
est beaucoup plus sensible est beaucoup plus sensible 
aux très faibles luminosités.aux très faibles luminosités.
En avril à la fin du crépuscule, En avril à la fin du crépuscule, 
soit près de deux heures après soit près de deux heures après 
le coucher du Soleil, la longue le coucher du Soleil, la longue 
arche aplatie de la Voie lactée arche aplatie de la Voie lactée 
coiffe tout l’horizon occidental coiffe tout l’horizon occidental 
et traverse les constellations et traverse les constellations 
hivernales, de la Poupe au sud-hivernales, de la Poupe au sud-
sud-ouest à Céphée au nord, sud-ouest à Céphée au nord, 
en passant par les Gémeaux, le en passant par les Gémeaux, le 
Cocher, Persée et Cassiopée. Cocher, Persée et Cassiopée. 
Les grandes figures d’Orion Les grandes figures d’Orion 
et du Taureau surplombent et du Taureau surplombent 
encore l’ouest et l’éclat encore l’ouest et l’éclat 
puissant de la planète Jupiter puissant de la planète Jupiter 
est bien reconnaissable entre les est bien reconnaissable entre les 
cornes du Taureau ; pour vous cornes du Taureau ; pour vous 
repérer, utilisez les cartes du repérer, utilisez les cartes du 

ciel disponibles plus bas dans ciel disponibles plus bas dans 
ce billet. Cette année, l’éclat ce billet. Cette année, l’éclat 
lunaire sera absent du ciel du lunaire sera absent du ciel du 
soir durant la seconde quinzaine soir durant la seconde quinzaine 
d’avril, ce qui facilitera votre d’avril, ce qui facilitera votre 
observation de tout ou partie observation de tout ou partie 
de cette portion hivernale de la de cette portion hivernale de la 
Voie lactée qui est moins riche et Voie lactée qui est moins riche et 
brillante que son pendant estival.brillante que son pendant estival.
De l’autre côté de la nuit, une De l’autre côté de la nuit, une 
heure avant le début de l’aube, heure avant le début de l’aube, 
soit près de trois heures avant le soit près de trois heures avant le 
lever du Soleil, c’est au-dessus lever du Soleil, c’est au-dessus 
de l’horizon est qu’il faudra de l’horizon est qu’il faudra 
regarder pour contempler regarder pour contempler 
la Voie lactée estivale ; on la Voie lactée estivale ; on 
l’appelle ainsi parce que cette l’appelle ainsi parce que cette 
portion de la tranche galactique, portion de la tranche galactique, 
la plus belle visible aux la plus belle visible aux 
latitudes européennes, se dresse latitudes européennes, se dresse 
majestueusement au-dessus majestueusement au-dessus 
de l’horizon sud au début des de l’horizon sud au début des 
nuits d’été. Au printemps, elle nuits d’été. Au printemps, elle 
se lève en seconde partie de la se lève en seconde partie de la 
nuit et forme progressivement nuit et forme progressivement 
une arche de plus en plus une arche de plus en plus 
creuse avant l’aube. Au nord, creuse avant l’aube. Au nord, 
la Voie lactée est encore la Voie lactée est encore 
maigrichonne au niveau de la maigrichonne au niveau de la 
constellation de Cassiopée qui constellation de Cassiopée qui 
fait la jonction avec la portion fait la jonction avec la portion 
hivernale, mais son épaisseur hivernale, mais son épaisseur 
et sa luminosité augmentent et sa luminosité augmentent 
à l’approche du Cygne, de la à l’approche du Cygne, de la 
Lyre et de l’Aigle, dont les Lyre et de l’Aigle, dont les 
étoiles principales – Deneb, étoiles principales – Deneb, 
Véga et Altaïr – délimitent le Véga et Altaïr – délimitent le 
Triangle d’été (voir ce billet). Triangle d’été (voir ce billet). 
La Voie lactée retombe ensuite La Voie lactée retombe ensuite 
vers le sud et gagne encore vers le sud et gagne encore 
en épaisseur en traversant en épaisseur en traversant 
Ophiuchus, le Sagittaire et le Ophiuchus, le Sagittaire et le 
Scorpion. L’arche de la Voie Scorpion. L’arche de la Voie 
lactée estivale est magnifique lactée estivale est magnifique 
dans un ciel débarrassé de dans un ciel débarrassé de 
l’éclat lunaire au début et à la l’éclat lunaire au début et à la 
fin du mois d’avril cette année.fin du mois d’avril cette année.

Phases de la Lune en avrilPhases de la Lune en avril
La Lune est au premier quartier La Lune est au premier quartier 
le 5 dans les Gémeaux, pleine le 5 dans les Gémeaux, pleine 
le 13 dans la Vierge, au dernier le 13 dans la Vierge, au dernier 
quartier le 21 dans le Capricorne quartier le 21 dans le Capricorne 
et nouvelle le 27 dans le Bélier.et nouvelle le 27 dans le Bélier.

Quelques rendez-vous à Quelques rendez-vous à 
admirer dans le ciel d’avriladmirer dans le ciel d’avril

Le mardi 1er avril au soir, ne Le mardi 1er avril au soir, ne 
manquez pas l’occultation des manquez pas l’occultation des 
Pléiades par le jeune croissant. Pléiades par le jeune croissant. 
La Lune circule depuis plusieurs La Lune circule depuis plusieurs 
mois à proximité des Pléiades mois à proximité des Pléiades 
lors de chaque lunaison et lors de chaque lunaison et 
elle a même déjà occulté tout elle a même déjà occulté tout 
ou partie de ce superbe amas ou partie de ce superbe amas 
d’étoiles, mais la rencontre du d’étoiles, mais la rencontre du 
mardi 1er avril est certainement mardi 1er avril est certainement 
la plus prometteuse. Elle se la plus prometteuse. Elle se 
produit en effet en début de produit en effet en début de 
lunaison et le croissant n’est lunaison et le croissant n’est 
pas encore éblouissant, ce qui pas encore éblouissant, ce qui 
permet d’admirer l’amas à permet d’admirer l’amas à 
l’œil nu juste à côté de lui. Une l’œil nu juste à côté de lui. Une 
superbe lumière cendrée devrait superbe lumière cendrée devrait 
en outre éclairer la portion en outre éclairer la portion 
nocturne du globe lunaire, nocturne du globe lunaire, 
donnant un relief attrayant à donnant un relief attrayant à 
cette scène nocturne. Une heure cette scène nocturne. Une heure 
et demie après le coucher du et demie après le coucher du 
Soleil, la Lune et les Pléiades Soleil, la Lune et les Pléiades 
sont visibles côte à côte à plus sont visibles côte à côte à plus 
de vingt-cinq degrés de hauteur de vingt-cinq degrés de hauteur 
au-dessus de l’horizon ouest ; au-dessus de l’horizon ouest ; 
je rappelle que cet amas est je rappelle que cet amas est 
suffisamment brillant pour être suffisamment brillant pour être 
visible en milieu urbain – au visible en milieu urbain – au 
moins aux jumelles – en se moins aux jumelles – en se 
tenant à l’écart des lumières tenant à l’écart des lumières 
artificielles les plus fortes. artificielles les plus fortes. 
L’occultation commence peu L’occultation commence peu 
après la fin du crépuscule et il après la fin du crépuscule et il 
faut plus de deux heures à la faut plus de deux heures à la 
Lune pour traverser les Pléiades, Lune pour traverser les Pléiades, 
si bien que, selon votre position si bien que, selon votre position 
géographique, ces astres se géographique, ces astres se 
couchent pendant l’occultation. couchent pendant l’occultation. 
Utilisez des jumelles ou une Utilisez des jumelles ou une 
lunette pour profiter au mieux lunette pour profiter au mieux 
de ce magnifique rendez-vous de ce magnifique rendez-vous 
céleste.céleste.
Le samedi 5 avril au soir, Le samedi 5 avril au soir, 
deux heures après le départ du deux heures après le départ du 
Soleil, le gros quartier lunaire Soleil, le gros quartier lunaire 
brille juste à côté du petit point brille juste à côté du petit point 
orangé de la planète Mars. Ces orangé de la planète Mars. Ces 
astres sont à un peu plus d’un astres sont à un peu plus d’un 
degré de séparation apparente degré de séparation apparente 
et ils surplombent l’horizon et ils surplombent l’horizon 
sud-ouest d’une soixantaine sud-ouest d’une soixantaine 
de degrés. Notez la présence, de degrés. Notez la présence, 
pratiquement dans l’alignement pratiquement dans l’alignement 
de Mars et de la Lune, des étoiles de Mars et de la Lune, des étoiles 

Pollux et Castor des Gémeaux. Pollux et Castor des Gémeaux. 
Elles sont un petit peu moins Elles sont un petit peu moins 
brillantes que la planète, mais brillantes que la planète, mais 
ce rapport d’éclat s’inversera ce rapport d’éclat s’inversera 
dans quelques semaines.dans quelques semaines.
La planète aux anneaux a La planète aux anneaux a 
basculé dans le ciel de l’aube basculé dans le ciel de l’aube 
depuis plus d’un mois, mais depuis plus d’un mois, mais 
l’inclinaison de sa trajectoire a l’inclinaison de sa trajectoire a 
fortement ralenti son retour dans fortement ralenti son retour dans 
la liste des planètes visibles. Le la liste des planètes visibles. Le 
vendredi 25 avril, une heure vendredi 25 avril, une heure 
avant le lever du Soleil, profitez avant le lever du Soleil, profitez 
de la présence de l’éclatante de la présence de l’éclatante 
Vénus et d’un fin croissant Vénus et d’un fin croissant 
lunaire juste à côté d’elle pour lunaire juste à côté d’elle pour 
tenter de la distinguer à l’œil tenter de la distinguer à l’œil 
nu ou aux jumelles. Ces astres nu ou aux jumelles. Ces astres 
sont installés à moins de cinq sont installés à moins de cinq 
degrés de hauteur au-dessus de degrés de hauteur au-dessus de 
l’horizon est, il faut donc un l’horizon est, il faut donc un 
ciel limpide et dégagé pour les ciel limpide et dégagé pour les 
repérer.repérer.
Du lundi 28 au mercredi 30 avril Du lundi 28 au mercredi 30 avril 
au crépuscule, un peu plus d’une au crépuscule, un peu plus d’une 
heure après le coucher du Soleil, heure après le coucher du Soleil, 
la Lune fait son retour et rend la Lune fait son retour et rend 
une dernière visite aux Pléiades une dernière visite aux Pléiades 
avant de voguer vers Jupiter ; avant de voguer vers Jupiter ; 
ce bel amas stellaire disparaîtra ce bel amas stellaire disparaîtra 
très bientôt du ciel du soir et très bientôt du ciel du soir et 
nous le retrouverons à l’aube nous le retrouverons à l’aube 
courant juin. Au printemps, la courant juin. Au printemps, la 
trajectoire lunaire est toujours trajectoire lunaire est toujours 
très redressée par rapport à très redressée par rapport à 
l’horizon crépusculaire et le l’horizon crépusculaire et le 
croissant lunaire nous apparaît croissant lunaire nous apparaît 
presque couché, comme s’il presque couché, comme s’il 
s’agissait d’une petite barque s’agissait d’une petite barque 
éclatante. Si vous suivez son éclatante. Si vous suivez son 
coucher derrière le flanc d’une coucher derrière le flanc d’une 
colline, vous pourrez admirer colline, vous pourrez admirer 
pendant un bref instant les pendant un bref instant les 
« cornes de la Lune », les « cornes de la Lune », les 
deux pointes de l’arc lunaire deux pointes de l’arc lunaire 
qui disparaissent en dernier. qui disparaissent en dernier. 
Le mardi 29 avril, le croissant Le mardi 29 avril, le croissant 
est installé entre les Pléiades est installé entre les Pléiades 
et Jupiter et vous pouvez donc et Jupiter et vous pouvez donc 
observer un peu plus tard observer un peu plus tard 
dans un ciel plus sombre, ce dans un ciel plus sombre, ce 
qui facilitera votre repérage qui facilitera votre repérage 
des Pléiades. Le mercredi 30, des Pléiades. Le mercredi 30, 
enfin, le croissant et sa lumière enfin, le croissant et sa lumière 
cendrée sont splendides à cinq cendrée sont splendides à cinq 

degrés sur la droite de Jupiter.degrés sur la droite de Jupiter.
Le ciel en avrilLe ciel en avril

Avril plaque Orion et le Grand Avril plaque Orion et le Grand 
Chien contre l’horizon ouest Chien contre l’horizon ouest 
à la fin du crépuscule. Ce sont à la fin du crépuscule. Ce sont 
les derniers éclats de Rigel, les derniers éclats de Rigel, 
Bételgeuse et Sirius, que nous Bételgeuse et Sirius, que nous 
retrouverons à l’aube au fil de retrouverons à l’aube au fil de 
l’été. La tête d’affiche est offerte l’été. La tête d’affiche est offerte 
au Lion ce mois-ci. Régulus, au Lion ce mois-ci. Régulus, 
Denebola et leurs compagnes Denebola et leurs compagnes 
brillent à plus de cinquante brillent à plus de cinquante 
degrés de hauteur au-dessus de degrés de hauteur au-dessus de 
l’horizon sud en début de nuit. l’horizon sud en début de nuit. 
Elles dominent un vaste désert Elles dominent un vaste désert 
pour les observateurs urbains, pour les observateurs urbains, 
car les figures de l’Hydre car les figures de l’Hydre 
femelle, de la Boussole ou de femelle, de la Boussole ou de 
la Coupe qui emplissent cette la Coupe qui emplissent cette 
portion du ciel ne possèdent portion du ciel ne possèdent 
pas d’étoiles assez éclatantes pas d’étoiles assez éclatantes 
pour percer le voile nauséeux pour percer le voile nauséeux 
de la pollution lumineuse. Seul de la pollution lumineuse. Seul 
le petit quadrilatère du Corbeau le petit quadrilatère du Corbeau 
pourra éventuellement attirer pourra éventuellement attirer 
votre regard, mais ce n’est pas votre regard, mais ce n’est pas 
la figure la plus intéressante la figure la plus intéressante 
qui soit, même si elle abrite qui soit, même si elle abrite 
quelques nébuleuses et galaxies quelques nébuleuses et galaxies 
superbes à voir dans un grand superbes à voir dans un grand 
télescope. La Vierge et le télescope. La Vierge et le 
Bouvier, avec leurs brillantes Bouvier, avec leurs brillantes 
étoiles Spica et Arcturus, sont étoiles Spica et Arcturus, sont 
de bien plus belles créations. de bien plus belles créations. 
Elles s’élèvent à l’est du ciel au Elles s’élèvent à l’est du ciel au 
début des nuits printanières et début des nuits printanières et 
vous pouvez utiliser la courbure vous pouvez utiliser la courbure 
du manche de la Casserole du manche de la Casserole 
(Grande Ourse) pour arriver (Grande Ourse) pour arriver 
à leur niveau. À propos de la à leur niveau. À propos de la 
Casserole, remarquez qu’elle Casserole, remarquez qu’elle 
se situe au plus haut de sa se situe au plus haut de sa 
trajectoire nocturne, il est donc trajectoire nocturne, il est donc 
impossible de la manquer, ce impossible de la manquer, ce 
qui peut arriver lorsqu’elle flirte qui peut arriver lorsqu’elle flirte 
avec l’horizon et que des arbres avec l’horizon et que des arbres 
ou des bâtiments la cachent. À ou des bâtiments la cachent. À 
l’est-nord-est, Véga et Deneb l’est-nord-est, Véga et Deneb 
annoncent l’arrivée du Triangle annoncent l’arrivée du Triangle 
d’été. En fin de nuit, nous d’été. En fin de nuit, nous 
contemplons le ciel tel qu’il contemplons le ciel tel qu’il 
apparaît au début des belles apparaît au début des belles 
nuits d’été avec le Scorpion et nuits d’été avec le Scorpion et 
le Sagittaire au sud et la Voie le Sagittaire au sud et la Voie 
lactée arquée vers le zénith.lactée arquée vers le zénith.
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Pas de test de GeForce RTX 5060 à leur sortie ?

Oups : une fuite dévoile la prochaine interface d’Android !

Des photos de la première console Xbox portable d’Asus 
ont fuité

Des photos ont fuité de deux 
nouvelles consoles portables 

développées par Asus. La pré-
sence d’un bouton Xbox laisse 
supposer que l’une serait une 
nouvelle console Xbox por-

table, tandis que l’autre serait 
le ROG Ally 2.

Les consoles portables sont 
revenues à la mode. Après 
le succès de la Nintendo 

Switch, Valve a lancé la Steam 
Deck et d’autres ont suivi. Et 
cette année devrait voir une 
console Xbox portable. Celle-ci 
porte pour l’instant le nom « Pro-
ject Kennan », et serait dévelop-
pée par Asus. Ce serait donc une 

variante d’un nouveau ROG Ally, 

à en croire les informations qui 

ont fuité il y a quelques semaines.

Ces informations semblent avoir 

été confirmées par une nouvelle 
fuite qui provient de la FCC 
(Commission fédérale des com-
munications) aux États-Unis. Ce 
sont des photos de deux modèles 
qui ont fuité, un blanc qui sera 
très certainement le ROG Ally 2, 
et un noir, plus puissant (et aussi 
très sale...), qui serait le Project 
Kennan. On aperçoit notamment 
un bouton à gauche avec le logo 
Xbox sur le modèle noir, alors 
que ce bouton ne semble pas 
avoir d›inscription sur le modèle 
blanc.
Microsoft pourrait dévoiler la 
console dans quelques semaines
En parallèle, nous avons aussi 

quelques caractéristiques. Le mo-

dèle blanc intègre un processeur 

AMD Aeirth Plus avec 4 cœurs et 

une enveloppe thermique (TDP) 

de 20 watts. Le noir serait doté 

d›un processeur plus puissant, un 

Ryzen Z2 Extreme avec 8 cœurs 

et une TPD de 36 watts. Le Pro-

ject Kennan intègrera également 

64 GB de mémoire vive LPD-

DR5-8533, et les deux appareils 

auront un écran de 7 pouces avec 

un taux de rafraîchissement de 

120 Hz.

Google a accidentellement révélé 
des détails sur une refonte gra-
phique majeure qui se prépare 
pour Android. Après trois années 
de recherche, Material 3 Expres-
sive pourrait officiellement être 
présenté dans quelques semaines.
La sortie du système d’exploita-
tion mobile Android 16 approche 
à grands pas, Google ayant ré-
cemment publié la version bêta 4. 
Cependant, de nombreuses per-
sonnes ont été déçues du manque 
d’innovation au niveau de l’inter-
face utilisateur. Il est peu pro-
bable que cela change au moment 
de la sortie d’Android 16, mais 
Google travaille actuellement sur 
une grosse refonte de l’interface 
qui pourrait arriver dans une mise 
à jour ultérieure.

Cette refonte s›appelle Material 
3 Expressive, et Google a acci-
dentellement publié en avance 
une page de présentation, repé-
rée par le site 9to5Google avant 
qu›elle ne soit retirée. Selon la 
publication, toujours visible (sans 
les images) sur le Web Archive, 
Google veut « aller au-delà des 
designs «épurés» et «ennuyeux» 
pour créer des interfaces qui 
établissent un lien avec les gens 
à un niveau émotionnel ». Par-
tant d›un constat que toutes les 
applications se ressemblaient et 
étaient ennuyeuses, les équipes 
chez Google ont mené 46 études 
avec plus de 18 000 partici-
pants, faisant appel à différentes 
techniques allant des sondages 
jusqu›au suivi des yeux.

Une annonce officielle à la 
conférence Google I/O 2025

Material 3 Expressive utilise la 
couleur, la forme, la taille et le 
mouvement pour rendre un pro-
duit plus facile à utiliser en atti-
rant l›attention sur les parties les 
plus importantes de l›interface et 
en regroupant les éléments simi-
laires. Sur les visuels donnés en 
exemple, on remarque quelques 
détails qui illustrent ce concept 
: une barre d›outils légèrement 
détachée du bas de l›écran pour 
devenir flottante, un bouton « En-
voyer » plus gros, coloré, et placé 
dans une barre située au-dessus 
du clavier au lieu d›être avec le 
bouton « Joindre » en haut de 
l’écran.
Ces changements ne sont pas 

radicaux, mais simplifient l›usage 
selon Google. Dans le cas du bou-
ton « Envoyer », les participants 
ont pu le trouver quatre fois plus 
rapidement. Dans une compa-
raison avec l’iPhone, les partici-

pants ont largement préféré Ma-

terial 3 Expressive aux Human 

Interface Guidelines d’iOS, cette 

préférence atteignant même 87 % 
chez les 18-24 ans.

Si NVIDIA assure qu’il n’est 
pas question de « planquer » la 
GeForce RTX 5060, il semblerait 
que les pilotes ne soient dispo-
nibles qu’à la sortie officielle de 
la carte : ça ne va pas simplifier 
les tests !
Dernier modèle de la première 
salve de GeForce RTX série 50 
sur architecture Blackwell – en 
attendant les futures SUPER – la 
RTX 5060 sera logiquement la 
moins puissante du lot.
La question qui se pose 
aujourd›hui est de savoir si son 
manque de puissance ne la rend 
pas honteuse aux yeux de NVI-
DIA. Et si cela ne cachait pas des 
soucis pour faire tourner DLSS 4 
? La machine à complots tourne à 
plein régime !
Pas de pilotes graphiques pour 

les testeurs
Depuis la présentation par NVI-

DIA des GeForce RTX 5060 Ti 
en avril dernier, nous savons de la 
manière la plus officielle qui soit 
que les GeForce RTX 5060 sont 
sur le point de débarquer.
Il y a quelques jours seulement, 
NVIDIA a en quelque sorte en-
foncé le clou en confirmant que 
la sortie est calée au 19 mai pro-
chain et nous en avions conclu, 
sans doute un peu rapidement, 
que l›embargo sur les tests sera 
levé à la même date. Problème, 
pour qu›un embargo soit levé en-
core faut-il qu›il y ait moyen de 
publier un article avant que NVI-
DIA ne soit prêt.
Or si certains testeurs ont déjà 
indiqué avoir reçu leur échantil-
lon de test – ce n›est pas le cas 
à Clubic – ils ont aussi confirmé 
qu›il n›était visiblement pas dans 
les intentions de NVIDIA de pro-
poser une préversion des pilotes. 

C›est une habitude chez NVIDIA 
comme chez ses concurrents : 
pour tester une nouvelle carte, 
une nouvelle version des pilotes 
graphiques est proposée.
Bien sûr, cette version n›est 
pas encore officielle, elle peut 

être sujette à divers bugs et elle 
n›est diffusée que de manière 
restreinte. Ensuite, seulement, 
au moment de la sortie officielle 
de la carte, la version finale des 
pilotes est rendue publique et les 
testeurs peuvent vérifier que les 

différences sont mineures.
Cachez ces 8 Go que je ne sau-

rais voir !
Problème donc, si l›on en croit un 
testeur renommé, Igor Wallossek, 
NVIDIA n›aurait pas vraiment 
dans l›idée de publier cette pré-
version des pilotes GeForce pour 
que les journalistes puissent tes-
ter la GeForce RTX 5060.
Igor Wallossek aurait déjà la carte 
entre les mains, mais serait dans 
l›incapacité de la tester comme 
il l›explique sur son site : « Pour 
éviter tout malentendu et toute 
attente inutile, je ne publierai pas 
de test de la GeForce RTX 5060 
au lancement officiel. Non par 
manque d›échantillon – il est déjà 
disponible – mais parce que NVI-
DIA a décidé de ne pas fournir 
de pilotes presse avant la date de 
lancement ». Pas de pilotes = pas 
de test. Forcément.



Une nouvelle plateforme 
numérique «Geoheritage», 
conçue sous forme de musée 
interactif proposant des 
contenus visuels de l’ensemble 
des hauts-lieux et sites de la 
mémoire nationale, sera lancée à 
l’occasion de la célébration de la 
Journée nationale de la Mémoire, 
commémorant les massacres du 8 
mai 1945, a annoncé le ministère 
des Moudjahidine et des Ayants-
droit.

Proposant une carte détaillée de 
tous les hauts-lieux de la mémoire 
nationale de la période 1830-1962, 
la plateforme sera accessible 
via un portail qui permettra de 
localiser les musées, cimetières 
de martyrs, sites historiques de la 
Révolution, maisons de martyrs, 
centres de torture, monuments 
commémoratifs ou mémoriaux 
ainsi que les 58 directions de 
wilayas relevant du ministère.

La plateforme rassemblera 
toutes les données disparates 
afin de permettre aux citoyens, 
chercheurs et touristes d’accéder 
à des informations précises et 
exactes sur l’histoire de l’Algérie 
pendant la période coloniale, 
avec un simple clic sur une zone 
ou une ville pour consulter des 
fiches documentées renfermant 
des archives photographiques, 
des notes historiques et des 
informations pratiques.

Elle se caractérise par son moteur 
de recherche combinant plusieurs 
fonctions notamment par lieu, 
période historique ou thématique.

A travers ce portail qui englobe 
tout le patrimoine matériel 
et immatériel de l’Algérie et 
propose des visites virtuelles 
en 3D, le ministère intègre, 
pour la première fois, des outils 
numériques avancés dans le 
domaine de la préservation de la 

mémoire collective, en utilisant 
un système de géolocalisation à 
haute précision.

Conçue pour collecter, stocker, 
analyser et gérer tout type 
de données géospatiales, en 
vue de constituer une base de 
données homogènes et intégrées, 
ce portail tend, à travers un 

éventail de données et d’images 
téléchargeables, à assurer la 
conservation et la préservation 
numérique de l’Histoire de 
l’Algérie, tout en favorisant 
l’interaction entre les utilisateurs.

Grâce à cette plateforme 
numérique et à l’utilisation 
du Système d’information 

géographique (GIS), l’utilisateur 
embarquera dans un voyage 
à travers le temps et l’espace 
retraçant les étapes phares de 
l’Histoire de l’Algérie durant la 
période coloniale.

A cet égard, les superviseurs 
de cette plateforme ont affirmé 
que cette dernière «contribuera 
à la préservation du patrimoine 
culturel et historique, à la 
promotion du tourisme culturel 
et à l’appui aux chercheurs et 
aux historiens avec des données 
intégrées et actualisées sur les 
sites historiques, outre l’aide 
qu’elle assurera aux autorités 
dans la gestion et la restauration 
du patrimoine matériel.

Cette plateforme qui sera 
disponible via le site https://
geoheritage.dz  roposera aussi 
des visites virtuelles interactives, 
offrant ainsi aux internautes une 
expérience visuelle originale.

L’exposition de photographies 
d’Art intitulée, «Alger, quand 
tu m’inspires», de l’artiste 
Samir Djama, invite le visiteur 
à la rencontre d’Alger, entre 
mémoire, regard et innovation.

Visible jusqu’au 10 mai à la 

galerie de la Fondation culturelle 
Asselah Ahmed et Rabeh, cette 
exposition de plus de soixante-
dix tableaux photographiques 
est née d’un désir profond: celui 
de faire dialoguer le patrimoine 
vivant de la ville d’Alger avec 

un regard contemporain entre 
héritage et modernité.

Cette belle rencontre entre 
l’individu et sa cité qui suspend 
l’espace et le temps, n’est 
devenue possible que grâce à 
des clichés réalisés par l’artiste, 

qui propose une immersion dans 
l’âme d’Alger, immortalisant 
ses ruelles chargées d’histoire, 
ses monuments emblématiques, 
ses immeubles au charme 
suranné, ses placettes animées, 
et surtout, les visages de celles 

et ceux qui lui donnent vie, pour 

la voir s’ouvrir soudainement 

dans l’imaginaire du récepteur 

pour dire ses joies et ses peines 

et se raconter.

Des élus et des parlementaires français en visite au musée 
national du Moudjahid à Alger

Journée nationale de la Mémoire

lancement d’une plateforme numérique dédiée au patrimoine 
matériel et immatériel national

«Alger, quand tu m’inspires», une exposition de 
photographies d’Art de l’artiste Samir Djama
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Une délégation d’élus et de 
parlementaires français, 
en visite en Algérie pour 

participer à la Journée nationale 
de la Mémoire commémorant le 
80e anniversaire des massacres 
du 8 mai 1945, a effectué, jeudi 
après-midi, une visite au musée 
national du Moudjahid à Alger.

Les membres de la délégation 
se sont recueillis à la mémoire 
des martyrs de la glorieuse 
Guerre de libération nationale, au 
Sanctuaire du Martyr (Alger) où 
ils ont déposé une gerbe de fleurs 
devant la stèle commémorative 
avant d’être reçus au musée par 
le ministre des Moudjahidine et 
Ayants Droit, Laid Rebiga.

A cette occasion, ils ont reçu des 
explications exhaustives sur les 
différentes étapes de l’Histoire 
de l’Algérie, notamment celle de 
la glorieuse Révolution du 1er 
Novembre 1954 et ont signé le 

Livre d’Or du musée.

Dans une déclaration à l’APS 
en marge de cette visite, Mme 
Danielle Simonnet, députée de 
Paris, a souligné l’importance du 

travail de mémoire sur les crimes 
d’Etat liés à la colonisation, 
notamment les massacres du 8 
mai 1945.

Elle a indiqué que des démarches 

parlementaires «ont été initiées 
pour faire reconnaître les crimes 
commis lors de la colonisation 
française en Algérie, en 
collaboration avec des historiens 
et des associations», appelant, 
par ailleurs, à ouvrir une nouvelle 
page dans les relations algéro-
françaises, tout en dénonçant 
les pratiques de racisme et 
d’islamophobie prônées par 
l’extrême droite française.

De son côté, M. Laurent Lhardit, 
président du groupe d’amitié 
France-Algérie au Parlement 
français, a mis l’accent sur 
la nécessité d’un «travail de 
mémoire et de la reconnaissance 
des événements douloureux de la 
période coloniale».

«Nous sommes ici pour exprimer 
notre engagement envers le 
peuple algérien», a-t-il déclaré, 
estimant que «la reconnaissance 
des souffrances passées est 

essentielle pour reconstruire des 
relations basées sur l’amitié et la 
coopération».

Pour sa part, Mme Sabrina 
Sebaihi, députée des Hauts-de-
Seine, a relevé l’impératif de 
«reconnaître officiellement les 
massacres du 8 mai 1945 comme 
un crime d’Etat, mettant en 
évidence le rôle de la diplomatie 
parlementaire pour «renouer le 
dialogue entre les deux nations».

Dans la même optique, 
Mme Karima Khatim, élue 
municipale et présidente de la 
Fédération franco-algérienne de 
consolidation et du renouveau 
(FFSR), a appelé les autorités 
françaises à «reconnaître les 
crimes coloniaux pour bâtir des 
relations basées sur le respect et 
l’intérêt commun», plaidant pour 
«le rétablissement des relations 
stables entre l’Algérie et la 
France».



La pièce de théâtre «Bakaya 
Ahlem» (bribes de rêves), de 
l’Association «Essitar» de la 
wilaya d’El-Oued, s’est vue 
décerner les prix du meilleur 
spectacle intégré et de la meilleure 
comédienne, à l’issue de la 3ème 
édition du Mondial Maghrébin 
du monodrame, clôturée jeudi 
à El-Beida, en Libye, a indiqué 
son metteur en scène, Ahmed 
Nabil Messai.Adaptée du texte 
de Abbes El-Harbi et interprétée 
par Chourouk Khaled, cette pièce 
a décroché les deux meilleurs 
prix précités, sur évaluation du 
jury présidé par le comédien et 
metteur en scène libyen, Hassen 
Karfal, a-t-il ajouté.
Produite par l’Association 

Essitar d’El-Oued, dans le cadre 
de son programme de 2025, ce 
monodrame «Bakaya Ahlem», 
d’une durée de 45 mn, aborde des 
questions intéressant le citoyen 
arabe, notamment la question 
principale de la Nation arabe 
et musulmane, en l’occurrence 
la cause palestinienne et ses 
répercussions sur la scène 
régionale et internationale, ainsi 
que le silence des pays devant 
les massacres et violations 
perpétrées par l’occupation 
sioniste contre la population de 
la bande de Ghaza.
Les trois autres prix ont été 
attribués à des œuvres libyennes :  
le meilleur comédien, Azzeddine 
Douili pour la pièce «El-

Moumetil El-Akhir» (Dernier 
acteur), la meilleure scénographie 
au monodrame «Djaret El-
Kamar» (Voisine de la lune) de 
l’atelier des arts de Benghazi, et 
le meilleur texte «El-Moumetil 
El-Akhir» de Abdelaziz Ouanis.
Organisée à titre posthume en 
hommage au défunt réalisateur 
libyen, Azzeddine El-Mehdi, 
cette manifestation culturelle a 
enregistré la participation de 11 
monodrames présentés par cinq 
pays maghrébins, sélectionnés 
parmi une trentaine de pièces 
proposées.
Le Mondial maghrébin du 
monodrame a été organisé du 1 
au 7 mai courant, sous l’égide du 
théâtre «El-Ghad» (avenir) à El-

Beida (Libye).

La pièce «Bakaya Ahlem» devra 

participer à la deuxième édition 

du Festival international du 
monodrame, prévue du 8 au 11 
mai à Tunis, a-t-on fait savoir.

 La première édition de la 
«Semaine du Petit archéologue» 
destinée aux élèves des écoles 
primaires a débuté, mardi sur le 
site archéologique de «l’Homme 
de Tighennif», situé dans la 
commune du même nom, dans 
la wilaya de Mascara, a-t-on 
constaté.
La première journée de cette 
manifestation, organisée à 
l’initiative de la direction de 
la Culture et des Arts dans le 
cadre de la célébration du Mois 
du Patrimoine, a été marquée 
par des expositions d’affiches 
accompagnées de photos mettant 
en lumière les sites archéologiques 
et historiques que recèle la wilaya.

Parmi ces sites figurent la 
Zmala de l’Emir Abdelkader 

(capitale itinérante) dans la 

commune de Sidi Kada et le 

camp romain «Aquae Sirenses» 

à Bouhanifia, indique-t-on. Le 
programme de cette semaine 

comprend également des ateliers 

de sensibilisation autour de la 
«mosaïque archéologique», 
de la «restauration des objets 
archéologiques», ainsi que la 
présentation des monuments 
datant des périodes romaine et 
ottomane dans la région.
Ces activités sont encadrées par 
la direction concernée, a indiqué 
à l’APS le directeur de la Culture 
et des Arts, Abdelghani Rezigui. 
Deux concours sont également 
programmés à cette occasion, l’un 
pour la meilleure pièce de théâtre 
sur le patrimoine culturel local, et 
l’autre pour le meilleur défilé de 
costume traditionnel, tous deux 
destinés aux élèves du primaire.
Par ailleurs, deux ateliers sont 

prévus : le premier de contes et le 
deuxième de lecture d’histoire en 
lien avec le patrimoine, en plus de 
cours visant à faire découvrir le 
patrimoine matériel et immatériel 
de la wilaya de Mascara, a fait 
savoir le même responsable.
L’objectif de cette initiative est 
de faire découvrir aux élèves des 
écoles primaires les monuments 
historiques et archéologiques de 
la région, de les sensibiliser à 
l’importance de leur préservation, 
et de valoriser les efforts du 
secteur de la culture et des arts 
dans ce domaine, a-t-on souligné 
de même source.

L’atelier de formation dans 
le domaine de la protection 
du patrimoine culturel et 

de la lutte contre le trafic illicite 
de biens culturels, ayant profité à 
50 participants issus du corps des 
magistrats et des corps de sécurité, 
s’est achevé jeudi à Alger.
La cérémonie de clôture de cet 
atelier, organisé dans le cadre 
du Mois du patrimoine par le 
ministère de la Culture et des 
Arts en coordination avec le 
secteur de la Justice, s’est tenue 
au Musée du Bardo, en présence 
de cadres des ministères de la 
Culture et des Arts ainsi que 
de la Justice, de directeurs de 
musées, et de représentants de la 
Gendarmerie nationale (GN), de 
la Sûreté nationale et des Douanes 
algériennes.
A cette occasion, le directeur de 
la protection juridique des biens 

culturels et de la valorisation du 

patrimoine culturel au ministère 

de la Culture et des Arts, Ammar 

Nouara, a affirmé que cette 

session de formation s’inscrit 

dans le cadre de «l’engagement 

du secteur à accompagner tous 

les partenaires actifs sur le 

terrain pour protéger et valoriser 
le patrimoine culturel, et lutter 
contre le trafic illicite de biens 
culturels».
Cette formation, destinée à 
20 participants du corps des 
magistrats et à 30 officiers de 
Police judiciaire relevant des 
corps de sécurité (GN, Sûreté 
nationale et Douanes algériennes), 
s’inscrit dans «une démarche 
visant à renforcer les mécanismes 
et les techniques modernes, en 
adéquation avec l’évolution 
des méthodes de la criminalité 
organisée et du trafic illicite des 
biens culturels».
M. Nouara a également souligné 
la nécessité d’intensifier l’action 
commune avec les magistrats 
et les corps de sécurité, et de les 
sensibiliser à l’importance de 
la lutte contre le trafic illicite de 
biens culturels, dans le contexte 

mondial marqué par l’évolution 
accélérée de la technologie.
Pour sa part, le directeur du 
Musée du Bardo, Zoheir 
Harichene a indiqué que cette 
session de formation «a permis 
aux participants, à travers des 
travaux pratiques, de découvrir 
différentes pièces archéologiques 
datant de diverses périodes 
historiques et exposées dans les 
musées nationaux».
Les participants à cette session 
ont bénéficié d’un programme 
pédagogique pendant six (6) 
jours (du 3 au 8 mai), incluant 
des visites de sites archéologiques 
et des ateliers pratiques dans 
plusieurs musées, notamment 
le Musée du Bardo, le Musée 
national des antiquités et des arts 
islamiques, ainsi que le Musée 
national des Beaux-arts.

La pièce de théâtre «Bakaya ahlem» doublement primée 
en Libye

Mascara: Lancement de la semaine du petit archéologue

Protection du patrimoine: clôture de la session de 
formation destinée aux magistrats et aux corps de sécurité
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Pour garder sa tension 
artérielle sous 
contrôle, vous pouvez 

agir tout au long de la 
journée, mais le soir aussi. 
Comment ? Tout simplement 
en instaurant une routine 
nocturne qui vous permettra 
de la stabiliser. Voici les 5 
conseils que vous devrez 
appliquer, dès ce soir !
Facteur de risque 
cardiovasculaire majeure, 
l’hypertension artérielle 
favorise la survenue de 
pathologies graves, comme 
l’accident vasculaire 
cérébral. Il est donc 
primordial de la garder dans 
les limites de la normale. 
Pour cela, vous pouvez 
adapter votre alimentation, 
prendre régulièrement votre 
traitement, faire du sport... 
Mais aussi établir une 
routine du soir. Voici les 
conseils de la cardiologue 
américaine Mary Branch.
Réduisez l’alcool et offrez 
du repos à votre cœur
Vous avez l’habitude de 
vous offrir un verre d’alcool 
en fin de journée, pour 
vous relaxer ? En réalité, 
cette habitude augmente 
votre pression artérielle. 

«Même de petites quantités 
peuvent interférer avec les 
médicaments ou exercer 
une pression supplémentaire 
sur votre cœur et vos 
vaisseaux sanguins. Et 
plus vous buvez, plus votre 
tension artérielle augmente» 
assure l’experte pour le 
magazine Eating Well.
Rappelons également que la 
limite recommandée est d’un 
verre d’alcool par jour pour 
les femmes et deux verres 
pour les hommes. Mais à 
la place, la cardiologue 
recommande de prendre 
une eau aromatisée ou 
une tisane, pour s’apaiser.
N’oubliez jamais 
votre traitement
«Si on vous prescrit des 
médicaments pour traiter 
l’hypertension, il est 
recommandé de prendre 
ces médicaments tous les 
jours» explique le Dr Mary 
Branch. Votre traitement 
doit être pris régulièrement, 
même les soirs où la fatigue 
l’emporte. En effet, un 
oubli peut déséquilibrer 
votre pression artérielle 
et augmenter votre risque 
cardiovasculaire. Pour ne 
pas l’oublier, vous pouvez 

programmer une alarme 
et placer votre boîte de 
médicaments près de votre lit.
Apprenez à vraiment 
décompresser
Le stress chronique 
augmente la tension 
artérielle. Intégrer une 
routine relaxante avant de 
dormir favorise un sommeil 
réparateur et un cœur plus 
détendu. Le Dr Branch 
suggère que la pratique de 
la méditation et de la pleine 
conscience peut être une 
habitude utile au coucher 
pour une tension artérielle 
saine. «Cela peut aider à 
réduire votre niveau de stress 
et votre tension artérielle» 
estime-t-elle. «De plus, cela 

peut vous aider à passer 
une bonne nuit de sommeil, 
ce qui est également 
important pour réduire 
la pression artérielle».
Faites attention à ce que 
vous grignotez le soir
Manger des aliments riches 
en sel juste avant de dormir 
peut faire monter la tension 
artérielle en retenant l’eau 
dans votre organisme. «La 
consommation de collations 
salées comme des chips, des 
soupes en conserve ou de la 
charcuterie, va engendrer 
une rétention d’eau, dans 
votre corps» prévient la 
cardiologue. «Cela peut 
augmenter la pression sur 
vos vaisseaux sanguins».

Contrôler votre apport en 
sodium, surtout avant de 
dormir, peut aider à stabiliser 
votre tension artérielle 
pendant la nuit. Et si vous 
avez l’habitude de grignoter 
quelque chose, privilégiez 
des fruits frais, des noix non 
salées ou du pop-corn nature.
Soignez votre 
environnement de sommeil
Enfin, un sommeil perturbé 
augmente le risque 
d’hypertension. Une 
chambre confortable, au 
contraire, pourra améliorer 
la qualité de votre repos 
et favoriser une pression 
artérielle plus stable. Quels 
sont les éléments clés 
d’un bon sommeil ? Une 
chambre à la température 
située idéalement entre 
16 et 18°C, une obscurité 
totale et le silence complet 
(ou des bruits blancs)
En adoptant ces conseils 
faciles à mettre en place, 
vous garderez une tension 
artérielle la plus équilibrée 
possible, afin d’éviter les 
éventuelles complications 
qui pourraient survenir.

Hypertension, 5 habitudes du soir qui aident 
à faire baisser la tension

Longtemps accusée 
d’être trop sucrée ou 
de faire grossir, la 

banane divise les amateurs 
de fruits. Peut-on en manger 
tous les jours sans risque 
pour la santé ? Voici ce que 
disent les experts sur la 
quantité idéale à consommer.
La banane est-elle un allié 
ou un ennemi de votre 
alimentation ? Ce fruit, 
adoré pour son goût sucré et 
sa texture fondante, traîne 
une réputation de bombe 
calorique. Pourtant, il pourrait 
bien être un en-cas idéal… 
à condition de ne pas en 
abuser. Alors, combien peut-
on en manger sans danger ?
La banane est-elle vraiment 
trop riche en sucre ?

Avec 90 kcal pour 100 g, 
la banane contient environ 
19 g de glucides, dont une 
majorité de sucres simples. 
C’est plus que la pomme 
(50 à 70 kcal), mais loin 
d’être excessif. Son index 
glycémique modéré en fait 

un allié contre les fringales.
Sa richesse en nutriments 
joue aussi en sa faveur :
• Potassium : essentiel 
pour le cœur et les muscles ;
• Fibres : bénéfiques 
pour la digestion ;
• Vitamine B6 : favorise 

le bon fonctionnement 
du métabolisme.
Quelle quantité de bananes 
peut-on manger par jour ?
Les experts s’accordent à 
dire que manger une banane 
par jour ne présente aucun 
danger pour la santé. Ce 
fruit, consommé en quantité 
raisonnable, s’intègre 
parfaitement dans une 
alimentation équilibrée.
Cependant, certaines 
personnes doivent limiter 
leur consommation. Les 
personnes diabétiques 
doivent surveiller en fonction 
de leur taux de sucre, ainsi 
que les personnes souffrant 
d’insuffisance rénale, à cause 
de sa richesse en potassium.
Trop de bananes : un 

danger pour la santé ?
Manger plusieurs bananes 
par jour n’est pas forcément 
problématique, mais en 
excès, cela peut entraîner :
• Un apport 
calorique trop élevé ;
• Un déséquilibre en 
nutriments, au détriment 
d’autres aliments ;
• Une augmentation 
du taux de potassium 
(hyperkaliémie) dans 
certains cas rares.
Une à deux bananes par jour 
représente une quantité sûre 
pour la majorité des gens. 
Vous pouvez donc savourer 
ce fruit sans culpabiliser… 
et répondre à ceux qui vous 
reprochent d’en manger trop !

Combien de bananes peut-on manger chaque jour
 sans risque ?
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Lorsque l’on ne vide pas tous 
les jours le bac à marc de sa 

cafetière, certaines mauvaises 
surprises peuvent nous prendre 

au dépourvu. En particulier 
l’apparition de moisissure 
ou de moucherons qui sont 
souvent très incommodants. 

On vous dévoile une astuce 
toute simple pour vous en 

débarrasser.

Lorsqu’il est question de 
choisir une cafetière, la 
décision n’est pas toujours 

évidente à prendre. En effet, 
le café en dosettes est l’un des 
produits phares sur le marché 
français, néanmoins le café en 
grain connaît un intérêt croissant 
auprès des consommateurs. 
Qu’on possède une cafetière 
à filtre traditionnelle ou une 
cafetière à dosettes, celle-ci 
demande un certain entretien pour 
assurer son bon fonctionnement. 
Il est donc conseillé de la détartrer 
régulièrement pour éviter les 
dépôts de calcaire mais aussi de 
vider le bac qui réceptionne le 
marc de café très souvent pour 
prévenir l’apparition d’humidité. 

Dans une vidéo partagée sur son 
compte Instagram @tipsagogo 
une consommatrice de café 
a partagé une astuce pour se 
débarrasser de la moisissure et 
des moucherons lorsque l’on a 
laissé trop longtemps le marc de 
café dans sa cafetière.
Vous avez tendance à être tête 
en l›air lorsqu›il s›agit de vider 
le réceptacle de la cafetière 
régulièrement ? Résultat des 
courses, des moucherons et de la 
moisissure sont apparus sans vous 
demander l›autorisation. Pour 
éviter que cela se reproduise, il est 
conseillé de mettre quelque chose 
qui absorbe au fond du bac à marc 
afin d›empêcher l›apparition 
d›humidité dans la cafetière. 
Dans sa vidéo, la consommatrice 
de café fait le test avec de la litière 
pour chat. Une idée qu›elle juge 

drôle mais qui lui a été conseillée 
par un abonné. «Je n›ai pas vidé 
mon bac depuis 4 ou 5 jours car 
je voulais vraiment voir ce que 
ça donnait», indique-t-elle. Avant 
de préciser que grâce à la litière 
elle ne voit aucun moucheron ni 
aucune moisissure. Selon elle, «la 
litière a absorbé toute l›humidité., 
et a rendu les galettes de café 
toutes sèches». De quoi déduire 
un résultat concluant pour cette 
expérience. Concernant la litière 
restée dans le fond du bac, 
celle-ci explique la retirer avec 
un pinceau. Pour les personnes 
ne disposant pas de litière chez 
elles, l›amatrice de café va 
prochainement réaliser la même 
expérience avec des bouchons de 
liège et de l›essuie-tout.

Quand la saison s’en vient enfin, 
le basilic est utilisé à toutes les 
sauces : de l’agrément pour la 
salade en passant par la sauce 
tomate et le pesto, on est loin 
d’avoir assez d’un seul plant 
pour satisfaire toutes nos envies 
estivales. Comme il ne pousse pas 
aussi facilement que la menthe, 
voici une technique de bouturage 
pour démultiplier vos plants 
facilement !
Avoir autant de plants de basilic 
que de branches présentes dans 
votre pot, ça vous tente ? Disons-
le franchement : le basilic, on n’en 
a jamais assez. La saison est si 
courte et cette plante aromatique 
si fragile ! La solution ? Le 
bouturer en suivant une technique 
qui a déjà fait ses preuves et qui 
indique les gestes à faire et ceux 
à éviter. Comme celle de Marion, 
connue sous le pseudo Instagram 
@lamainvertedemarion, 
passionnée de jardin, qui vous 
explique comment avoir du 

basilic à profusion, simplement 
en bouturant le plant que vous 
venez d’acheter. Sa vidéo, très 
claire, rend le bouturage du basilic 
très accessible, même à ceux qui 
n’ont jamais rien bouturé et qui 
n’ont pas de jardin. Elle indique 
comment manipuler cette plante 
avec précision et délicatesse et 
obtenir «du basilic en illimité» 
sans «outil particulier».

La technique pour bouturer 
son plant de basilic

Pour bouturer un basilic, vous 
devez avoir au moins un plant de 
basilic. La technique proposée 
par Marion consiste à faire se 
reproduire la plante à partir 
de ses têtes. Vous allez devoir 
couper les têtes de chaque tige en 
sectionnant juste au-dessus d’un 
nœud (là où les tiges se séparent 
et les petites feuilles s’apprêtent 
à se développer). Si vous vous 
demandez combien vous pourrez 
obtenir de nouveaux plants, vous 
pourrez en avoir autant que vous 

n’avez de tiges dans votre pot : 
1 tige = 1 tête. Logique. Bonus 
de cette technique, la taille va 
permettre à ces jeunes pousses 
de se développer encore mieux 
et d’être encore plus tendres à la 
dégustation.
N›oublions pas que le basilic est 
une plante fragile, rappelle la 
passionnée. Il faut toujours faire 
attention à ses gestes et éviter de 
tirer sur les tiges et les feuilles 
en le manipulant, au risque de 
fragiliser la tige et même le plant.
Vous êtes prêt à bouturer votre 
basilic ? Pour cela, vous aurez 

besoin de :
1 couteau
1 verre (par bouture)
1 petite feuille de papier 
aluminium (par bouture aussi)
Réalisation de la bouture :
Avec votre couteau désinfecté, 
coupez le haut de la tige juste au-
dessus du dernier nœud.
Sur ce prélèvement, retirez 
ensuite, à l’aide de votre couteau, 

les 2 feuilles les plus larges situées 
à deux extrémités différentes. 
Évitez de tirer sur la tige durant 
cette opération pour ne pas la 
fragiliser. La bouture est prête.
Remplissez un verre d’eau.
Placez sur le dessus un morceau 
de papier aluminium pour le 
recouvrir entièrement et rabattez 
les bords tout autour.
Puis, faites un trou au milieu avec 
le couteau ou avec un cure-dent.
Disposez la bouture dans ce trou 
et vérifiez que le niveau d’eau 
est suffisamment important pour 

qu’elle touche le morceau de 
plante.
Placez votre bouture à l’intérieur, 
à proximité d’une fenêtre 
bien lumineuse à température 
ambiante, environ 18-20 °C. 
Changez l’eau «tous les 3 jours 
pour éviter l’apparition de 
bactéries à l’intérieur».
10 jours plus tard, lorsque les 
racines auront poussé, vous 
pourrez repiquer la bouture dans 
un godet ou dans un pot plus 
grand avec du terreau dédié avant 
de le mettre en pleine terre après 
les dernières gelées.

Adieu les bosses lorsque l’on 
rentre sa chemise dans un 
pantalon ou une jupe
Sans surprise, c’est sur TikTok 
que nous avons déniché une 
astuce toute simple pour 
rentrer une chemise oversize 
dans n’importe quel pantalon 
ou jupe. Cette jolie technique 

nous vient de l’influenceuse 
@avecmilitzayovanka, qui 
explique tout pas à pas dans une 
vidéo, et c’est super facile !
Pour ce faire, l’influenceuse 
enfile sa chemise et n’attache pas 
les boutons jusqu’en bas (laissez 
les deux derniers boutons 
ouverts). Ensuite, elle plie 

délicatement le bas de la pièce 
avec un revers vers l’intérieur. 
Nous vous conseillons de 
réaliser ce pliage légèrement 
plus bas, que le haut de votre 
pantalon pour vous simplifier la 
tâche par la suite. Puis, prenez 
le temps de placer l’excédent 
de chemise à l’intérieur de 

vos bas. Il est nécessaire de ne 
pas se précipiter pour éviter 
d’accumuler trop de tissu au 
même endroit, ce qui risque de 
favoriser les bosses.
À l›arrière, c›est la même chose, 
n›hésitez pas à regarder dans 
un miroir pour vérifier que le 
résultat est invisible. Sur les 

côtés, il arrive que le tissu 

s›accumule, et là encore Militza 

Yovanka à la solution. Il suffit 
de plier minutieusement le tissu 

comme un papier cadeau vers 

l›arrière et de le placer dans 

votre bas. Et voilà le tour est 

joué !

 De la moisissure ou des moucherons dans votre cafetière? 
Cette astuce toute simple pour s’en débarrasser

Des boutures de basilic illimitées 
 Cette technique incroyable à partir d’un seul pot à tester

Voici l’astuce imparable pour glisser une chemise longue 
dans son pantalon
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L’interprète des titres « 
Dernière danse » et « Tourner 
dans le vide » pourrait prépa-

rer une tournée

Il y a de ces artistes qui dis-
paraissent pour mieux reve-
nir. Onze ans après son der-

nier album Mini world qui avait 
envahi les radios françaises avec 
ses titres Dernière danse et Tour-
ner dans le vide, la chanteuse 
Indila est prête pour son grand 
retour, selon les informations du 
Parisien.
La chanteuse à la musique aux 
influences arabes et indiennes 
qui avait reçu en 2015, le prix 
de l’album révélation de l’année 
aux Victoires de la musique, se-
rait sur le point de sortir un nou-

veau disque. Il « est fini depuis 
décembre et le master (l’enre-
gistrement original) rendu », 
confie à nos confrères un proche 
de la chanteuse. « Elle veut gar-
der l’effet de surprise, c’est sa 
marque de fabrique. La musique 
est finie, les singles sont choisis, 
elle peaufine l’image. Et du sy-
nopsis à la réalisation, c’est elle 
qui fait tout. »

Aperçue sur le pont de Bir-
Hakeim

Si la chanteuse ne s’est pas expri-
mée à ce sujet, ces informations 
ne font que confirmer une rumeur 
qui circulait depuis plusieurs se-
maines sur les réseaux sociaux. 
Le 27 mars, l’artiste a été aper-
çue par des riverains, chantant en 

robe rose poudrée sur le pont de 
Bir-Hakeim. Probablement dans 
le cadre du tournage d’un nou-
veau clip ?
Avec 10,6 millions d’auditeurs 
par mois sur Spotify, la Pari-
sienne n’est jamais réellement 
sortie des playlists et ce, même 
à l’étranger. Selon un classement 
publié par la plateforme de mu-
sique en septembre 2024, le titre 
Dernière danse est le deuxième 
titre francophone le plus écouté 
dans le monde, juste devant 
Alors on danse de Stromae.
Pour l’heure, aucune date concer-
nant la sortie d’un possible album 
n’a été annoncée.

Ce 7e parc « aura à la fois l’au-
thenticité de Disney et le carac-
tère distinctif émirati », a décrit 
le patron de l’entreprise améri-
caine
Mickey va poser ses valises aux 
Emirats arabes unis. Disney pré-
voit d’ouvrir son septième parc 
d’attractions, sur l’île de Yas, à 
Abou Dhabi, via un accord de 
licence avec le groupe émirati 
Miral, qui va bâtir et gérer le site, 
ont indiqué les deux sociétés 
dans un communiqué publié ce 
mercredi.
Le septième parc Disney, qui 
en compte déjà deux aux Etats-
Unis, deux en Chine, un au Japon 
et un en France, comprendra lui 
aussi hôtels, restaurants et bou-
tiques.
Un gros potentiel touristique
« La région est suffisamment 
distante des autres parcs pour 
que nous ne craignions pas de 
cannibaliser les sites existants », 
a expliqué ce mercredi, depuis 
Abou Dhabi, le patron de Disney, 
Bob Iger, lors d’une conférence 
téléphonique de présentation des 
résultats, sans donner de date 

prévue pour l’ouverture du parc.
Bob Iger a justifié l’implantation 
d’un parc à Abu Dhabi par le 
développement touristique déjà 
entamé par les Emirats arabes 
unis depuis plusieurs années. Il a 
mentionné l’antenne du Louvre, 
inaugurée en 2017, et celle du 
Guggenheim, qui devrait ouvrir 
ses portes début 2026.
Yas Island est située à une cen-
taine de kilomètres au sud de 
Dubaï, autre place commerciale 
et financière des Emirats, et pre-
mier aéroport au monde pour les 
passagers internationaux. Sur 

cette île, Miral opère déjà, par 
ailleurs, plusieurs attractions, 
parmi lesquelles le Warner Bros 
World et Ferrari World.
Troisième ville des Emirats 
arabes unis, Abou Dhabi ambi-
tionne d’accueillir environ 39 
millions de touristes en 2030.
« L’authenticité de Disney et le 
caractère distinctif émirati »
L’accord passé avec Miral per-
met à Disney de n’engager aucun 
investissement dans le projet, qui 
va être intégralement financé par 
le groupe émirati. Le géant amé-
ricain du divertissement supervi-

sera les plans du site et fournira 
à son partenaire une « expertise 
opérationnelle ». En échange de 
son soutien et de l’utilisation de 
l’univers Disney, Miral lui ver-
sera des royalties et des commis-
sions. Le site « d’Abou Dhabi 
aura à la fois l’authenticité de 
Disney et le caractère distinctif 
émirati », a décrit Bob Iger.
L’annonce intervient avant la 
visite officielle au Moyen-Orient 
de Donald Trump, qui doit no-
tamment se rendre aux Emirats 
arabes unis.
Le projet va « mélanger les his-

toires et les personnages formi-

dables de Disney avec la culture 

et le goût de ce pays et de cette 

région », a poursuivi Bob Iger. 

L’ajout de ce nouveau parc au 

portefeuille du groupe « nous 

permet de toucher la popula-

tion mondiale plus efficacement 
qu’auparavant », a-t-il déclaré.

Interrogé sur la possibilité d’un 

huitième parc, le patron du 

groupe de Burbank (Californie) a 

répondu que rien n’était à l’étude 

pour l’instant.

 Un nouvel album en préparation pour la chanteuse Indila 

 Disney va ouvrir un parc d’attractions à Abou Dhabi
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Sous le slogan « Journée 
de la mémoire… un jour 
mémorable pour un avenir 

espéré », la wilaya d’Annaba 
a célébré ce jeudi 8 mai 2025 
le 80ème  anniversaire des 
massacres du 8 mai 1945, une 
date gravée dans la mémoire 
nationale comme un tournant 
décisif dans la lutte du peuple 
algérien pour la liberté et 
l’indépendance.
À cette occasion, le théâtre 
régional Azzedine Medjoubi 
a abrité un riche programme 
d’activités culturelles, 
artistiques et historiques. Un 
vibrant hommage a été rendu 
aux martyrs à travers des 
expositions de photographies 
d’époque, des représentations 
musicales, des projections de 
films documentaires, ainsi que 
des interventions historiques 
mettant en lumière les atrocités 
du colonialisme français.
Dans son allocution, le wali, 
Abdelkader Djellaoui, a rappelé 
que cette journée symbolise la 
fidélité éternelle à ceux qui ont 
sacrifié leur vie pour libérer 
la patrie. Il a souligné que les 

événements sanglants du 8 mai 
1945, qui ont coûté la vie à plus 
de 45 000 Algériens, sont une 
blessure profonde mais aussi une 
source de fierté et de résilience. 
Selon lui, ces massacres ont 
révélé au monde l’ampleur 
de l’oppression coloniale, 
transformant le rêve d’une 
Algérie libre en une révolution 
irréversible.
Le wali a insisté sur le fait que 

cette commémoration ne doit 
pas être un simple rituel, mais un 
moment de renouvellement du 
serment envers les martyrs et un 
engagement à poursuivre la voie 
du développement, de l’unité 
nationale et de la transmission 
des valeurs de patriotisme aux 
jeunes générations.
Dans cette même perspective, 
une exposition intitulée « Les 
crimes du colonialisme français 

en Algérie à travers les archives 
1830-1962 », organisée par 
le service des archives de la 
wilaya, a été inaugurée en 
présence du wali et de plusieurs 
responsables. Elle a permis 
de découvrir des documents 
rares illustrant les souffrances 
du peuple algérien, suscitant 
l’admiration et l’émotion des 
visiteurs.
La journée a également été 

marquée par un moment de 
reconnaissance envers les 
anciens moudjahidine, à travers 
la remise de distinctions 
honorifiques à deux figures de 
la résistance, M. Moula Hassan 
et M. Sahli El Hammadi, salués 
pour leur engagement héroïque.
Un temps fort a été la conférence 
de l’historien Mohamed 
Chergui, qui a souligné que les 
massacres du 8 mai représentent 
deux visages d’un même jour 
: l’un festif pour l’Europe 
célébrant la fin de la guerre, et 
l’autre sanglant pour l’Algérie, 
endeuillée par une répression 
barbare.
Les festivités ont été clôturées 
par des prestations musicales 
interprétées par l’orchestre du 
conservatoire régional et les 
élèves de l’école municipale 
de musique d’Annaba, qui ont 
su transmettre, à travers leurs 
chants patriotiques, l’émotion et 
la ferveur de toute une nation.
L’Algérie se souvient, et dans 
cette mémoire vivante, elle puise 
la force de rester debout, libre et 
souveraine. Gloire éternelle à 
nos valeureux martyrs.

Annaba commémore le 80ème anniversaire des massacres du 8 mai 1945 : 
Un devoir de mémoire et un hommage aux martyrs

Sihem.Ferdjallah

Dans le cadre solennel 
du Palais de la 
Culture "Moufdi 

Zakaria", théâtre des grandes 
manifestations culturelles 
nationales, s'est déroulée le 
06 mai une cérémonie d'une 
importance symbolique 
considérable. À l'occasion de la 
Journée nationale de la mémoire, 
le Ministère de la Culture et des 
Arts a organisé un colloque 
intellectuel intitulé "La mémoire 
nationale dans les arts culturels", 
événement qui a servi de cadre 
à la reconnaissance officielle 
de figures emblématiques de la 
scène culturelle algérienne. Au 
premier rang des personnalités 
distinguées figurait Madame 
Nadia Nouacer, figure tutélaire 
des lettres annabi, dont l'œuvre 
poétique et narrative constitue 
un patrimoine immatériel 
inestimable pour la ville 
d’Annaba  et pour l'Algérie tout 
entière. Cette reconnaissance, 
matérialisée par une distinction 

remise par le Ministre de la 
Culture et des Arts, Monsieur 
Zohir Ballou, vient couronner 
un parcours littéraire caractérisé 
par un engagement constant 
en faveur de la préservation et 
de la valorisation de l'identité 
culturelle algérienne. La 
cérémonie s'est déroulée 
en présence d'un aréopage 
particulièrement prestigieux, 
représentatif de l'importance 
accordée à l'événement par les 
institutions nationales. Parmi les 
personnalités présentes, on notait 
Monsieur Moundir Bouden, 
vice-président de l'Assemblée 
populaire nationale et président 
de la Commission de la culture, 
de la jeunesse, du tourisme et des 
médias au Conseil de la nation, 
le président de l'Académie 
algérienne de langue arabe, ainsi 
que le président de l'Autorité de 
régulation de l'audiovisuel. Dans 
un geste hautement symbolique 
attestant de la réciprocité des 
hommages, madame Nouacer 
a elle-même remis au ministre 
une décoration aux couleurs 

nationales ainsi qu'un ensemble 
de ses publications, matérialisant 
ainsi la transmission d'un 
héritage littéraire et mémoriel 
aux institutions culturelles de 
l'État. 
L'événement a également 
permis d’honorer d'autres 
figures majeures du paysage 
culturel algérien, notamment 
le cinéaste Said Oulmi, dont 
l'œuvre cinématographique a 
contribué à la construction d'une 
mémoire visuelle nationale, 
ainsi que la Moudjahida et 
romancière Zohour Ounissi, 
dont l'œuvre constitue un 
témoignage précieux de l'épopée 
libératrice algérienne et de ses 
prolongements socioculturels. 
Cette distinction accordée à 
Nadia Nouacer ne saurait être 
considérée comme un simple 
hommage protocolaire. Elle 
consacre une œuvre littéraire 
multidimensionnelle ayant 
élevé la parole poétique au rang 
d'instrument de préservation 
mémorielle. Par sa plume, 
qualifiée d'"émeraude des 

lettres" par ses pairs, l'auteure 
a su transformer l'expression 
littéraire en vecteur d'identité 
et d'appartenance culturelle, 
participant ainsi à la 
consolidation de la conscience 
nationale à travers l'esthétique 
littéraire. 
Dans un contexte mondial 
marqué par les enjeux 
d'uniformisation culturelle, cette 
reconnaissance institutionnelle 
souligne l'importance stratégique 
accordée par l'État algérien 
aux acteurs culturels œuvrant 

à la valorisation du patrimoine 
mémoriel et identitaire national. 
L'œuvre de Nadia Nouacer, 
ancrée dans les réalités 
historiques et socioculturelles de 
l'Algérie contemporaine tout en 
s'inscrivant dans une démarche 
créative universelle, représente 
un modèle de médiation entre 
spécificité culturelle et ouverture 
sur le monde, démarche 
essentielle au rayonnement de 
la culture algérienne sur la scène 
internationale.

Consécration d’un parcours littéraire au service de l’identité culturelle
L’éminente poétesse Nadia Nouacer reçoit une distinction 

nationale lors de la Journée de la mémoire
Sara Boueche


